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...Между правительством и народом нет
никакой связи, ни одной живой нити, кото-
рая могла бы соединить бы их, хотя на одну
минуту в каком бы то ни было деле, нет
даже способности, ни воз  можности взаим-
ного разумения... М.А. БАКУНИН
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курящих людей.

Курение вредит 

Вашему здоровью!

12 октября под девизом «Сохраняя ответственность.
Расширяя возможности» в Москве прошёл VIII Инвести-
ционный Форум ВТБ Капитал «Россия зовёт!». Среди
многих выступлений особенно запоминающимся пред-
ставляется речь главы Банка России Эльвиры Набиулли-
ной, заявившей с трибуны о том, что стране необходим
закон, который бы сдерживал укрепление рубля.

«Мы от плавающего курса не собираемся отказы-
ваться, но тем не менее понимаем, что во многом конку-
рентоспособность... диверсифицированной экономики
зависит от реального курса. Моё мнение, что должно
быть фискальное правило, которое в том числе позволит
сдерживать укрепление реального курса рубля», - ска-
зала она, отметив, что власти не должны повторять
ошибку середины 2000-х годов, когда рубль достаточно
сильно укреплялся, так как это оказалось «ловушкой».

«После периода бюджетной адаптации, которая зай-
мёт некоторое время, как говорит министр финансов,
после этого времени должно быть введено новое бюд-
жетное правило», - добавил глава ЦБ.

Таким образом, Набиуллина поддержала идею Мин-
фина о новом бюджетном правиле, использование кото-
рого предполагает законодательное закрепление
нормы, при которой правительство будет скупать валюту
на биржу в том случае, если нефть будет стоить дороже
40 долларов за баррель. За счёт этого будет сдержи-
ваться укрепление рубля и пополняться Резервный фонд.
Новый механизм может быть введён с 2019 г.

Президент России Владимир Путин также посетил
форум, где выступил с трибуны с речью о стабилизации
макроэкономической ситуации. По его словам, в 2016 г.
инфляция «обновит исторический минимум и будет ниже
6%». А в 2017 году Россия должна приблизиться к целе-
вому показателю в 4%. Как напомнил президент, самый
низкий в новейшей истории России уровень инфляции
отмечен в 2011 г. - 6,1%.

«Отмечу, что за последние годы мы добились устой-
чивой макроэкономической стабилизации. Об этом
можно судить по нескольким показателям, в том числе по
уровню роста цен. Снижается инфляция. На начало ок-
тября она составила 6,4% в годовом выражении. На-
помню, год назад на начало октября 2015 г. этот
показатель составлял 15,7%», - отметил Путин.

Кроме того, глава РФ указал, что чистый отток капи-
тала из России в 2016 г. сократился. «По сравнению с
прошлым годом чистый вывоз капитала из России за три
квартала текущего года сократился, я прошу внимания, в
пять раз – до $9,6 млрд. Напомню, что за три квартала
прошлого года вывоз капитала составил свыше $48
млрд, а в целом за 2015 г. чистый вывоз капитала соста-
вил $57,5 млрд», - заявил он.

«В текущем году правительство вернулось к трёхлет-
нему планированию федерального бюджета. Может
быть, это пока, честно говоря, и рановато для сегодняш-
них условий, но всё-таки определенная доля здорового
оптимизма у правительства присутствует, и, безусловно,
я его даже поддерживаю», - заключил президент.

Эльвира Набиуллина заявила о том, что необходимо
принять закон, который препятствовал бы укреплению
рубля. Комментировать подобные заявления уместнее
было бы не мне, а психологу или, может быть, даже пси-
хиатру, потому что это уже явления не экономические, а
связанные с расстройством мыслительного процесса.
Мне, экономисту, даже как-то неловко объяснять, что
дважды два - это не три и не пять, а четыре.

Если верить тем лозунгам, которые произносились на
разных уровнях государственной власти предыдущие 2-
3 года, особенно с того момента, когда начались эконо-
мические санкции Запада против России, экономическая
цель у нас была такая - импортозамещение. Оно, без-
условно, предполагает, что рубль должен быть как мини-
мум стабильным, а лучше, чтобы он укреплялся. Без этого
мы будем похожи на глупых детей, которые пытаются вы-
строить высокую башню из песка, а она всё время разру-
шается. У меня даже студенты первого курса понимают
простую истину, что если происходит понижение курса
национальной денежной единицы, то это значит, что про-
исходит стимулирование экспорта. Это сегодня называ-
ется валютной войной. Но на самом деле валютная война
- это некие тараканьи бега, которые организует дядя Сэм
для того, чтобы тараканы в зависимых от США правитель-
ствах поддерживали статус американского доллара. Дол-
лар как минимум должен сохранять свой курс по
отношению к другим денежным единицам, а ещё лучше,
если он будет расти.

Таким образом, заявление Набиуллиной фактически
идёт в русле политики вашингтонского обкома, в русле
интересов хозяев денег, то есть главных акционеров ФРС,
и закрепляет сырьевую специализацию России и даже
ещё больше её затягивает в эту специализацию. Тут воз-
никает простая мысль о том, что понижение курса денеж-
ной единицы стимулирует экспорт, прежде всего, экспорт
сырья. Это сегодня даже домохозяйки уже знают. При
таком курсе нельзя проводить индустриализацию и так
называемое импортозамещение. Каков механизм всего
этого? По сути дела, речь идёт о том, что экспортные от-
расли субсидируются. Но тогда возникает вопрос: каков
источник этих субсидий? Субсидирование идёт за счёт
остальной части нашего общества, за счёт неэкспортной
части нашей экономики. В том числе за счёт бюджетни-
ков, за счёт пенсионеров, за счёт тех компаний, которые
не выходят на внешний рынок. То есть фактически идёт
медленное и систематическое умерщвление страны.

Подобного рода заявления подрывают основы нашего
государства. Они имеют очень далеко идущие послед-
ствия. Это можно назвать аутизмом. Аутизм - это такое
заболевание, которое связано с тем, что взрослый чело-
век неадекватно воспринимает окружающий мир. Это
продолжение детского видения мира через розовые
очки. У детей это нормально где-то до пяти лет, но если
это продолжается дальше, то уже считается психическим
отклонением. Можно сказать, что это и шизофрения.
Властвующие экономисты, вы определитесь: или вы за-
нимаетесь импортозамещением, или же вы продолжаете
линию на превращение нашей страны в сырьевой прида-
ток Запада?

Набиуллина предлагает законодательное закрепле-
ние нормы, при котором правительство будет скупать ва-
люту на бирже в том случае, если нефть будет стоить
дороже 40 долларов за баррель. За счёт этого будет
сдерживаться укрепление рубля и пополняться Резерв-
ный фонд.

Целенаправленное снижение валютного курса рубля
- это фактически антинациональная политика. А скупка
валюты на рынке в пользу формирования так называемых

суверенных фондов - это что означает? А то, что факти-
чески мы и одновременно кредитуем американскую эко-
номику, потому что эта валюта существует не просто в
виде зелёных фантиков, а это валюта, которая, прежде
всего, тратится на покупку американских казначейских
бумаг. Сегодня проценты по казначейским бумагам прак-
тически находятся на уровне плинтуса. А потом, когда
происходит погашение бумаг, то, как правило, просто
происходит переформатирование портфеля, и поку-
паются новые бумаги. Таким образом мы бессрочно и
беспроцентно кредитуем США. Здесь ещё очень серьёз-
ный состав преступления против российского госу-
дарства, потому что денежные власти РФ фактически
финансируют нашего геополитического противника. С
моей точки зрения, нашим юристам надо здесь давать
экспертную оценку. Хотя юристы как воды в рот набрали
и молчат по поводу откровенных нарушений многих ста-
тей Конституции РФ.

Наши денежные власти активно внедряют в сознание
граждан, что они борются с инфляцией. Но они как раз и

создают эту денежную инфляцию, потому что инфляция
- это нарушение баланса между денежной массой и то-
варной массой. Если у нас прекращается производство
товаров, то, соответственно, у нас действительно может
быть переизбыток денег. Но для того, чтобы восстановить
равновесие между денежной и товарной массами, надо
кредитовать производство товаров в России, а этого не
делается. Наоборот, нарушается баланс между товарной
и денежной массой, потому что уничтожаются россий-
ские предприятия.

Ключевым событием инвестиционного форума «ВТБ
Капитал» пресса назвала выступление Владимира Пу-
тина. Оно внешне напоминало доклад Генерального сек-
ретаря съезду КПСС. Но я помню эти отчётные доклады
ЦК КПСС на последних партийных съездах, там действи-
тельно за каждой цифрой доклада стояла реальная ста-
тистика. За каждую цифру своей головой отвечал тот
или иной чиновник. Поэтому тут сравнение не очень кор-
ректное, потому что сегодня практически никаких реаль-
ных объективных цифр у президента РФ нет. Всё, что он
использует, - это туфта. Статистическая туфта. Причём
дополнительное доказательство тому, что это туфта, то,
что одному и тому же показателю дают разные значения
разные министры и разные руководители нашего пра-
вительства. У них нет даже одной цифры, каждый врёт
по-своему.

Зачем нужны такие публичные выступления высшего
лица государства? Тут две версии. Либо президент про-
водит сеанс массовой психотерапии в отношении мил-
лионов наших граждан, на фоне реального обнищания
населения как бы нас успокаивает. Больного гладит по го-
ловке и говорит: ничего, потерпи, ты ещё поправишься.
Либо он находится в каком-то своём мире, виртуальном
мире, который никак не соотносится с реальным миром.

Тем не менее одну полуконкретную вещь Путин ска-
зал: призвал российские банки с государственным уча-
стием больше кредитовать реальный сектор. Но здесь
возникают совершенно конкретные вопросы. Отече-
ственный, к примеру, сыродел берёт у того же ВТБ на
своё дело кредит под 23%. В то время как в Германии, ко-
торая производит много сыров и которые в обход санк-
ций попадают на наш прилавок, сыродел берёт кредит
под 1%, максимум под 1,5%. Так что, получается, Путин
призывает к конкуренции с импортом, предполагая, что
у нас производственники будут брать кредиты в двадцать
раз более дорогие, чем у конкурентов?

А реально получается даже не 23%, а больше. Я
знаю, что сыроделы вынуждены брать и валютные кре-
диты, потому что им надо покупать оборудование на ми-
ровом рынке. Так что, конечно, это означает
уничтожение нашей реальной экономики, за исключе-
нием только экспортных отраслей. Это модель моно-
культурной колониальной экономики.

Наши предприятия уничтожаются потому, что про-
центные ставки по кредитам таковы, что они в не-
сколько раз превышают норму рентабельности. Норма
рентабельности - это некая крайняя планка, выше кото-
рой нельзя поднимать процентную ставку. Самые рен-
табельные отрасли российской экономики имеют
рентабельность, не превышающую 10%. Это предел. По
некоторым отраслям это 5%, а кредиты у нас 20% и
даже 25% годовых.

Надо сказать, что российские банки в данном случае
иногда выступают в роли посредников западных банков.
Они в обход экономических санкций всё-таки получают
фондирование за рубежом. Западные банки, которые
такое фондирование предоставляют, заинтересованы в
том, чтобы зарабатывать деньги. Дело в том, что сегодня
зарабатывать деньги на кредитах на Западе уже нельзя,
потому что в той же самой Европе, например, процентная
ставка европейского Центрального банка находится на
уровне нуля или даже ниже нуля. Соответственно, про-
центные ставки коммерческих банков находятся на
уровне 1-3% годовых. Понятно, что Россия в данном слу-
чае оказывается заповедником, в котором можно полу-
чать бешеные проценты.

Я не думаю, что Путин настолько далёк от экономики,
чтобы не понимать вышеназванных несуразностей и не-
стыковок. Либо действительно всё-таки не понимает?
Либо понимает, но рассчитывает, что другие не понимают.
И тут начинается игра в дурачка.

Дело в том, что сейчас идёт информационно-психоло-
гическая война. Нас всех пытаются превратить в дураков.
Используются самые изощрённые методы нейролингви-
стического программирования и дезинформации. Я бы
даже сказал, что это не только информационно-психоло-
гическая война - это и духовная война. Если мы начнём во
всём сомневаться, нас могут убедить в том, что чёрное -
это белое, а белое - это чёрное. Для этого надо утратить
зрение - имею в виду не буквально физиологическое зре-
ния, а духовное зрение.

А главное, что меня волнует: у нас исчезает экономи-
ческий фундамент для того, чтобы проводить какую-то
активную внешнюю политику. Поэтому то, что сегодня
наши власти называют успехами на Ближнем Востоке и
на юго-западном направлении, может через некоторое
время обратиться в самую настоящую катастрофу. И у
меня всё больше появляется ощущение, что нас туда про-
сто затягивают. Потому что идти в бой, участвовать в
серьёзных военных операциях можно тогда, когда у тебя
закрыты тылы. В данном случае тылы полностью от-
крыты. Прежде всего, Под незакрытыми тылами я,
прежде всего, имею в виду нашу экономику.

Валентин КАТАСОНОВ

ТРЕБУЕТСЯ ПСИХИАТР.
ИЛИ СМЕРШ

Российско-американское противостояние непрерывно усили-
вается. В ход идут все средства и способы борьбы, которые
можно скрывать под камуфлирующей оболочкой «сотрудни-

чества» и «борьбы за мир». Похоже, что пространство для компро-
миссов сжалось до безрезультатных дипломатических манёвров,
уже давно ставших составной частью «гибридной войны».

Наблюдая за происходящим, невольно вспоминаю старый
советский анекдот…

- Скажите, а война будет?
- Нет. Войны не будет. Но будет такая борьба за мир, что

камня на камне не останется.
Ну а теперь серьёзно…
Руководитель пресс-службы Госдепартамента США Джон

Кирби сообщил о том, что «Соединённые Штаты приостанавливают
своё участие в двусторонних каналах (связи) с Россией, которые
были установлены с целью поддержать режим прекращения бое-
вых действий (в Сирии). Это решение далось нелегко».

В свою очередь, пресс-секретарь президента США Джошуа
Эрнест заявил, что «Соединённым Штатам и России больше не-
чего обсуждать с точки зрения соглашения по Сирии». Белый
дом считает, что в диалоге с Россией по Сирии у сторон «ис-
сякло терпение».

Кроме того, США отзывают свой персонал, который должен
был участвовать в создании Совместного исполнительного
центра.

Диалог не получается. Точнее у американцев не получается
дипломатическим путём принудить Москву делать то, что вы-
годно Соединённым Штатам. И главное, они поняли, что уже
и не получится.

Истерика Вашингтона напрямую связана с продолжением
жёсткого и интенсивного наступления сирийской правитель-
ственной армии на Алеппо. Очень похоже на то, что Москва и
Дамаск приняли окончательное решение взять этот город в
самые кратчайшие сроки, полностью уничтожив находящуюся
там группировку исламских террористов. Американцы это по-
нимают, а поэтому и паникуют, кидаясь из одной крайности в
другую.

Впрочем, они не только паникуют. В военном плане они пы-
таются максимально усилить террористические банды, воюю-
щие в Сирии. Как отметили ближневосточные и западные СМИ,
в начале мая 2016 года турецко-сирийскую границу перешли
крупные отряды «джихадистов-наёмников», влившиеся в ряды
различных террористических соединений, сражающихся против
правительственных сил в регионе Алеппо.

При этом ещё в октябре 2015 года Вашингтон отправил в
Сирию силы специального назначения США в рамках так назы-
ваемой американской контртеррористической операции. В рядах
этого спецназа было около 50 советников по специальным опе-
рациям. Их основная задача – военное «консультирование» во-
оружённых отрядов так называемой «умеренной оппозиции».
Данное «консультирование» предполагает координационно-ор-
ганизационную деятельность в рядах террористических соедине-
ний и руководство их полевыми командными пунктами.

А в мае 2016 года стало известно, что Вашингтон отправил
в Сирию, в зону боевых действий, дополнительно 250 амери-
канских спецназовцев. Нет никакого сомнения в том, что в по-
левых штабах так называемой «умеренной оппозиции» кроме
спецназовцев работают сотрудники американской разведки.

Всё это не является тайной. Просто об этом особо никто не
говорит.

В целом ситуация обстоит следующим образом: в штабах
правительственной армии Сирии находятся российские воен-
ные советники, в зоне боевых действий работает армейский
спецназ ВС РФ, сирийскими танкистами и артиллеристами
командуют российские «спецы», а боевые операции, осуществ-
ляемые «умеренными» террористическими группировками,
координируют и направляют американские военные советники.

Такова проза жизни.
Поэтому нет ничего удивительного в том, что 17 сентября

авиация ВВС США нанесла бомбовые удары по позициям си-
рийской армии в провинции Дейр-эз-Зор. Причём всего через
несколько дней после вступления в силу договорённостей
между Керри и Лавровым. Американским военным на амери-
канских дипломатов наплевать. Как заявил по поводу пакта
Керри-Лаврова генерал-лейтенант Джеффри Харриган, воз-
главляющий Центральное командование военно-воздушных сил
США, «я не говорю «да» или «нет». Ещё рано говорить о том, что
мы прямо сразу начнём его выполнять». 

Судя по всему, выполнять договорённости Госдепа с рус-
скими американские генералы не собирались изначально. По-
верить в то, что бомбардировщики США случайно ударили по
позициям правительственных войск Сирии, может только дурак.
Кому-то в Вашингтоне просто необходимо было похоронить до-
говорённости. Там идут свои игры.

Впрочем, судя по всему, Москва в долгу не осталась.
Как сообщил сетевой ресурс Fars News, 20 сентября (т.е.

через три дня после американского авиаудара) российские
крылатые ракеты «Калибр» полностью снесли полевой команд-
ный пункт США в районе Алеппо. Судя по всему, данный объект
был создан американцами и их союзниками для координации
действий своего спецназа, различных террористические групп,
а также для наблюдения с помощью беспилотников и осуществ-
ления воздушных ударов. Как утверждают журналисты, этот «по-
лусекретный» объект управлялся сотрудниками американской,
британской, израильской, турецкой, саудовской и катарской
разведок. По всей вероятности, данный опорный пункт был во-
влечён в планирование и реализацию воздушной атаки ВВС
США против сирийских войск в Дейр-эз-Зор.

Как было сказано в упомянутом сообщении, «российские во-
енные корабли выпустили три ракеты «Калибр» по координа-
ционному командному пункту иностранных офицеров в регионе
Дар-Эзза в западной части Алеппо рядом с горой Саман, убив
30 израильских и западных офицеров».

По мнению GlobalResearch.ca, в состав командного пункта
входили преимущественно израильтяне. По всей вероятности,
США «отдавали приказы», а пункт координировался регио-
нальными союзниками Вашингтона в тесном взаимодействии
(и по поручению) с американским военным и разведыватель-
ным аппаратом.

Необходимо отметить, что о данном инциденте сообщили
лишь Fars News и «Спутник» (на арабском языке). Но с другой
стороны, очень сложно себе представить подобную новость в
центральной западной прессе. Ведь за официальным призна-
нием уничтожения русскими ракетами американского опе-
ративного штаба вместе с западными офицерами, должны
последовать некие решительные действия аналогичного
характера. Американцам и их союзникам пришлось бы бомбить
в ответ российские подразделения. Иначе невозможно.

И тут возникает ряд закономерных вопросов.
Во-первых, готовы ли США и их союзники (выгодно ли им)

идти на открытую военную конфронтацию с Россией в Сирии?
А во-вторых, есть ли у них для этого технические и военные

возможности?
Ведь одно дело, когда Запад просто троллит Путина в своих

СМИ, а другое дело, когда американцам надо против русских
поднимать в воздух свою боевую авиацию, зная, что нет никаких
гарантий того, что она вернётся на аэродромы.

А политические последствия открытого/официального
военного столкновения? Ведь по сути это будет началом
войны. А непосредственная война с Россией не нужна
даже Вашингтону. Даже локальная. Слишком большие
риски и неопределённые последствия.

В Вашингтоне прекрасно понимают, что акт открытой агрес-
сии в отношении российского военного контингента не оста-
нется безнаказанным. Как не осталась безнаказанной, судя по
всему, бомбардировка позиций сирийской армии.

Противостояние зашло слишком далеко. На кон постав-
лено слишком много. Поэтому Москва ответит. И ответит
предельно жёстко. Она к этому вполне готова.

У России в Сирии есть способы и средства для эффектив-
ного ответа, с нанесением максимального урона противнику.
Уже сейчас в Сирию перебрасывается дополнительная боевая
авиация ВКС РФ. К тому же вряд ли американцы и их союзники
забыли, что бить точно крылатыми ракетами Россия может и с
акватории Каспия.

Поэтому в сложившейся ситуации Вашингтону проще сде-
лать вид, что ничего не произошло, чем реагировать на уничто-
жение своего секретного командного пункта.

Безусловно, они попытаются отомстить. Но месть эта будет
неофициальной. Как и удар российских «Калибров».

Как бы там ни было, только слепой не видит тот очевидный
факт, что на данный момент происходит не только полити-
ческое, экономическое и дипломатическое столкновение,
но и военное противостояние России с США. Причём про-
тивостояние прямое, непосредственное. Но только на
уровне спецопераций и неофициальных военных ударов.

Впрочем, это не означает, что в определённой ситуации не-
официальные военные удары не могут перерасти в открытое во-
енное противостояние между Россией и её союзниками с одной
стороны, и США и их союзниками с другой. Для этого есть все
необходимые предпосылки. Да и роковую случайность нельзя
сбрасывать со счетов.

Андрей ВАДЖРА

ÂÎÉÍÀ ÓÆÅ ÈÄ¨Ò

Рис. Рауля Еркимбаева



…Он перед сонмом героев блистает.
Гомер. «Иллиада»

ВДонецке убит «в спину» выдающийся рус-
ский доброволец Арсений Сергеевич Пав-
лов, псевдоним «Моторола».

Как он начал воевать на Донбассе, он расска-
зал в интервью, и этот его простой рассказ не
оспаривается его врагами: «Сел на поезд и при-
ехал. Не вникал. Русские здесь, вот и приехал.
Говорил уже: как только полетели коктейли Мо-
лотова на Майдане в сотрудников милиции, мне
стало ясно — всё, это война. После
того как нацики заявили, что за каж-
дого своего будут убивать десять рус-
ских, ждать, когда угроза станет
реальностью, смысла я не видел».

Павлов по праву был русским ге-
роем и как доброволец без страха и
упрёка уже потому, что не считал
войну в Донбассе игрою: по Арсению
было видно, что для него концом
войны могла быть или победа, или
смерть. По нему было видно, что он
вернётся из Донбасса или со щитом,
или на щите. Получилось, что на
щите, но на то и война.

Однако Павлов был не только вы-
дающимся добровольцем, он был и
образцовым солдатом, выдающимся
солдатом. Немного об этом.

О том, кто убил Арсения, ходят
разные слухи, но мне кажется, что это
всё же рука Киева. В данном случае я
ориентируюсь на то, что мне неизвестно, чтобы
Павлов занимался политикой, а ведь никаким
дерущимся в Донбассе пророссийским кланам
невыгодно убивать простых солдат. Если я прав,
и Арсения действительно убил Киев, то тогда По-
рошенко оказал большую услугу сонму русских
военных героев.

Я не оспариваю действий киевских дивер-
сантов или националистов галичанского толка -
с их стороны ликвидация Павлова это подвиг,
требовавший ума и мужества. Но никак не обви-
нишь в наличии ума того, кто дал им это задание.
Повторю, ведь Арсений был не политик и не мно-
гозвёздный генерал, которые сидят глубоко в
тылу и достать их можно только с помощью ди-
версантов. Павлов был всего лишь командиром
воинского подразделения (батальона «Спарта»),
которых в Донбассе минимум несколько десят-

ков, и в многочисленных боях Арсений был дося-
гаем даже для стрелкового оружия вооружённых
сил карателей.

И если уж, скажем, Порошенко дал приказ
его убить, то убить его должны были не дивер-
санты, а подразделения киевских войск. Как? В
бою! Скажем, артиллерией по засеченным выхо-
дам в эфир его радиостанции. Хотели с ним рас-
правиться за каких-то сдавшихся ему в плен
киборгов? Нет проблем - сами захватите его в
плен и расправьтесь!

Я вспоминаю самое начало 60-х, свои подро-
стковые годы и отца-фронтовика. У отца в то
время был то ли приятель, то ли друг, тяжело бо-
левший, возможно, вскоре умерший. Как-то он в
очередной раз выписался из больницы и по пути
зашёл к отцу, они сидели, выпивали, этот друг
нещадно курил, меня даже затошнило от дыма.
Однако я крутился рядом, поскольку этот дя-
денька тоже держал голубей, а я их только завёл
и надеялся у него выпросить что-нибудь прилич-
ное к моей стае (потом я с ним поехал на окраину
города к нему домой и он подарил мне голубку,
летавшую выше всех моих и соседских голубей).
Этот приятель отца заговорил о войне, потом о
предателях, рассказал какой-то случай. И отец,
в свою очередь, тоже рассказал ему случай.

Их полк был в обороне севернее Сталинграда,
как я понял, это был 1942 год. Начальник штаба их

полка был трус, при необходимости идти на пере-
довую надевал на плечо палку на веревке (тяже-
лую винтовку надевать ленился), чтобы немецкий
снайпер или артиллерийский наблюдатель поду-
мал, что у него на плече винтовка и он простой
солдат. И однажды вечером пошел к передовой,
оставил ординарца на тропинке, а сам зашёл в
лесок, якобы по нужде, и сбежал к немцам. Неко-
торое время спустя немцы начали через звуко-
усилительную установку вести ежедневные
утренние пропагандистские передачи на полк.

Сначала выступали женщины с призы-
вами кончать войну, затем этот тип на-
чинал уговаривать командиров полка
переходить к немцам, причём по-
скольку он сбежал, подобрав в штабе
документы, вёл пропаганду адресно,
что-то вроде: «Капитан Петров, а ведь
у вас жена и ребёнок остались в
Киеве, подумайте о них…». Короче,
через некоторое время весь полк меч-
тал до него добраться. И накануне
отвода полка с передовой на отдых,
полк напросился на разведку боем.
Ночью одна из рот подползла к месту,
с которого немцы вели пропаганду, и
замаскировалась. И только немцы на-
чали очередную передачу, дивизион-
ная артиллерия открыла огонь по их
позициям, полк начал имитировать на-
ступление, а рота бросилась на пропа-
гандистов и захватила их живьём.

О чём я и говорю. Ну не нравился
Арсений карателям - так захватите его вот так,
как выше написано, и расправьтесь! Но нет - на
это у карателей не хватило ни ума, ни муже-
ства. Повторю, командир батальона Арсений
Павлов дрался с карателями в открытом бою,
и они должны были его убить или пленить в от-
крытом бою, а не убивать в спину. Но раз убили
из-за угла, значит только одно - в поле, в от-
крытом бою враги с ним ничего сделать не
могли, это убийство солдата в спину значит
только одно - в открытом бою Павлов был не-
победим. Следовательно, он был непобеди-
мым солдатом, и его коварным убийством
враги это подтвердили.

И этим Павлов тоже вошёл в сонм Героев
России. И вечно будет в нём славен!

Ю.И. МУХИН

Кремлёвские блогеры глумятся над погиб-
шим командиром «Спарты» по велению
сердца

Когда азербайджанский уголовник и дове-
ренное лицо президента России Эдуард Багиров
приветствовал убийство командира батальона
«Спарта» Донецкой Народной республики Ар-
сена Павлова («Моторолы»), а затем призвал
продолжать и далее убивать лидеров Донбасса,
никто особо не удивился. Чего ждать от индиви-
дуума, ранее пожелавшей жителям Санкт-Пе-
тербурга «ещё одну блокаду... чтоб снова вместо
хлеба жрали казеиновый клей и извёстку со стен
обгладывали»?

Но дальше случилось странное: почин Баги-
рова подхватил целый кагал кремлёвских блоге-
ров. Позубоскалить над покойным решила
бывшая пресс-секретутка движения «Наши» и
Росмолодежи, член Общественной палаты Кри-
стина Потупчик. Её и Багирова поддержал бес-
партийный путинист из Казани Александр
Черноудов, известный в сети под ником dosto-
verkin. Ну и колумнист «Известий» Максим Коно-
ненко разродился парой четверостиший,
которые можно было бы принять за оскорби-
тельные, не окажись они столь корявы.

Склонные к конспирологии россияне заподо-
зрили очередной замысел коварного президент-
ского помощника Владислава Суркова. По их
мнению, зловредный чеченец не то готовит
почву для сдачи Донбасса киевской хунте, не то
экспериментирует: стерпят ли радетели за «Рус-
ский мир» плевок в душу? Граждане, мыслящие
попроще, решили, что имел место стихийный
флэшмоб, какие наблюдаются регулярно. На-
пример, либерально-проукраинская публика
прикалывалась над убийством луганских поле-
вых командиров Алексея Мозгового и Павла
Дрёмова. Коммуно-патриотическую обществен-
ность, напротив, смешили самоубийство бег-
лого олигарха Бориса Березовского и

ликвидация отставного вице-премьера Бориса
Немцова… Вот и тут похожая история. Только не-
понятно: почему пропагандоны Кремля отпус-
кают смешки над трупом вроде бы воевавшего
на одной с ними стороне? 

На самом деле всё просто: никакой стороны
у них нет, как и у обличителей правящего в Рос-
сии режима. Половина кремляди – недавние ли-
берасты. Половина хулящих власть только что её
воспевала.

Вчера пропагандист украинской телекомпа-
нии ICTV Дмитрий Киселёв называл себя «килле-
ром азиатчины» и требовал переломить
сознание 2/3 населения Украины, которые смот-
рят на восток и не приемлют европейского вы-
бора. Сегодня генеральный директор
информагентства «Россия сегодня» Дмитрий
Киселёв проклинает сделавшую «европейский
выбор» Украину и саму Европу. Завтра главный
редактор «Радио Свобода» Дмитрий Киселёв
снова обрушится на московский тоталитаризм…
Какая разница? Главное ценности у таких как он
общие: где деньги, там и родина, а быдло, осо-
бенно русское, – в стойло.

«На любых свободных выборах у нас победят
фашисты, которые нас с вами с удовольствием
повесят», – доверительно сообщает «Коммер-
санту» любимая идеологическая наложница
московского султана, фигуристая Маргарита
Симоньян. А отвергшая любовь кремлёвского
владыки ради заокеанского гарема плоская
Маша Гессен вторит ей в International Herald Tri-
bune: «Если в России провести справедливые и
открытые выборы завтра, русские, скорее всего,
проголосуют за националистов… Мы можем
позволить себе роскошь терпеть «Русский
марш» только до тех пор, пока националисты
бессильны».

Ну и в чём разница? Та же история с осталь-
ными. «Какие же омерзительные, напыщенные,
отталкивающие, самодовольные, хамские, быд-

лячьи, скотские е.альники у русских!» – считает
Багиров. Но и зам. генерального директора ре-
дакции спортивного холдинга «Газпром-медиа»,
бывшая любовница миллиардера Сулеймана Ке-
римова и в перспективе, возможно, молодёжно-
спортивная министерша Тина Канделаки
выражается в том же духе: «Почему вы все время
говорите о России, как о стране русских? Рус-
ские, кто вы здесь? Где вы здесь? Поднимите
руку! Нет вас!». Можно сказать, что азербай-
джанский урка грубее, но, в отличие от грузин-
ской содержанки, он всё же признаёт существо-
вание русских хотя бы в виде скота.

Думаю, понятно, что перед нами представи-
тели одной и той же группы приматов. Сегодня
они могут поддерживать Москву, завтра осваи-
вать грант из Вашингтона, а послезавтра затал-
кивать в рот сразу кремлёвскую плюшку и
госдеповскую печеньку. К 90% населения страны
такие питают нежную любовь трупных червей к
свежему покойнику и хихикают над убитым Мо-
торолой, видя в нём воплощение презираемой
«Рашки». Обижаться на фауну, следующую своей
природе, глупо, но задуматься о природе её вла-
дельцев стоит. Ведь, как правило, хозяева выби-
рают домашних любимцев по своему образу и
подобию.

Тесть талантливого голландского бизне-
смена и хозяина очаровательной французской
виллы Владимир Путин – не исключение, отсюда
и его приоритеты. В президентском будуаре мы
видим Симоньян, Канделаки и Потупчик. Вся
мощь государственного аппарата, дипломатии и
спецслужб была брошена на спасение Багирова
из молдавской каталажки. Он вышел на свободу
и стал доверенным лицом Путина, потому что
свой. А дрёмовы-мозговые-павловы – чужие, их
позволено отстреливать безнаказанно.

Обитатели Кремля имеют полное право на
подобный выбор, который уже делали их совре-
менники из других стран. Но и 90% дорогих рос-
сиян может не менее законно уподобиться
населению, скажем, Сербии. То есть увидев, что
любимого вождя везут догнивать в тесной ка-
мере на окраине Гааги, включить погромче теле-
визор и достать из холодильника запотевшую
бутылочку пивка.

Юрий НЕРСЕСОВ

БЫЛОЕ И ДУМЫБЫЛОЕ И ДУМЫ

Подписной индекс 88981 (каталог "Пресса России")       Наш сайт: www.sovpress.ru    EAmail: svoim.info@mail.ru №43 (113)2

ОТПРАЗДНОВАЛИ
Последние дни выдались богатыми на ново-

сти о почёте и уважении, которыми окружают
своих «защитников» граждане Украины. То, что
это не их «защитники», а защитники антинарод-
ного режима Порошенко и ни на йоту больше, по-
немногу доходит до всё большего числа
населения. Что касается Юго-Востока страны, то
там это знали всегда, лишь только прознав про
шабаш под названием «евромайдан». 

Так уж повелось, что на передовой донесения
этой мысли до «героев АТО» сознательно или не-
сознательно оказались водители маршрутных ав-
тобусов. Которые мало того, что претерпевают от
режима убытки, так ещё и должны бесплатно во-
зить тех, кто его прикрывает, продлевая вакхана-
лию по уничтожению Украины. 

В Харькове водители автобусов такого вот во-
еннослужащего украинской армии, который отка-
зался оплатить проезд, жестоко избили.
Примечательно, что избиение совпало с так на-
зываемым «днём защитника Украины», который
назначен на день основания фашистской УПА
президентом страны Петром Порошенко. 

Об «оказании почестей» одному из «защитни-

ков» сообщила харьковчанка Наталья Бычковская
на своей странице в Facebook.

По её словам, 14 октября на конечной оста-
новке на проспекте Жуковского водитель одного
из автобусов прямо в салоне стал избивать моло-
дого человека в военной форме за то, что тот не
оплатил проезд. Харьковчанка отметила, что
позже к водителю подключился его коллега из
другого автобуса, и они уже вместе стали изби-
вать «героя АТО». 

Далее женщина добавила, что водители выта-
щили мужчину в форме на улицу, где его избиение
было продолжено. Она также сообщила, что люди
даже вызывали полицию, но, судя по реакции
диспетчера, вызов никто так и не принял. Поли-
ция в Харькове, очевидно, уже не считает избие-
ние «героев АТО» чем-то из ряда вон выходящим,
поскольку оно приобретает черты обыденности,
что, в общем, косвенно подтвердили активные
«патриоты» из социальных сетей, которые за-
явили, что это уже не первый подобный случай,
когда в Харькове водители избивают военнослу-
жащих вооружённых сил Украины, которые отка-
зывались платить за проезд. 

«Что же это за воин, который уступает другим?
Воин должен уметь убивать или калечить так,
чтобы потом другим неповадно было к военным
цепляться. Набрали в армию пьяниц, наркоманов
и жирдяев», — негодует «патриот» с ником Mihas
Galagan, не понимая, что приличный человек от
таких «организаций» держится ныне на расстоя-
нии ракетного выстрела. И других «защитников»,
кроме как из наркоманов и пьяниц, и ещё тупиц, у
режима просто нет. НА «Харьков»

ОТВЕТ ПРЕДСТАВИТЕЛЯ МИД КНДР 
Представитель МИД КНДР дал следующий

ответ на вопрос корреспондента ЦТАК в связи с
тем, что Великобритания планирует направить
свои боевые самолёты для участия в совместных
манёврах США и Южной Кореи. 

По сообщениям СМИ, Великобритания при-
няла решение направить свои боевые самолёты
для участия в совместных военных манёврах США
и Южной Кореи, которые пройдут с 4 по 10 ноября. 

Это является враждебным актом открытого
присоединения к проискам США и Южной Кореи,
направленным на разжигание новой войны про-
тив КНДР. 

Положение на Корейском полуострове нака-
ляется до крайне опасной точки, когда война
может возникнуть в любую минуту из-за непре-
рывных и разнообразных военных манёвров США
и южнокорейских марионеток. И участие Велико-
британии в подобном военном хулиганстве яв-
ляется серьёзным вызовом миру и безопасности
и не может быть оправдано ни в коем случае.

Великобритания оправдывается, что их уча-
стие не нацелено против КНДР, однако США и юж-
нокорейские марионетки, являющиеся главными
виновниками напряжённости на Корейском полу-
острове, открыто заявляют о том, что нынешние
манёвры нацелены на отработку удара по нашим
военным объектам и командованию. 

Мы ни в коем случаем не можем равнодушно
наблюдать за тем, как Великобритания, устано-
вившая государственные отношения с нами на
принципах взаимного уважения суверенитета,
нарушает эти принципы и соучаствует в происках
враждебных сил против КНДР. 

В нынешней ситуации нет гарантии того, что
военные манёвры не перерастут в настоящую
войну. Следовательно, все военные средства и
вооружения, задействованные в этих манёврах,
несомненно попадут под прицел нашей армии. 

Из-за участия Великобритании в Корейской
войне многие их граждане лишились жизни, а
участие Великобритании в агрессивных войнах
для свержения политической системы в Ираке и
других странах под предводительством США при-

вело к невиданным террористическим актам и
кризису с проблемой беженцев. Великобритания
должна извлечь серьёзный урок из прошлого и
незамедлительно отказаться от участия в агрес-
сивных военных манёврах. ЦТАК

“СДАЛ” АМЕРИКУ
У нас это называется “байда” и с маленькой

буквы. У них – “Байден” и с большой. Хотя суть
одна и та же – полная чепуха. Они, правда, при-
дают ей смысл государственной политики. Но она
же от этого не становится более разумной. Ви-
димо, так и не найдя эликсира вечной молодости,
неуловимый Джо по той причине, что уже мало
кого интересует, принял “сыворотку правды”. И
сделал все, чтобы его всё-таки словили. Хотя бы
на слове. После Ильфа с Петровым в таких слу-
чаях говорят: “и Остапа понесло”.

“Уничтожение террористической группировки
“Исламское государство” в комбинации с ослабле-
нием России откроет для США новые возможно-
сти”, – заявил вице-президент Соединённых
Штатов в интервью телекомпании NBC. Заговари-
ваться начал, рамки путать. Ему бы сказать как есть:
“Россию уничтожить, а ИГ ослабить”. Впрочем, и

так получилось вполне прямолинейно. Как он
умеет. До этого же пригрозил Москве и лично Пу-
тину секретной кибератакой. “Он узнает об этом, и
это будет в то время, которое мы выберем”, – Бай-
ден, как он выразился, “послал России сигнал”.

Как говорится, спасибо, что просигнализиро-
вал. Хотя даже Сноуден развеселился. “Хочешь
рассмешить Кремль, скажи ему о своих планах”.
Но сразу после байденовского киберпредупреж-
дения еще можно было решить, как Путин, что
“они, видимо, нервничают немножко”. А теперь,
после откровения в “комбинации”, выходит, еще
и забываются. Всегда же заверяли, что давят на
Россию ради мира на земле. Ну, на худой конец,
на Украине и в Сирии. А получается, что исключи-
тельно для себя стараются: чтобы открыть себе
новые возможности. Любопытно, какие – если и
старые не знают, куда приладить. Хотя понятно,
что географические.

А они на Трампа грешат: на Путина, мол, рабо-
тает. Байдена слушали? И вроде бы не произнёс
ничего такого, о чём бы мы не догадывались. Но
не открыл Америку, а сдал ее. Сознался: всё, что
ею ни делается – все к худшему. В России. Пере-
вернули Украину – санкции России. Сбили
«Боинг» – “привет” России. Не смогли уничтожить
Сирию – “салют” России. Опозорились с прези-
дентскими выборами – кибератака на Россию. И
при этом никаких доказательств. Никаких фактов,
кроме события. И можно было бы решить, что они
вначале сами придумывают проблемы, а потом за
них “ослабляют” Россию. Но ведь они их не при-
думывают, они их сознательно создают.

А Джозефу им бы лучше больше не наливать.
Если у них президент – “хромая утка”, то его вице,
похоже, петух. Жареный. Так и норовит клюнуть.
Или попугай – такой же разговорчивый. Пентагону
вообще впору возмутиться: “Кабы в моей работе
Байден не нужен был, слова бы ему не сказал. Язык
как помело”. А как потом новому президенту дока-
зывать, что он не Байден-лог? Хотя. “Мы велики! Мы
свободны! Мы достойны восхищения! Достойны
восхищения, как ни один народ в джунглях! Мы все
так говорим – значит, это правда!”. Каа в американ-
ской элите точно нет. Михаил Шейнкман

ОБВИНЯЮТ В ТЕРРОРИЗМЕ
В Англии по обвинению в терроризме аресто-

ван активист движения «Интербригады» Бен
Стимсон. Он предстанет перед судом – знамени-
тым лондонским Old Bailey, символом британ-
ского колониализма. 

Бен Стимсон обвиняется в терроризме на ос-
новании своего нахождения на территории на-
родных республик Донбасса в 2015 году. По
версии следствия, Бен Стимсон вступил в ряды
ополчения ДНР, этим его вина и исчерпывается.
Стимсон вины за собой не признаёт. 

Партия «Другая Россия» в 2014 году создала
добровольческое движение «Интербригады», пе-
реправившее в народные республики Донбасса
около двух тысяч добровольцев и волонтёров, де-
сятки тонн снаряжения и гуманитарной помощи.
Бен Стимсон – активист нашего движения. 

Стимсон – рабочий парень из Англии, сын
профсоюзного лидера – шахтёра, разорённого
политикой печально известной Маргарет Тэтчер.
Бен Стимсон ненавидит западный империализм,
и в ДНР его привело желание помочь восстав-
шему против киевской хунты народу Донбасса. 

Уголовное преследование Бена Стимсона на
фоне открыто действующих в Великобритании
вербовщиков Халифата, представителей чечен-
ских террористов и наёмных бойцов карательных
батальонов украинской Нацгвардии является це-
ликом и полностью политически мотивированным.
Лицемерная британская «элита», бомбившая Сер-
бию, Афганистан, Ирак, Ливию и многие другие
страны, руководствуется злобой и ненавистью к
России. Прислал Виленин Стальев 

Центральное российское телевидение в
воскресном итоговом выпуске новостей не-
дели сообщило, что новая Государственная
Дума РФ седьмого созыва вступила в свои пол-
номочия и провела первое в октябре 2016 года
рабочее заседание, на котором тактично была
пропущена тема обсуждения итогов прошед-
ших парламентских выборов.

Как учит русская пословица: «В доме пове-
шенного про веревку не говорят». 

Никто в России из многочисленных уполно-
моченных по правам человека, новоназначен-
ных депутатов Государственной Думы,
представителей Центризбиркома и окружных
территориальных избирательных комиссий,
других государственных органов власти не об-
суждают бестактных тем о парламентских вы-
борах и не задают никому провокационных
вопросов типа: «Ну как повыбирали»? 

Все помнят пример накануне, что незнание
пословицы стоило уполномоченному по правам
ребёнка П. Астахову его должности. Он всего-

навсего дружелюбно спросил при встрече
оставшихся в живых детей, выплывших из хо-
лодной воды на озере в Карелии: «Ну как попла-
вали?». 

Безапелляционную «победу» президент-
ской партии «Единая Россия» (иждивенцев, ко-
торые финансируются средствами населения
из государственного бюджета) и старо-новый
состав Государственной Думы Россия встре-
тила обречённо и в тяжком молчании. Так же,
как молчат родители, когда у них вместо желан-
ного здорового младенца на свет родится ка-
лека – на горе себе и несчастным родителям. 

Новоиспечённые депутаты Государственной
Думы на первом своём заседании практически
единогласно, не ломаясь, избрали председате-
лем Вячеслава Володина, предложенного Вла-
димиром Путиным. 

Во вступительной речи председатель В. Во-
лодин, обращаясь к присутствующим, пожелал,
чтобы у Думы был новый статус – место для
дискуссий.

Народная мудрость, однако, замечает, что
«язык хотя и при голове, но не голова». 

Язык скажет и руки сделают, что прикажет
голова. 

Государственная Дума хоть и место для дис-
куссий вблизи Кремля, но пока ещё не Кремль.
Списочный кум-депутат хотя и от партии, но
пока ещё не от народа. Так что парламент в
России есть цель и направление, куда разви-
ваться. 

Возвращаясь к народу. 
Во-первых, отказ большинства россий-

ских граждан приходить на избирательные
участки и молчаливая позиция общества вы-
звана тем, что ничего хорошего от седьмой
по счёту Государственной Думы люди не
ждут. Помня, что было ранее, и зная систему,
сложившуюся тенденцию на ухудшение поло-
жения народа. 

Во-вторых, граждане хорошо усвоили урок
фальсификации выборов в декабре 2011 года и

поняли, что участие в голосовании никак не
влияет на итоги подсчёта голосов. 

Прошлый обман подтвердили и свежие
факты. Так, например, в городе Самара член
избирательной комиссии Наталья Баранова на-
писала в прокуратуру явку с повинной, где при-
зналась, что все члены комиссии подписали
протокол с уже проставленными заранее циф-
рами, а бюллетени никто не считал. Прямо биб-
лейский пример исцеления слепых Иисусом:
«Десятеро слепых прозрело, а только один по-
благодарил». Десятеро подписали фиктивный
протокол, а одна посовестилась и написала
явку с повинной.

И в-третьих, опыт последних лет деятельно-
сти российских парламентариев показал, что
наличие «мыслительного органа в стране, по-
добного голове парализованного больного», -
никоим образом не сказывается на предотвра-
щении и возникновении кризиса в России.
Предложения, направленные в Государствен-
ную Думу для предотвращения кризиса,
остаются без рассмотрения и без ответа.
Вроде бы Дума есть, а в деле её нет. Парламент
в России живёт сам по себе, а кризис в стране
возникает и развивается сам по себе. Связи
между ними не просматривается.

Российская политическая система – это ме-
ханизм управления (до примитивности простой
по устройству и невероятно сложный по приме-
нению), который вынуждает хороших людей де-

лать дурное вопреки своему уму и совести.
Самое лучшее в системе - в буквальном смысле
не делать ничего, чтобы не было ещё хуже. 

Путей улучшения ситуации с «тлеющим, а
временами открыто горящим» кризисом в Рос-
сии в существующей системе нет. Выход из си-
туации для прекращения кризиса только один -
менять систему. 

Сейчас о другом. 
Хорошо было бы по случаю выбора Госу-

дарственной Думы провести в России амни-
стию (помилование). Это добрый жест -
проявление силы и великодушия, направлен-
ный на примирение в обществе. 

Например, существует в России «тлеющее бо-
лотное дело». Молодые граждане, наивно верив-
шие в свои конституционные права на свободу
митингов и собраний, попали в засаду на Болот-
ной площади в Москве в мае 2012 года и постра-
дали фактически за чужую вину - фальсификации
на предыдущих парламентских выборах. 

Амнистия гражданам по малозначительным
делам и правонарушениям - это хорошее дело.
Существующая система власти капитала посто-
янно искушает и толкает людей на преступления.
Закон об амнистии несколько смягчил бы кризис
недоверия между властью и народом. Для Госу-
дарственной Думы это было бы хорошей воз-
можностью показать на деле приверженность
принципу свободы мнений и дискуссии.

Владимир ГАРМАТЮК

ÄÎËÃÈÉ ÏÓÒÜ ÐÎÑÑÈÈ

НА СМЕРТЬ НЕПОБЕЖДЁННОГО СОЛДАТА

ВТОРАЯ ДРЕВНЕЙШАЯ
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Под лозунгами о «российской военной угрозе» Польша
в течение последних более десяти лет всерьёз воору-
жается. Важным шагом на пути к модернизации воору-

жённых сил в рамках «политики отпугивания» (под
соответствующим отпугивающим названием «Польские
клыки») была покупка американских самолётов F-16. На этот
контракт из кармана налогоплательщиков была вытянута впе-
чатляющая сумма в $3,5 млрд.

Польша в рамках контракта получила 48 самолётов этого
типа. Дополнительно, чтобы «отпугивание» было более эф-
фективным, в 2014 году Варшава за $250 млн докупила в США
для размещения на этих самолетах 40 боевых крылатых ракет
типа «воздух-земля» (JASSM) с дальностью действия до 1000
км. Учитывая полётную дальность самих самолётов, такими
ракетами теперь можно попугать даже Москву.

На форуме НАТО польские власти плечом к плечу с пред-
ставителями американской администрации регулярно высту-
пали за обязательное повышение минимального уровня
военных расходов стран-членов альянса до 2% ВВП. Сама
Польша этот уровень быстро обеспечила и попала в немно-
гочисленную группу стран со столь высокими военными бюд-
жетами (только пять из 28 стран-членов НАТО — США,

Польша, Эстония, Греция и Турция — направляют на военные
нужды этот согласованный минимум).

В мае этого года в атмосфере исключительной торже-
ственности, с участием самых высокопоставленных пред-
ставителей польских властей во главе с президентом
Анджеем Дудой под Слупском (город в центральной части
балтийского побережья Польши) началось строительство
американской базы противоракетной обороны (ПРО). Вме-
сте с аналогичным комплексом, уже действующим в Румы-
нии, она станет очередным элементом американского
противоракетного щита. «Это важный стратегический эле-
мент, который отпугнёт русских», — отмечали тогда пред-
ставители польского руководства.

Контракт на поставку 50 современных боевых вертолё-
тов был очередным гигантским шагом к перевооружению
польской армии. Он также впечатлял своими финансовыми
габаритами: польские власти готовы были выделить на эту
цель почти $4 млрд!

В апреле прошлого года предыдущее правительство
Польши выбрало машину Caracal Н225М (предыдущее обо-
значение ЕС725), которую производит Airbus Helicopters
(ранее Eurocopter). В этом решении была определённая ло-
гика: если предыдущий суперконтракт на самолёты получили
американцы, то очередной многомиллиардный заказ —
чтобы сохранить определенный политический баланс —
может быть, стоило бы отдать европейским партнёрам. Од-
нако тогдашнее правительство, скорее всего, думало об иных
политических выгодах: выбор французского вертолёта был
ценой за поддержку кандидатуры польского премьера До-
нальда Туска на пост председателя Евросовета в Брюсселе.

Этот выбор с самого начала остро критиковали лидеры
партии «Право и справедливость», которая тогда была в оп-
позиции, но ее шансы на победу в приближающихся выборах
росли как на дрожжах. Вместе с ними негодовали представи-
тели профсоюзов с заводов, расположенных в Мельце и
Свиднике и принадлежащих, соответственно, американцам
из корпорации Sikorsky (они предлагали поставить свои Black
Hawk) и британско-итальянской группе AgustaWestland —
ныне Leonardo Helicopters (хотели продать машину AW149).

Однако ни судебные обжалования, ни попытки включения
в это дело прокуратуры не принесли никаких результатов.
Французы праздновали победу! Дело стало за малой фор-

мальностью: оставалось завершить переговоры по перене-
сению части производства, связанного с поставками верто-
лётов, на территорию Польши.

Но после смены правительства в Польше новый министр
национальной обороны Антоний Мачеревич сразу же прика-
зал проанализировать все решения предшественников о за-
купках военной техники, в том числе вертолётов. Однако
ничто не предвещало такого дипломатического урагана, ко-
торый разразился в октябре.

Польша отказывается от французских вертолётов — о таком
решении официальной Варшавы высокопоставленные пред-
ставители властей в Париже узнали из… сообщений средств
массовой информации, причём накануне запланированных на
13 октября межправительственных польско-французских кон-
сультаций на высшем уровне, с участием президента Франции
и премьер-министра Польши Беаты Шидло. Шокированный
таким поворотом событий Франсуа Олланд отменил свою по-
ездку в Варшаву. Был также отменён визит в Польшу француз-
ского министра обороны Жан-Ив Ле Дриана.

В дипломатичном тоне, но чрезмерно запутанно пы-
тался комментировать сложившуюся ситуацию премьер-
министр Франции Мануэль Вальс: «Польша — это большая

страна, но есть вопросы, которые нужно задать Польше, а
точнее ее оборонной промышленности после выборов, ко-
торые были сделаны». Польский вице-премьер Матеуш Мо-
равецкий отвечал из Вашингтона (вероятно, чтобы еще
больше разозлить французов): «Вопрос переговоров за-
крыт». Неудивительно, что в кулуарах французские поли-
тики говорят о необходимости пересмотра всего военного
сотрудничества Франции с Польшей.

Первые позывы такого пересмотра уже налицо. К примеру,
на ближайшей престижной международной военно-морской
ярмарке EURONAVAL 2016 (Париж, 17 21 октября) французы
демонстративно сняли с польской правительственной делега-
ции статус официальной. Это означает, что не только за пре-

бывание и все услуги на ней польским делегатам придётся
заплатить из государственного кармана, но также и то, что
никто такую «частную» делегацию не будет принимать всерьёз.

Однако, несмотря на тонкие и менее тонкие сигналы не-
довольства со стороны французов, польские официальные
лица продолжают в этом вопросе вести себя, говоря словами
польской поговорки, «с элеганцией и грацией слона на
складе с фарфором». «Это компрометация и „класс“ францу-
зов. Но они же пару веков тому назад учились у нас есть вил-
кой. Поэтому так себя теперь и ведут», — так отреагировал на
выставочный демарш французской стороны польский вице-
министр обороны, 37-летний адвокат с годичным стажем в
военной контрразведке.

Не сдерживал своих эмоций также сам министр обороны
Антоний Мачеревич: «Франция имеет хорошую оборонную
технику, мы ею заинтересованы, но никогда не согласимся на
то, чтобы нас трактовали как страну третьего мира».

Министр не скрывал также своих симпатий и планов в от-
ношении выбора поставщика вертолётов для польской
армии. Он в разгар дипломатического скандала с Францией
демонстративно отправился с визитом на завод американ-
ской корпорации Sikorsky в городе Мелец (на юго-востоке
Польши) и сразу же откровенно заявил о своём решении:
«Польские спецвойска получат производимые здесь верто-
лёты!». На спецвойсках, конечно, дело не кончится: польский
«вертолётный торт» вместо французов съедят американцы.

Александр ШТОРМ,
Варшава

Вечером 16 октября в Донецке был убит легендарный
командир ополченцев Арсен Павлов, известный как
Моторолла. В Донецке объявлен трёхдневный траур.

Выражаю соболезнования родным и сослуживцам погибшего.
«Павлов участвовал в боях за Иловайск, донецкий аэропорт

и в районе Дебальцево. За успехи в обороне был награждён
Георгиевским крестом ДНР. В июне 2016 года на него уже было
совершено покушение: возле травматологического центра в
Донецке прогремел взрыв. Тогда были повреждены семь ав-
томобилей и два здания больницы, пострадавших не было.

Павлов погиб в результате теракта, совершенного дивер-
сионной группой ВСУ, проникшей на территорию ДНР.

...Власти ДНР подозревают в покушении украинскую ди-
версионно-разведывательную группу (ДРГ). В республике
объявлен план по поимке подозреваемых в убийстве Павлова.

После убийства место происшествия было оцеплено со-
трудниками МВД ДНР и военными. На место выезжали сотруд-
ники МЧС, дежурили несколько машин скорой помощи,
сообщает РИА «Новости». Одна из дорог, ведущих к дому Пав-
лова, была перекрыта бронетранспортером.

...По версии Пушилина, Украина не может выполнять Мин-
ские соглашения и пытается сорвать их. «Украина не может
идти в полноценное наступление, потому что они знают, что
проиграют, поэтому они опять возвращаются к террористиче-
ским актам, то есть запуску в действие диверсионных групп,
которые фактически действуют такими способами», - сказал
он. (newsru.com)

После громкого теракта в Донецке, устроенного диверсион-
ной группой украинской армии, ВСУ пошли в наступление:

«Украинские силовики перешли в наступление в районе на-
селенного пункта Ленинское на юге Донецкой народной рес-
публики, в настоящее время идет бой, заявил журналистам
представитель министерства обороны ДНР.

«Сегодня противник в районе населённого пункта Ленинское
после артиллерийской и миномётной подготовки с 08.00 (сов-
падает с мск) предпринял очередную попытку силами до роты
атаковать наши позиции. Сейчас идёт бой, противник несёт по-
тери», — сказал представитель оборонного ведомства.

Как утверждают в Минобороны, в атаке также участвуют на-
цбатальон «Азов» и иностранные наёмники». (РИА Новости)

Глава ЛНР Игорь Плотницкий выразил соболезнования в
связи с гибелью Павлова и сказал, что президент Украины
Пётр Порошенко выбрал путь войны:

«Президент Украины Пётр Порошенко выбрал не мирный
путь урегулирования в Донбассе, а путь войны. Об этом заявил
глава Луганской народной республики (ЛНР) Игорь Плотниц-
кий в своём соболезновании жителям Донбасса в связи с ги-
белью одного из лидеров ополченцев Донецкой народной
республики (ДНР) Арсена Павлова.

«Все те покушения и взрывы, которые происходили у нас,
политические убийства в ДНР, всё это говорит о том, что
Украина, в частности Порошенко, в силу и заявлений, которые
раньше прозвучали, выбирает не мирный путь, а путь войны»,
- приводит его слова агентство Луганскинформцентр. (ТАСС)

Проблема Петра Порошенко в том, что он уже давно ничего
не выбирает. Начать войну ему приказали из Вашингтона.
Ослушаться он не мог.

Меркель под конец своего правления окончательно пере-
стала делать вид, что работает на благо народов Европы, и за
Порошенко не вступилась, а лишь молчаливо поддержала от-
чаянный Вашингтонский приказ: пусть идёт воюет с русскими,
причём, что называется, «не щадя живота своего».

Украинские генералы, да и сам главнокомандующий пони-
мают, что истинная цель вашингтона — развязывание войны
Киева с Москвой, а что при этом станет с генералами и с
самим Порошенко, да и вообще с Украиной — для американ-
цев не имеет значения.

Для европейцев это было иначе до середины октября, но
после визита Путина в Турцию и подтверждения серьёзности
намерений в реализации «Турецкого потока» уже и для А. Мер-
кель поддержание мира на Украине потеряло всякий смысл.
Если Россия вышла из соглашения с Украиной по нефтепро-
водам, то зачем европейцам вообще нужна Украина?

Президента Украины П. Порошенко постараются исполь-
зовать на всю катушку, пока его еще можно хоть как-то исполь-
зовать. Оставшееся время до конца октября будет самым
опасным и для российско-украинских взаимоотношений, и для
ДНР-ЛНР.

Повлечёт ли убийство Арсена Павлова какие-то далеко иду-
щие последствия для украинских властей? Вряд ли. Во всяком
случае, не сразу.

Остаётся вопрос: должна ли Россия реагировать на прак-
тику террора на территориях ДНР и ЛНР? И если должна, то
каким образом? Я считаю, что реагировать надо. Например,
помочь в расследовании и установлении исполнителей и ор-
ганизаторов теракта, да ещё и подсобить в их поимке. Ну или
разбомбить очередной штаб ИГИЛ в Сирии...

Заказчик-то один и тот же. А заказчику к выборам прези-
дента очень нужна победа хоть где-нибудь, хоть в Донецке,
хоть в Мосуле, хоть где-нибудь ещё.

Грандиозная операция по «освобождению Мосула от бое-
виков ИГ» готовилась американцами 15 месяцев. По разным
данным в штурме города примут участие от 60 до 120 тысяч
бойцов иракской армии, курдских отрядов пешмерга, шиит-
ского ополчения, христианских добровольцев и ограниченный
контингент американских войск.

«...США готовы поддержать участников операции по
освобождению Мосула. Об этом говорится в распростра-
ненном заявлении министра обороны США Эштона Кар-
тера. «США и международная коалиция готовы поддержать
иракские силы безопасности, курдские военизированные
формирования пешмерга и народ Ирака в тяжёлой пред-
стоящей борьбе», - говорится в заявлении, которое цити-
рует ТАСС. Картер назвал начавшуюся операцию по
освобождению Мосула «решающим моментом» в борьбе
против ИГ.

Ранее спецпосланник президента США при коалиции по
борьбе с ИГ Бретт Макгерк приветствовал старт наступления
и выразил свою поддержку Ираку. «Аль-Абади приказал начать
освобождение Мосула от тьмы, два года нависавшей над этим
городом. Бог в помощь героям в иракских вооружённых силах,
шиитскому ополчению, курдским пешмерга. Мы гордимся
быть вместе с вами в этой исторической операции», - цити-
рует его Reuters». (newsru.com)

Что-то все информационные агентства забыли упомянуть
про «плотину Саддама» в сорока километрах выше Мосула, ко-
торую может прорвать в любой момент от любого неосторож-
ного выстрела с любой из сторон.

«В последние полгода дамба несколько раз переходила
из рук в руки, в том числе от ИГИЛ к курдам, и ее физическое
состояние можно оценить как чудовищное. А это, помимо
всего прочего, еще и крупная гидроэлектростанция — важ-
нейший источник электроэнергии для Ирака. Построена она
на основе из селенита — природного гипса, что само по себе
странно для водного сооружения, но это вопрос к строившим
ее европейским инженерам. Селенит постепенно размыва-
ется, и под него просачивается вода. Чтобы пятидесятимет-
ровая конструкция не рухнула ввиду уплывшего из-под нее
грунта, необходимо проводить постоянные профилактиче-
ские работы, например, закачивать в основание бетонные
смеси.

Если этого не делать, то 12,5 миллиардов тонн воды зато-
пят всё живое на протяжении сотен километров вдоль реки
Тигр. Через два часа после катастрофы гребень волны высо-
той 110 метров подойдёт к полуторамиллионному Мосулу. По
оценкам сапёров, Мосул окажется на дне озера глубиной 18
метров, а уровень затопления в Багдаде составит в среднем
4,5 метра. Число погибших уже на первом этапе катастрофы
может достигнуть полумиллиона человек.

Вполне возможно, что эта трагедия может стать самой
масштабной в истории человечества — из тех, что связаны с
водой. По виртуальным оценкам, она побьёт прямые физиче-
ские потери человеческой расы от Всемирного потопа, как бы
он ни назывался в мифах и преданиях народов мира, включая
миф о Гильгамеше». (rusvesna.su)

Если при штурме случится прорыв плотины, то репутация
Демократической партии США потонет вместе с затопленным
Ираком. Так что штурм Мосула — такой же жест предвыбор-
ного отчаяния, как и наступление на ДНР/ЛНР.

И чтобы понять всю глубину предвыборных проблем Дем-
партии США, следует обратить пристальное внимание на про-
зрачные намёки о возможности отмены выборов.

«Шериф округа Милуоки американского штата Висконсин
Дэвид Кларк открыто призвал к бунту против коррумпиро-
ванных властей США. Соответствующий призыв Кларк раз-
местил на личной странице в Twitter, сопроводив послание
картинкой, на которой изображены вооружённые вилами и
факелами люди.

«Невероятно, насколько наши государственные институты,
Белый Дом, министерство юстиции, конгресс, крупные СМИ
погрязли в коррупции. А всё, что мы делаем, – терпим и ноем.
Пришло время вил и факелов», – написал американский слуга
закона.

Чернокожий шериф из Милуоки является одним из самых
популярных в Соединённых Штатах, пользуется славой на-
стоящего «законника» и борца за справедливость, выступает
на телевидении. На его страницу в Twitter подписано более
трёхсот тысяч человек. В 2013 году Кларк получил профессио-
нальную премию «Шериф года». (tvzvezda.ru)

Если войну Украины с Россией развязать до 20 октября не
успеют, а штурм Мосула закончится провалом или затянется,
скажем, на месяц, то выбора нет — отменят выборы.

Татьяна ВОЛКОВА

ПОЛИТИКАПОЛИТИКА
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Статья посвящается лукавству как неотъем-
лемой части современного поведения
российского чиновничества. Вроде бы и

не врут, но привирают, вроде бы и не обманы-
вают, но и правды не говорят. Произносят одно,
а думают и делают другое. 

А порой, борзеют необыкновенно. К примеру,
заместитель генерального директора ОАО
«Станкопром» (входит в корпорацию «Ростех»)
заявил по поводу нового станкостроительного
кластера: «Кластер формируется на базе трёх
площадок, петербургского завода «Вириал»,
владикавказского «Победит» и «Кировоград-
ского завода твёрдых сплавов» (Свердловская
область)» («Деловой Петербург», 17.02.2015).

Станкостроительный кластер в составе трёх
инструментальных заводов - не лукавство ли
это? И безобидно ли? 

Кто спорит, что инструмент нужен! И ТНИТИ,
работая с МКТС (Московским комбинатом твёр-
дых сплавов) с самого начала в 1966 г. производ-
ства МНП (многогранных неперетачиваемых
пластин), опирался на Кировоградский завод.
Но причём тут станкостроение? 

Да ведь тема у всех на слуху! И впрямь, согла-
сились отстегнуть 20 миллиардов, которые пойдут
не на станки, а на инструмент. Какая разница? А
им можно прекрасно торговать с заграницей! 

Свои станки когда ещё будут, а резцовыми
пластинами до того времени наторгуешься до-
сыта! Титан, вольфрам, молибден – не для того
ли создаётся в РФ «станкостроительный» кла-
стер, чтобы сбывать его за рубеж в переработан-
ном виде? Тоже неплохо! Но опять же – причём
тут станки? 

Если и станки, то чужие! Машиностроение в
России на самом низком уровне – вообще-то,
больше некуда падать. И трудно ли предполо-
жить, что производство твёрдосплавного инстру-
мента «заточено» на иностранного заказчика? 

В который раз телегу ставят впереди лошади.
Под инструмент надо иметь станки. А они в Рос-
сии не производятся. Разве что отвёрточной
сборки, да и то совсем недавно. Для кого гото-
вится инструмент? Для Запада или для Востока? 

К сожалению, далеко не всем это очевидно.
Мол, у нас много чего производится в оборонке,
и танки, и самолёты, и «Калибры»… Люди в боль-
шинстве не понимают, что расходы металла на
изготовление боеприпасов всегда и везде, а в
СССР/России в особенности, намного превы-
шают потребности всего остального ВВТ. Сего-

дня у нас, наверное, не так, но это не нормально. 
Я бы слова не сказал, если бы кировоград-

ский инструмент готовился для боеприпасной
отрасли, для снарядного производства, как в
мои времена. Но оно же нынче ничтожно! Если
20 миллиардов не разворуют и создадут на
самом деле действующее производство, ей-ей,
главная часть продукции будет отправляться за
рубеж. Не для того ли и маскируют под станко-
строительный кластер?  

Когда деньги израсходуют, что-то вновь по-
строят, а продукцию некуда девать, наступит
прекрасная пора зарубежных контрактов. А сна-
рядных станков как не было, так и не будет. Вот
такое «безобидное» лукавство!

* * *
Другой пример («Деловой Петербург»,

12.01.2015): «Ростех» получит пять миллиардов
рублей на развитие станкостроения. Основной
объём на 2015-2016 годы. - 952,5 миллиона

рублей на техническое перевооружение про-
изводственных мощностей ООО «Савёловский
машиностроительный завод», 696,7 миллиона
рублей – СПП «Волжский машиностроительный
завод», 527 миллионов рублей – СПП САСТА,
472,6 миллиона рублей – ООО «Ивановский
завод тяжёлого машиностроения», 420 мил-
лионов рублей – НПО «Станкостроение». 

Все знакомы, и среди них никого, кто помог
бы снарядному производству. Чем занят «Ро-
стех»? Ладно, Савёловский завод - оборонное
станкостроение. Но к боеприпасам не имеет ни-

какого отношения. Ладно, Ивановский завод -
ИРы и в нашем производстве прекрасно рабо-
тали, но в станкостроении, а отнюдь не на изго-
товлении снарядов. 

Но «Волжский машиностроительный» - спе-
циализированное производство пресс-форм и
штампов, но НПО «Станкостроение» - Стерлита-
макский завод обрабатывающих центров с ЧПУ,
токарно-фрезерно-расточных и сверлильных.

А «САСТА» - Сасовский завод, всем нам хо-
рошо известный, 1-е место в 2013 году по про-
изводству станков с ЧПУ в России, и это при
наличии всего 400 сотрудников! Много же они
делают, или тоже отвёрточная сборка? 

Не вижу никого, кто бы поборолся с ТНИТИ за
производство снарядных станков. Или «Тех-
маш», наследник Министерства машинострое-
ния, о них и не думает? 

Ладно, за «Ростехом», считай, вся оборонка.
Но «Техмаш» почему не выступает перед ним за
снарядные станки? Почему не советуется с

ТНИТИ? Нас сам Бахирев назначил отвечать за
станкостроение в отрасли. И пока был жив и при
деле, мы его не подводили. 

С растворением ТНИТИ в «Базальте» боепри-
пасное производство останется без собствен-
ных станков. А ведь и кроме тульского было
приличное станкостроение на Ленинградском
механическом, в Челябинске, Невьянске и Ки-
рове, а остальные заводы собирали для себя
агрегатные станки из нормализованных узлов. 

Неужели «Техмаш» рассчитывает на Сасово и
Стерлитамак? А может быть, на пермские «Про-

тоны» по 250 тысяч долларов за штучку? Не
остаться бы без штанов! 

Кроме тульских ТМ, жалко невьянские ТР-3,
ТР-5, ТР-15-2. Резьбонарезные станки у старого
демидовского завода получались лучше, нежели
у Средневолжского. Да, без ЧПУ, но надо ли от
них отказываться в наше смутное время, когда
зависимость от чужой электроники для оборонки
смерти подобна? И неужели в Невьянске уже не-
чего восстанавливать? 

* * *
Сколько лукавили с «Арматой»! Год назад только

и разговоров было про то, как хорош будет танк со
152-мм пушкой! Как противник будет гадать, на
каком из них «гостинцы» с ядерной начинкой … Ша-
балин, прикинув, сколько потребуется 152-мм сна-
рядов для 2300 «Армат», вспомнил про КА-500 и
автоматизированное производство на один мил-
лион «корпусов» в год, которое готовилось в 1991-
м… Мол, не пришло ли для него время? 

Нынче становится ясно – не пришло! Сроки
изготовления «Армат» отодвигаются всё
дальше. И про 152-мм замолчали – и 125-ти хва-
тит. А за Амуром между тем уже бродит китай-
ский Type 99KM со 155-мм пушкой (А.
Храмчихин, «Силы земные, проблемы небес-
ные», «ВПК», №36 от 21-27.09.2016). 

Лукавили, когда обещали вооружить новый
танк 152-мм пушкой? О снарядах не подумали?
Или и сейчас не собираются?

Трудно поднимать снарядную отрасль РФ из ны-
нешнего состояния! Бахирев, получив после Хру-
щёва одни развалины, начинал с ТНИТИ. Не
прислушаться ли к выдающемуся организатору
оборонки? Уникальный институт надо срочно вос-
станавливать. С его расформированием снарядное
дело в России заглохнет надолго, если не навсегда. 

* * *
Что ещё сказать по снарядному поводу? Гу-

бернатор А.Г. Дюмин заявил, что собирается
создать на базе ТНИТИ Центр технологического
аудита. При всём уважении к нему, не могу не за-
метить, что ТНИТИ вплоть до начала девяностых
и был таким центром. Зачем переименовывать? 

В ТНИТИ было более трёх тысяч работников и
подразделения по всем видам работ для боепри-
пасов. На аудит же можно поставить человек 20,
примерно столько у нас было главных инженеров
проекта, каждый из которых отвечал за один-два
завода. 20 специалистов много ли значат, если за
ними не стоит многотысячный коллектив? 

Конечно, «хоть горшком назови, только в
печку не сажай». Но с другой стороны, «как вы
яхту назовёте, так она и поплывёт»! Плыть ли
ТНИТИ в волнах оборонки, зависит и от того, как
он будет называться – КБ-4, как назначил Порха-
чёв, или ТНИТИ, как назвал Бахирев. 

Ю.М. ШАБАЛИН

ЛУКАВСТВО

ÏÎÑËÅÄÍÈÉ È ÐÅØÈÒÅËÜÍÛÉ
ÁÎÉ ÄÅÌÏÀÐÒÈÈ ÑØÀ...
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Публикация Алексея Арбатова «Осторожно,

грабли!», вышедшая в «Огоньке», вызвала
оживлённую полемику в обществе и нечто
весьма похожее на истерику в сетевых ресур-
сах специфической направленности. Градус
дискуссии побудил автора вернуться к теме.

На сайте агентства «Евразия Дэйли» (EurAsia
Daily) появилась развёрнутая критическая ре-
цензия на моё интервью под названием «Осто-
рожно, грабли!», опубликованное в форме
статьи в журнале «Огонёк» (№32 от 15 августа
2016 года) и посвящённое актуальным вопросам
внешней политики и безопасности России. На-
звание рецензии: «На чьи грабли наступает ака-
демик Алексей Арбатов?». Наверное, оно
кажется авторам остроумным, и им невдомёк,
что такое название уже само собой весьма крас-
норечиво — от него разит дурным запахом преж-
них советских «отповедей» в передовицах
центральных газет (в стиле «на чью мельницу
льёт воду...?» или «под чью дудку пляшет...?»). 

Это первое впечатление подтверждается тем,
что авторы в стиле «лучших» традиций пожелали
остаться неизвестными, укрывшись под коллек-
тивным титулом «Аналитическая редакция». Ко
всему они не осмелились напечататься в
«Огоньке», читатель которого при желании мог бы
освежить в памяти моё интервью в оригинале.
Вместо этого они выступили на своем сайте,
обильно ссылаясь на передёрнутые и вырванные
из контекста отрывки моего интервью. (Кстати,
почему EurAsia Daily, если публикуются статьи и на
русском языке? Как-то не очень патриотично.).

Мой ответ «daily-авторам» даётся именно в
«Огоньке» (со времён перестройки одном из
моих любимых журналов), поскольку в нём было
напечатано упомянутое интервью. Если читатель
захочет ознакомиться со статьей в EurAsia Daily
в оригинале, то может зайти на его (или её) сайт. 

Что касается пространного и беспорядочного
содержания «евразийской» рецензии, то имею
сообщить следующее. Я мог бы дать подробный
ответ по всем пунктам критики. Это относится к
истокам нынешнего кризиса системы и режима
контроля над ядерным оружием, негативному
эффекту выхода США из Договора по ПРО в 2002
году и роли нового Договора СНВ от 2010 года
(стратегически более выгодного России, чем
США). Речь также идёт о надёжности Конвенции
Монтрё и непредсказуемости Анкары (которая,
помирившись с Москвой, немедленно вторглась
в Сирию), об адресе возможной передислокации
ядерных бомб США в случае выхода Турции из
НАТО. О военном балансе России и Североатлан-
тического альянса на российских рубежах и
вдали от них, о причинах сегодняшней конфрон-
тации России и Запада и войны на юго-востоке
Украины. Можно было бы поговорить об эффек-
тивности советской экономики (выпустившей
ракет и танков больше всего остального мира и
породившей спецраспределители, всеобщую
охоту за импортом, «частик в томате» на пустых
полках и «колбасные поезда»). Нелишне было бы
порассуждать и о пагубных последствиях «шоко-
вой терапии» и «прихватизации» 1990-х годов,
против которых всегда выступали Григорий Яв-
линский и партия «Яблоко», принадлежностью к
которой на протяжении двадцати с лишним лет я
очень горжусь. (Как и дружбой с Явлинским, фа-
милия которого, очевидно, неприятна «daily-ин-
тернационалистам». Возможно, им больше по
вкусу Джугашвили, Каганович, Берия, Ежов?). Все
упомянутые проблемы рассмотрены в моих
статьях, интервью, книгах, и все интересующиеся
могут с ними ознакомиться. 

Однако «daily-рецензенты» сами вывели себя
за рамки цивилизованного диалога. Вместо аргу-
ментированного спора их трактат исполнен веры
в непогрешимость своего мнения и обличитель-
ного пафоса в отношении сторонников другого
взгляда, которым сразу ставится клеймо «врагов
народа». Как академик Российской академии наук
(о чём с нескрываемым сарказмом многократно
напоминают авторы рецензии), избранный
общим собранием исконной (дореформенной)
РАН тайным голосованием по специализации
«Международная безопасность и стратегическая
стабильность», я привык к научной дискуссии,
причём с теми, кто меня уважает и кого уважаю я
сам. Здесь явно не тот случай, и потому профес-
сионального диалога не получится. 

Тем не менее хочу сделать два замечания, ад-
ресованных не «евразийским» критикам, а чита-
телям «Огонька», пользуясь случаем внести
максимальную ясность относительно моей пози-
ции. Она неизменна последние 30 лет, когда
стало возможно открыто писать и говорить на по-
литические и военные темы, она не колебалась
вместе с «генеральной линией», и в ней не пута-
ется любовь к Родине с любовью к начальству. 

Считаю Россию великой державой европей-
ской цивилизации и неотъемлемой частью ее
культуры — базового признака цивилизацион-
ной принадлежности нации, который не ме-
няется в зависимости от экономического уклада
и политического строя. Этот базис оставался не-
изменным при царской империи, советской вла-
сти и в Российской Федерации наших дней. 

Преобладающая часть российской территории
географически расположена в Азии, подавляющая
часть населения живёт в Европе, причём за Уралом
славяне пока ещё абсолютное большинство. Рос-
сия создала Евразийский экономический союз
(ЕАЭС), который объединяет постсоветские госу-
дарства европейской и азиатской территорий быв-
шего СССР, так же как Евросоюз объединяет
страны европейского континента. 

Однако подменять географией социальную
природу нации и государства — в корне ненауч-
ный и ошибочной подход. Нет никакой «евразий-
ской» литературы, музыки, живописи, моральных

США и Саудовская Аравия готовят «трансфер» боевиков за-
прещенной в России террористической группировки ДАИШ
(ИГИЛ, ИГ) из Ирака в Сирию. Об этом сообщили военно-дипло-
матические источники в Москве. По их данным, стянутые для
штурма иракского Мосула правительственные войска предоста-
вят террористам безопасный проход на сирийский Дейр-эз-Зор.
Главные действующие лица масштабной операции — американ-
ское военное командование на Ближнем Востоке и саудовская
Служба общей разведки. Последней отводится особая роль, учи-
тывая большое количество подданных крупнейшей арабской мо-
нархии, воюющих под чёрным полотнищем «халифата» на
иракском фронте. Так или иначе, главарей и отдельных полевых
командиров ДАИШ предстоит ещё убедить в сдаче города на
условиях осадивших его войск. А для этого каналы коммуникации
саудовской разведки окажутся как нельзя кстати.

Косвенные сигналы по данному поводу американским ге-
нералитетом уже поданы. Так, глава Центрального командо-
вания ВС США (CENTCOM) Джозеф Вотел ранее заявил, что
при освобождении Мосула «необходимо избежать спешки и
комбинировать военный и политический планы». Что подразу-
мевается под таким «военно-политическим комбинирова-
нием», не сложно догадаться.

За два с лишним года оккупации второго по величине города
Ирака террористы успели обзавестись здесь семьями. Помимо
этого, в Мосуле изначально было в избытке местных сторонников
«халифата». Отсюда ожидаемый «гуманитарный порыв» амери-
канцев и саудовцев. Битва за Мосул, которая разворачивается с
каждым днём и которой правительством в Багдаде отведён срок
для разгрома террористов до конца года, не может стать «мясо-
рубкой». На подступах к городу боевики соорудили несколько
линий обороны с разветвлённой системой подземных ходов,
часть которых основательно заминирована. Уличные бои в круп-
ном населённом пункте, где на каждом шагу у террористов будут
«живые щиты» из мирных жителей — крайне нежелательный сце-
нарий для тех же американцев. Не исключено, что «крылатой пе-
хоте» 101-й воздушно-десантной дивизии и армейскому спецназу
ВС США придётся принять непосредственное участие в боях, в
том числе и в пределах городской черты Мосула. При таком сце-
нарии вероятно не только зашкаливающее число жертв среди
гражданского населения, но и серьёзные боевые потери в рядах
штурмовых групп.

Сдача Мосула без боя и вывод джихадистов с семьями в вос-
точный регион Сирии представляется для Вашингтона и Эр-Рияда
идеальным сценарием по многим причинам. Между тем западные
аналитики поспешили назвать сообщения военно-дипломатиче-
ских источников в Москве «российской пропагандой».

Без использования Россией приёмов ведения информацион-
ной войны, конечно, здесь не обошлось. Но сводить всё к «голой
пропаганде» явно не приходится. Москва играет на опережение,
даёт понять Вашингтону, что в состоянии просчитывать его шаги,
логика которых укладывается в так называемый американский
«план Б» по Сирии. Двустороннее сотрудничество США с Россией
по политическому урегулированию в Сирии свёрнуто по инициа-
тиве американской администрации. Белый дом все последние
дни с завидным упорством твердит о подготовке «достойного от-
вета» российской стороне за то, что происходит в сирийском
Алеппо.

Решение «джихадистского уравнения» в Ираке для Белого
дома является приоритетным. Вытеснение ДАИШ из Мосула
означает крушение самой идеологии террористической органи-
зации о создании «халифата» на обширных территориях. Если со-
вместить этот идеологический разгром ДАИШ с возвращением
его боевиков туда, откуда они пришли в Ирак, тогда для амери-
канцев сложится лучшая диспозиция в той же Сирии. Например,

в том плане, что вливание в террористическую организацию све-
жих сил в сирийском Дейр-эз-Зоре приведёт к ещё большим про-
блемам на этом участке фронта как для правительства в Дамаске,
так и для поддерживающих его России и Ирана.

Иракский Мосул и сирийский Алеппо отделяют тысячи кило-
метров. К югу от них лежит Дейр-эз-Зор, где ДАИШ сохраняет
сильные позиции и пытается овладеть стратегической инициати-
вой. Россия предложила безопасный выход из Алеппо боевиков
террористической группировки «Джебхат Фатх аш-Шам» (бывшая
«Джебхат ан-Нусра»). Сирийским «алькаидовцам», наиболее бое-
способной фракции джихадистского интернационала в восточной
части Алеппо, дают шанс с оружием в руках уйти в соседнюю про-
винцию Идлиб. Беря в расчёт российскую инициативу по Алеппо,
американская администрация реагирует в симметричном ре-
жиме. Если россияне не против перемещения «Джебхат Фатх аш-
Шам» из Алеппо в Идлиб, то почему схожий сценарий не может
быть осуществлён в отношении ДАИШ, но уже на маршруте Мосул
— Дейр-эз-Зор.

До сих пор нет ясности в вопросе численности сосредоточен-
ных в Мосуле боевиков ДАИШ. Диапазон оценок варьируется от
явно завышенного уровня в 20 тысяч штыков до 3-4 тыс. солдат
«халифата». Думается, близкую к реалиям цифру следует искать

где-то посередине. Тогда в Мосуле будет не более 10 тыс. боеви-
ков, примерно то количество, которое ныне противостоит сирий-
ским правительственным войскам в восточных районах Алеппо.
Предоставление такому внушительному контингенту боевиков
безопасного коридора на Дейр-эз-Зор связано с существенными
логистическими трудностями. Однако они разрешимы, тем более
в условиях сохраняющейся «прозрачности» иракско-сирийской
границы и недавних действий США в предполагаемом конечном
пункте перемещения террористов из Мосула.

В мае 2015 года боевики ДАИШ захватили контрольно-про-
пускной пункт «Аль-Танф» на границе Сирии и Ирака (с иракской
стороны КПП называется «Аль-Валид»), расположенный на авто-
магистрали Багдад — Дамаск в 240 км к востоку от Пальмиры.
Тогда это дало «халифату» возможность установить контроль
почти по всей линии прохождения иракско-сирийской границы.
Затем «Аль-Танф» не раз переходил из рук в руки, до того как в ав-
густе этого года правительственные войска Сирии вновь выбили
террористов с КПП. Воздушную поддержку сирийским войскам
оказывала российская авиация.

Впрочем, рельеф иракско-сирийского приграничья таков, что
не обязательно обеспечивать переток боевиков через погранпе-
реходы. Другой вопрос, как организаторам предполагаемого «ис-
хода» ДАИШ из Мосула в Дейр-эз-Зор избежать ударов ВКС РФ
и ВВС Сирии. Ведь те не упустят удобной возможности основа-
тельно «покрошить» скопления террористов на отрытой местно-
сти. По всей видимости, расчёт делается на «живой щит» в виде
многочисленных семейств джихадистов. Так или иначе, у Запада
всегда в рукаве будет козырь в виде обвинений России в очеред-
ном «гуманитарном варварстве».

Фактически США ещё с середины сентября стали готовить для
мосульского филиала ДАИШ новое лежбище в Дейр-эз-Зоре.
Удар самолётов возглавляемой американцами коалиции 17 сен-
тября по позициям сирийской армии в этом городе, выданный за
«ошибочный», укладывается в «комбинированную» логику дей-
ствий Пентагона.

Информированные источники в Москве подчёркивают далеко
идущие цели американо-саудовского альянса в Сирии. Масштаб-
ное уплотнение боевых порядков ДАИШ в Дейр-эз-Зоре по планам
Вашингтона и Эр-Рияда должно привести не только к вытеснению
войск Башара Асада из восточной области САР. Ожидается новый
прорыв террористов и на соседнюю провинцию Хомс, вплоть до
осуществления «реванша» в районе Тадмора (Пальмиры).

Ситуация в городе Дейр-эз-Зор для держащих здесь оборону
частей сирийской армии военными экспертами уже длительное
время оценивается как критическая. Административный центр
одноимённой провинции Сирии ещё с лета 2012 года перешёл на
осадное положение. Попытки правительственных войск расши-
рить зону контроля на предместья Дейр-эз-Зора до сих пор не
увенчались крупным успехом. Хотя ещё в октябре 2013 года в
город были переброшены подразделения элитной Республикан-
ской гвардии ВС Сирии под командованием генерала Исама За-
хреддина.

Нежелательное для Дамаска, Москвы и Тегерана падение
Дейр-эз-Зора в руки ДАИШ осложнит оперативную ситуацию для
правительственных войск и на других сирийских фронтах. Джиха-
дисты всех мастей почувствуют прилив сил, у них появится
больше оснований надеяться, в частости, на интенсивную ору-
жейную поддержку арабских партнёров в Заливе, которая уже
сейчас набирает обороты.

Рассмотрение разворачивающейся между Россией и США
контригры в Ираке и Сирии под таким ракурсом опосредованного
противостояния двух мировых держав на Ближнем Востоке при-
водит к неутешительным выводам. Москва и Вашингтон всё
больше отдаляются от точки координации совместных усилий в

борьбе с терроризмом, при этом переходя к более жёстким фор-
мам конкуренции в регионе.

Отношения между США и их главным арабским партнёром в
Заливе изрядно подпорчены. Между тем ни Вашингтон, ни Эр-
Рияд не прочь вернуться к былой доверительности в контактах.
И одним из «драйверов» такого возврата может стать разделяе-
мая американцами и саудовцами цель не позволить России
двумя ногами встать в Сирии и диктовать в этой арабской рес-
публике свои условия. Заметим, для США главный мотив выра-
жается в сдерживании роста влияния именно России на
формирование сирийской повестки. Для аравийского же коро-
левства акцент в подобной установке смещён на Иран. Но так-
тические нюансы в приоритетах Вашингтона и Эр-Рияда на
сирийском направлении не отменяют возможность их самого
тесного взаимодействия, от которого в равной мере будут стра-
дать интересы Москвы и Тегерана.

Итоги встречи по Сирии в швейцарской Лозанне, точнее, изна-
чальное ощущение её безрезультатности, подчеркнули «блоко-
вое» разделение интересов внешних сил. США, Турция и арабские
монархии проводят линию на недопущение ослабления той же
«Джебхат Фатх аш-Шам» на северных участках сирийского
фронта. Отделение «джебхатистов» от «умеренных повстанцев»
— масштабная фальсификация Вашингтона и тех ближневосточ-
ных стран, которые горят желанием воспрепятствовать форми-
рованию в Сирии российско-иранского альянса.

После Лозанны часть переговорщиков отправилась в Лон-
дон, куда российские дипломаты приглашения не получили. Не
исключено, что лондонская встреча в «узком составе» занялась
рассмотрением именно того военно-политического комбини-
рования вокруг Мосула, о котором ранее упоминали высшие
американские военачальники. О перемирии в Алеппо догово-
риться в Лозанне не удалось. Тогда в британской столице
самое время приступить к планированию дальнейших иракско-
сирийских «комбинаций» США и их ближневосточных партнё-
ров с главной установкой на удержание восточной части
Алеппо.

«Джихадистский трансфер» из иракского мегаполиса в сирий-
ский Дейр-эз-Зор может оказаться одним из ключевых пунктов
«достойного ответа русским» в Сирии со стороны уходящей ад-
министрации США.

Ближневосточная редакция EADaily

ÄÀ – Àëåêñåé ÀÐÁÀÒÎÂ, 
àêàäåìèê ÐÀÍ    

ПОЕДИНОКПОЕДИНОКПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Окончание на 5 стр.

9 февраля 2011 года международная
служба новостей «Голос Америки», пользую-
щаяся финансированием правительства США,
опубликовала статью о никому не известном бе-
женце из Египта Омаре Афифи Солимане. На
фотографии к статье этот бывший сотрудник
элитного подразделения полиции Египта был
изображён за несколькими компьютерами в
своей маленькой вашингтонской квартире, от-
куда он помогал тысячам демонстрантов под-
держивать друг с другом связь и избегать
поимки правоохранительными органами страны,
пишет Дэриан Кавано в статье для War is Boring.

И хотя по всем показателям Солиман ис-
кренне пытался свергнуть режим Хосни Муба-
рака, он тем не менее получал поддержку от

ряда могущественных друзей, таких как Нацио-
нальный фонд демократии (НФД), который по-
лучает финансирование напрямую из средств
Конгресса США.

По данным издания Al Jazeera и аналитиче-
ского центра Global Research, эта организация
выплатила Солиману до $200 тыс. между 2008 и
2011 годами за его деятельность, которая за-
ключалась прежде всего в том, чтобы сидеть в
своей квартире и писать сообщения в Twitter или
Facebook, а также в других социальных сетях с
призывами к «революции» в Египте.

За годы, предшествующие «арабской весне»,
НФД, Агентство по международному развитию
(АМР) США, учреждённое Государственным де-
партаментом США, и большое число некоммер-
ческих, неправительственных организаций и
правительственных ведомств, а также имеющих
связи с теми или другими политическими груп-
пами аналитических центров, подготовили и
профинансировали десятки тысяч активистов
«арабской весны», таких как Солиман.

Главную роль в этой подготовке играло при-
менение социальных сетей при организации
протестных акций и призывы к массовым вы-
ступлениям. Многие из этих подготовленных
США активистов стали лидерами «арабской
весны» в своих странах.

Западные СМИ превознесли «арабскую
весну» как «естественное и национальное»
восстание. Во многом, отмечает автор, эта
характеристика верна, поскольку в Тунисе,
Египте, Ливии, Сирии, Иордании, Бахрейне,
Йемене и ряде других стран Ближнего Вос-
тока и Северной Африки существовало недо-
вольство экономическими условиями и

автократическими режимами. Однако за ку-
лисой существовали интересы и влияния
внешних игроков.

Так, ещё в 2002 году тогдашний президент
США Джордж Буш-младший выделил финанси-
рование Инициативе ближневосточного парт-
нёрства (ИБП), действующей под эгидой
Государственного департамента. С момента уч-
реждения ИБП направила более $900 млн на
гранты группам в Вашингтоне, на Ближнем Вос-
токе и в Северной Африке. Бюджет ИБП предо-
ставляет «поддержку, обучение и помощь
группам и отдельным лицам, стремящимся соз-
дать позитивные изменения в обществе».

В свою очередь, организация USAID выде-
ляет дополнительно $390 млн ежегодно на «про-

движение демократии» на Ближнем Востоке, как
сообщает Al Jazeera.

Издание также указывает, что, помимо USAID
и ИБП целая сеть организаций, таких как Бюро
развития демократии, правозащитная организа-
ция «Фридом Хаус», Национальный демократи-
ческий институт по международным делам
(НИМД), а также Международный республикан-
ский институт (МРИ), ежегодно вливали сотни
миллионов долларов в Ближний Восток для про-
движения демократии.

Поскольку многие из тех, кто получал по-
мощь и участвовал в программах обучения,
предоставляемых этими организациями, были
диссидентскими или антиправительственными
группами, несложно сделать вывод, что «смена
режима» является «позитивным изменением»

Такое развитие событий не ускользнуло от
внимания лидеров арабских государств, которые
официально выразили протест правительству
США относительно действий продемократиче-
ских организаций.

Автор подчёркивает, что след зарубежных
сил в политике ближневосточных стран был оче-
виден еще до «арабской весны». Так, в ходе вы-
боров в Египте 2005-го и 2007 годов «армия
технически подкованных наблюдателей, с не-
большой помощью иностранных друзей, смогла
пролить свет на обычную «сокрушительную» по-
беду президента [Мубарака] как на акт мошен-
ничества», заметил журналист Associated Press
Чарльз Хенли.

Хенли отметил, что «иностранными друзь-
ями», которые помогали «технически подкован-
ным наблюдателям», были НИМД, МРИ, USAID и
НФД, помимо прочих, которые осуществляли

подготовку активистов в вопросах работы с со-
циальными сетями и цифровыми технологиями.

Те же самые шаги пытались воспроизвести и
в Сирии в 2007 году. Так, в декабре 2006 года
журнал Time вышел со статьёй, в которой указы-
валось, что администрация Буша уже давно во-
площает в жизнь политику «тихой подготовки
лиц и партий, противостоящих сирийскому пра-
вительству, с целью подрыва режима прези-
дента Башара Асада». Подготовленные в рамках
ИБП специалисты должны были тщательно сле-
дить и фиксировать всё происходящее на выбо-
рах в марте 2007 года. Авторы этого плана
надеялись, что обнаруженные нарушения могут
«стать гальванизирующим вопросом … для кри-
тиков режима Асада».

Когда собирались какие-либо сведения, «до-
ступные через интернет материалы» публикова-
лись так, чтобы их можно было распечатать и
распространять среди активистов внутри страны
и в соседних государствах. Тогда Вашингтон не
требовал смены режима в Сирии, но возмож-
ность использования результатов выборов для
распространения несогласия вызывала опреде-
лённые вопросы.

Когда же сообщения о нарушениях на выбо-
рах не смогли стать поводом для массовых
акций протеста, США продолжили вливать
деньги в диссидентские группы и проводить
программы подготовки. Как сообщало издание
New York Times, среди тех, кто проходил подго-
товку, были и активисты Молодежного движения
6 апреля в Египте.

К тому моменту, когда начались протесты в
Тунисе в декабре 2010 года, по всему Арабскому
региону уже были подготовлены тысячи активи-
стов, прошедшие обучение у организаций США
в области связи, планирования и организации
«революций» через социальные сети. Те, кто по-
лучил подготовку США, в свою очередь, гото-
вили других, что увеличивало эффективность
программ.

По словам директора организации Global Voi-
ces Advocacy и автора медийной площадки Na-
waat в Тунисе Сами бен Гарбия, большая часть
новостных сообщений в традиционных СМИ в
стране бралась напрямую из социальных сетей.
Активисты, отмечает он, собирали информацию
с дружественных страниц в Twitter или Facebook,
затем переводя и предоставляя контекст для со-
общения, чтобы журналисты могли без проблем
использовать эти сведения. Благодаря этому

люди в Тунисе и в других странах, у которых не
было доступа к интернету, могли получать ин-
формацию от активистов из новостей газет, те-
левидения и радио.

«Этим мы и занимались — собирали новости,
помещали их в контекст, усиливали их и распро-
страняли с помощью Twitter как основного на-
шего транслятора», — заявил он, добавив, что
Twitter является платформой, откуда журналисты
берут информацию.

Он также отметил, что он и его коллеги пола-
гались на сеть активистов по всему арабскому
миру, которые были знакомы друг с другом. С
помощью них видео могло быть переведено на
большое число языков и распространено среди
большого числа СМИ по всему миру.

Когда же «арабская весна» добралась до
Египта в январе 2011 года, то, по оценкам
Хенли, до 10 тыс. граждан страны уже «при-
няли участие в программах продвижения де-
мократии и самоуправления, финансиро-
ванных USAID, осуществлённых НИМД, МРИ
и 28 международными и египетскими органи-
зациями».

После свержения Мубарака в феврале
2011 года официальные лица США стали от-
крыто признавать, что США готовили активи-
стов в тех странах, которые они считали
недемократичными.

Однако, по сообщениям Associated Press,
программы обучения включали в себя не только
продвижение свободы слова, но и технологии
«ухода от служб безопасности» и «получение до-
ступа к технологиям, с помощью которых можно
обойти защитные меры правительства, создать
защищённые телефонные текстовые и голосо-
вые сообщения, а также предотвращать атаки на
веб-страницы».

Несмотря на то, что некоторые выражают со-
мнения в важности роли, которую сыграли соци-
альные сети и подготовка США в «арабской
весне» — как отмечает один из активистов, если
бы одни только новые СМИ могли подтолкнуть
людей к «революции», то они давно бы это сде-
лали, – самой безопасной оценкой будет то, что
участие Вашингтона носило значительный ха-
рактер. Они стали катализатором для «револю-
ции», как из назвал один из участников
протестов, проходивший обучение в организа-
циях США.

Редакция ИА REGNUM

АВТОРЫ «АРАБСКОЙ ВЕСНЫ» –
АМЕРИКАНСКИЕ СПЕЦИАЛИСТЫ
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ценностей и государственного устройства. «Евра-
зийство» — надуманная теория, призванная об-
основать непреодолимую пропасть между
Россией и остальной Европой, её нормами и цен-
ностями, выстраданными за века страшных евро-
пейских потрясений и жертв.

Понятно, что национальные ценности вопло-
щаются в жизнь не в «чистом» виде, а со всеми
противоречиями, присущими конкретному вре-
мени, народу и государству. Но всё-таки их
можно вполне определённо идентифицировать.
Главная европейская ценность — это принцип,
согласно которому государство служит народу,
контролируется им посредством демократиче-
ских институтов и норм с периодической сменой
власти через выборы. И есть базовая азиатская
ценность, по которой народ служит государству.
Последнему придается сакральный характер,
тогда как на деле оно всего лишь организация
чиновников той или иной степени компетентно-
сти и честности. Они подчинены исключительно
начальству снизу до самого верха и потому не
зависят от общества и ему неподотчетны. Бес-
контрольное чиновничество неизменно служит
прежде всего своим ведомственным, групповым
и личным интересам и именно через эту призму
воспринимает интересы народа. 

Причём и это ключевое различие — тоже не
вопрос географии. Европейские ценности воз-
обладали далеко за пределами европейского кон-
тинента: в США, Японии, Южной Корее, на
Тайване, которые достигли феноменального про-
цветания при всей своей национальной самобыт-
ности. И те же ценности были отвергнуты
фашистскими или авторитарными государствами
географической Европы, которые все закончили
крахом или перешли на стезю демократических
реформ. В Азии одни страны заимствуют у Запада
технологии и экономические модели, пытаясь со-
вместить их с традиционным государственным
устройством. Другие просто имитируют европей-
ские институты и нормы. Третьи реально идут кур-
сом демократических преобразований вслед за
Японией и Южной Кореей. 

Что касается России, то она всё ещё в по-
исках своего пути. Часть общества по привычке
надеется на милость и мудрость государства, но
другая часть проявляет растущую решимость
это государство контролировать и заставить
служить не самому себе, а народу — посред-
ством демократических институтов и через са-
моорганизацию гражданского общества. Как бы
кто ни ёрничал по поводу европейских норм и
ценностей, парламентаризма, бизнеса как ос-
новы рыночной экономики, для нашей страны —
это единственно верный путь, хотя она движется
по нему с остановками и попятными шагами. 

Для России европейский путь развития — это
исключительно курс эволюции экономики и по-
литического устройства, что не имеет ничего об-
щего с вступлением в Евросоюз или НАТО,
потоками внешней торговли и маршрутами газо-
проводов. Европейский курс — единственно
возможный для перестройки экспортно-сырь-
евой экономики России на инновационную и вы-
сокотехнологичную модель, для возрождения и
репопуляции Сибири и Дальнего Востока. В за-
висимости от этого Россия определит, с какими
экономическими и военно-политическими аль-
янсами и в каких формах ей сотрудничать со-
образно своим интересам. Например, США,
Япония, Южная Корея являются неотъемлемой
частью Запада, но никогда не вступят в Евро-
союз. Китай уж точно не Европа, но его товаро-
оборот с США, ЕС и Японией в 10 раз с лишним
превосходит торговлю с Россией, с которой он
имеет 4 тысячи километров общей границы. 

Никакой извечной вражды и войны между
Россией и Западом не было и нет. Было ката-
строфическое нашествие из Азии, которое пора-
ботило Русь на два с половиной века и оставило
глубокий отпечаток на государственном укладе
и национальном менталитете (в XV веке монголы
ушли, но иго осталось). Были 12 войн с Турцией
на протяжении 350 лет. А в войнах на западном
направлении Россия всегда воевала с одними
европейскими государствами (и даже с США)
против других. Исключением явилась лишь
Крымская война 1853-1856 годов. 

Ни США, ни Россию не радует возможность
другой державы уничтожить ее в случае ядерной
войны. Но это объективная реальность, которую не
могут устранить ни их ПРО, ни наша воздушно-
космическая оборона (ВКО), ни гиперзвуковые си-
стемы глобального удара. С этой реальностью обе
стороны давно примирились и юридически закре-
пили стратегический паритет в многочисленных
договорах по контролю над вооружениями, став-
ших важнейшим средством ограничения гонки во-
оружений и предотвращения войны. Это одна из
центральных областей совпадения интересов двух
держав, как и борьба с терроризмом, исламским
экстремизмом и распространением оружия мас-
сового уничтожения. Нас многое не устраивает в
их политике, а их — в нашей, и обе стороны стре-
мятся оказывать воздействие друг на друга в
своих интересах, в том числе в сфере военного ба-
ланса. Однако ни одна из двух держав не стре-
мится к разрушению другой, поскольку это в корне
подорвало бы существующий миропорядок, оста-
вило бесхозными десятки тысяч единиц оружия
массового уничтожения и повлекло для всех ката-
строфические и непредсказуемые последствия. 

Вторая тема касается некоторых историче-
ских личностей. Отважно встав на защиту прези-
дента Владимира Путина (в которой он едва ли
нуждается), «daily-авторы» попытались уличить
меня в «укрывательстве» таких деятелей, как
Горбачёв, Шеварднадзе, Яковлев и Ельцин, ко-
торых они обвиняют за разрушение безопасно-
сти России. К названным деятелям я отношусь с
глубоким уважением (хотя к последнему из них с
очень большими оговорками). Они, как и все ру-
ководители, совершали ошибки, масштаб кото-
рых оценивается по-разному, но по части
контроля над вооружениями внесли огромный
вклад в безопасность СССР и России, заключив
великие исторические договоры по ракетам
средней дальности, стратегическим вооруже-
ниям (СНВ-1) и по сокращению обычных воору-
женных сил в Европе (ДОВСЕ). 

В связи с этим следует отдать должное и пре-
зиденту Путину, который после прихода к власти
в 2000 году на протяжении двух первых сроков
своего президентства прилагал изрядные усилия

для продолжения процесса сокращения ядерных
вооружений, вопреки обструкции со стороны
США при администрации Джорджа Буша (мл.).
Под руководством Путина Дума ратифицировала
Договор СНВ-2 (чего 7 лет не мог добиться Ель-
цин), Договор о всеобъемлющем запрещении
ядерных испытаний и Адаптированный ДОВСЕ. В
2002 году был заключен Договор о стратегических
наступательных потенциалах (СНП), и без согла-
сия Путина в качестве влиятельного премьер-ми-
нистра не состоялся бы новый Договор СНВ в
2010 году. Это направление деятельности россий-
ского президента, его политические позиции от-
носительно общности культур, судеб и
демократических ценностей России и остальной
Европы заслуживают высокой оценки. Надеюсь,
что такая линия вновь станет приоритетом курса
Москвы в недалеком будущем. 

Я мог бы закончить в духе заключительного
фрагмента упомянутой «евразийской» рецензии.
В нём меня прямо относят к «пятой колонне», ко-
торая через моё интервью якобы «открыто сбро-
сила свою маску». Интересно, а к какой колонне
принадлежат безымянные «daily-патриоты»? Про-
поведуя вечную вражду России и Запада и ратуя
за наращивание конфронтации между ними, они
вольно или невольно проводят интересы третьих
государств, расположенных к югу и востоку от Рос-
сии. Для тех это противостояние — манна небес-
ная, они активно играют на нём с немалой выгодой
для себя по классическому правилу «реальной по-
литики»: двое дерутся — третий радуется. 

Впрочем, такого рода полемика — не мой
жанр. Она есть наследие мрачного прошлого, в
духе которого мыслят и действуют аналитики из
EurAsia Daily. Если им угодно — пусть там и
остаются.

«Огонёк» №35 от 5.09.2016 г.
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Ответ академику Арбатову 

и журналу «Огонёк»
5 сентября 2016 года в ответ на наш коммен-

тарий к статье «Осторожно, грабли» академика
РАН Алексея Арбатова в журнале «Огонёк» появи-
лась его ответная статья — «Хочу внести ясность».

Академик Арбатов захотел внести ясность. Но
по содержательной стороне у него этого сделать
как раз и не получилось. В частности, господин
Арбатов написал: «Я мог бы дать подробный ответ
по всем пунктам критики…», но далее он не стал
этого делать, отослав читателей ко всем своим
«статьям, интервью и книгам», хотя в рассмотрен-
ной нами публикации Арбатова речь шла об
оценке им конкретного текущего политического
момента. Дополнительный аргумент уклонения
академика от дискуссии — Арбатов пишет: «Я
привык к научной дискуссии, причём с теми, кто
меня уважает, и кого уважаю я сам». Но целью
любой научной дискуссии является определение
истины, а не выяснение отношений на тему «ты
меня уважаешь?». Между тем, опять повторимся,
в рассматриваемой публикации Арбатова речь
шла вовсе не о «науке», а об идеологии и приклад-
ной под текущий момент политике.

В своём «Ответе» Арбатов пишет, что его по-
зиция «неизменна последние 30 лет», сделав
при этом характерную оговорку — «когда стало
возможно открыто писать и говорить на полити-
ческие и военные темы». Очевидно, что до этого
периода Арбатов всё-таки «колебался» и «коле-
бался вместе с генеральной линией», держа при
этом, выражаясь фигурально, фигу в кармане.
Это было бы и понятно, если бы в другом его
кармане не лежал членский билет. Числился он
в то время в КПСС. Теперь — в партии «Яблоко».
Таков современный московский потомственный
истэблишмент: радоваться размену СССР на
РФ, а КПСС («Орден меченосцев») на ммм… не-
вкусное «Яблоко».

Но тем не менее, из «Ответа» Арбатова всё-
таки выясняется, что после того как руководство
КПСС в 1986 году избрало новую «генеральную
линию», Арбатов стал держаться ее и придержи-
вается этой «линии» вплоть до сегодняшнего
дня. Завидное постоянство. Здесь академик
весьма кстати в своём «Ответе» разъяснил, что
к Горбачёву, Шеварднадзе, Яковлеву и Ельцину
он относится «с глубоким уважением». Впрочем,
в отношении последнего — «с уважением, но с
очень большими оговорками». А это как?

И вот здесь мы спросим: как Арбатов, числя-
щий себя «учёным» политологом, может с «ува-
жением» относиться к полным и окончательным
политическим банкротам — конкретно к Гор-
бачёву и Шеварднадзе — государственным ру-
ководителям, лишённым верховной власти в
результате банальных государственных перево-
ротов? Ведь государственных деятелей следует
оценивать по результатам их трудов на госу-
дарственном поприще, не так ли? Нужно ли пе-
речитывать «Государя» Макиавелли? Высокая
оценка Арбатовым разрушителей России — это
характерный штрих к личности самого акаде-
мика, а не этих личностей.

Конкретно Арбатов даёт высокую оценку вы-
шеназванным руководителям за их «огромный
вклад в безопасность СССР и России» посред-
ством их «великих исторических договоров» по
контролю за вооружениями. Это серьёзно? Чего
стоят все эти «великие исторические документы»,
если была разрушена сама государственность, а
система безопасности сейчас сыплется, и на тер-
ритории исторической России (не на её перифе-
рии) уже третий год идёт кровавая война?!

По части концептуальности Арбатов считает
Россию «великой державой европейской цивили-
зации и неотъемлемой частью её культуры». При-
надлежность России к европейской цивилизации,
по Арбатову, определяется через культуру и не за-
висит ни от экономического уклада, ни от полити-
ческого строя. Очевидно, академик полагает, что
и Московское царство, и СССР — всё это было
частью европейской цивилизации и «неотъемле-
мой частью её культуры». Он это серьёзно? 

Как выясняется, здесь у академика не всё в
порядке с формальной логикой. В своей статье
«Осторожно, грабли» Арбатов сетует: «Россия в
2012 году на политическом уровне отказалась от
европейского пути развития». И где же здесь
тогда проблема, если Россия при любом рас-
кладе и повороте и при любой «дороге» — это
всё равно «великая держава европейской циви-
лизации» и «неотъемлемая часть её культуры»? 

Формально по Арбатову получается, что Рос-
сия при любом условии, базово принадлежа к
европейской цивилизации, в силу различных об-
стоятельств может либо идти «по европейскому
пути развития», либо — «по проторённой дороге
«особого исторического» пути». Но если Россия
большую часть своей истории шла именно по
«особому историческому пути», то почему её
следует относить к европейской цивилизации? 

В конечном счёте, по Арбатову, «европейская
цивилизация» выглядит как взвод солдат, в котором
все идут в ногу, одна лишь Россия большую часть
пути идёт не в ногу и даже не в ту сторону. А если не
в ту сторону, то тогда при чём здесь «общий строй»?
Ну не за балет же Большого театра следует отно-
сить Россию к европейской цивилизации. Арбатов
хоть знает, что с точки зрения многих современных
немцев и австрийцев Европа заканчивается сразу
же за восточной заставой Вены?

Арбатов пишет совершенно смешное, пыта-
ясь доказать от противного: «нет никакой «евра-
зийской» литературы, музыки, живописи,
моральных ценностей и государственного
устройства». Разумеется — нет. Но от этого и без
наклеенного евразийского ярлыка русская клас-
сическая литература, музыка, живопись, мо-
ральные ценности, а тем более государственное
устройство, не идентичны европейским. И это
факт. По форме внешне похоже, а содержа-
тельно — нет. Отличие фундаментально.

Арбатов в своём «Ответе» поёт осанну пре-
словутым европейским ценностям, некоторым
из которых по историческим меркам без году не-
деля. И вот здесь достаточно прочитать «вели-
кое пятикнижие» Фёдора Михайловича
Достоевского, чтобы понять неевропейский
культурный код России. По форме похоже, а со-
держательно — нет. Писатель-пророк (а таковых
нет и не будет у европейцев) дал такую фунда-

ментальную критику, по всем институтам и сущ-
ностям прошёл, камня на камне не оставив от
этих самых европейских ценностей, что един-
ственная остающаяся возможность его опро-
вержения для европейских оппонентов — это
обвинение в антисемитизме и национализме.
Заметим здесь, что национализм — это чисто
европейское изобретение.

В отношении морали можно, например, и
нужно вспомнить такую важную сущность, но и
частность, как протестантскую этику. Есть она у
русских или нет? Бессмысленный риторический
вопрос. В конечном итоге главное цивилиза-
ционное отличие, которое не позволяет относить
Россию к европейской цивилизации, — это
остающийся традиционный характер ее обще-
ства. В этом фундаментальном свойстве Россия
сближается с Азией, хотя правильней было бы
говорить о незападном типе общества.

Другое главное в отношении цивилизацион-
ной идентичности России отличие — это призна-
ние самими европейцами неевропейского
характера России. Европейцы считают Россию
не Европой, и это глубоко укоренившаяся мен-
тальная сущность европейской цивилизацион-
ной идентичности, выражаемой как на
коллективном, так и индивидуальном уровне.
Для европейцев Россия — это «другая Турция». 

Русские чужды цивилизационно европейцам,
пусть они и оденутся в европейские наряды, за-
ведут у себя «бизнесы» и «парламенты», станут
похожи в масс-культуре и даже между собой
разговаривать в некоторые периоды исключи-
тельно по-французски. 

Аналогичным образом Мустафа Кемаль Ата-
тюрк в 1920-е годы запретил туркам носить фески,
указал носить вместо них котелки, переодел турок
поначалу в дурно сшитые пиджаки и брюки и даже
ввёл с заменой традиционного письма латиницу
(!). Но от этой всей поверхностной мишуры и
внешней европеизации Турция отнюдь не стала
частью европейской цивилизации, а сами турки —
европейцами. Президент Эрдоган сейчас опять
подтвердил эту понятную европейцам истину. До
Ататюрка за два века подобную внешнюю евро-
пеизацию с Россией проделал и царь Пётр, за что
страна, заметим, поплатилась революцией 1917
года. Европеизация была размазана тонким по-
верхностным слоем по императорской России.
Характерная для России с ХVII века догоняющая
модернизация может быть еще одним доказатель-
ством в пользу того, что Россия не принадлежит к
европейской цивилизации или принадлежит, но
лишь в какой-то определённой степени.

Намеренно или по невежеству академик Арба-
тов совершенно ложно рисует западную демокра-
тическую систему по формуле: «Государство
служит народу, контролируется им посредством
демократических институтов и норм с периодиче-
ской сменой власти через выборы». Государство,
заметим мы, на Западе служит не народу (пра-
вильней было бы — демосу), а финансовым и про-
мышленным группам, которые приобрели
транснациональный характер. А сам контроль на
практике осуществляют «большие деньги», для
которых процедура выборов и риторика «свобод-
ных» СМИ служат лишь ширмой. Ну и потом, как
быть, например, с демократией на уровне Евро-
пейского союза в столь любимой Европе, если
шесть из имеющихся семи институтов не имеют

связи с гражданским обществом? А оставшийся
один — Европейский парламент, пусть и избира-
ется всеобщим голосованием, но не имеет права
законодательной инициативы.

И потом, как выясняется из «Ответа», Арба-
тов не понимает сущности демократии. В теории
государство в демократическом обществе слу-
жит не «народу» (как утверждает Арбатов), а
гражданскому обществу — демосу. Не надо под-
менять сущностные категории. Понятия «демос»
и «народ» не тождественны, особенно если мы
говорим о России. И главная проблема тупико-
вых попыток «европеизации» России с её тради-
ционным обществом в том, что «народ»,
существующий в дихотомии с «начальством»,
никак не может стать «демосом» — «граждан-
ским обществом». Вместо демоса в РФ
«строится» квазигражданское общество. Напри-
мер, прошло 30 лет с экспериментаторством по
демократизации России, но до сих пор в ней так
и не появилась реально работающая многопар-
тийная система. Вместо неё — карикатура. Что
здесь поделаешь, если «народ» на персональ-
ном уровне никак не хочет соотносить свои ин-
тересы и ценности с партийными программами.

Но, как выясняется, в отношении России Арба-
тов и признаёт её неевропейский цивилизацион-
ный характер. Он пишет: «Часть общества по
привычке надеется на милость и мудрость госу-
дарства, но другая часть проявляет растущую ре-
шимость это государство контролировать и
заставить служить не самому себе, а народу — по-
средством демократических институтов и через
самоорганизацию гражданского общества».
Здесь надо уточнить, что одна — патерналистская
часть общества составляет 85%! А другая, назвав-
шая себя по недоразумению «гражданским», а на
практике это классический «малый народ», хочет
чего-то там «контролировать», не имея ни «демо-

кратических институтов», ни демократического
сознания (вместо него тоталитарное), ни «само-
организации», ни вкуса вообще к серьёзной дея-
тельности. Хотите это опровергнуть —
попробуйте создать всероссийскую политиче-
скую партию европейского типа. Не получится.
Современная Россия слишком много ресурсов и
энергии тратит на имитацию чуждой ей системы.

Арбатов в своём «Ответе» пишет: «Европей-
ские ценности возобладали далеко за пределами
европейского континента: в США, Японии, Южной
Корее, на Тайване, которые достигли феноме-
нального процветания при всей своей националь-
ной самобытности». Если США оставить за
скобками, то конкретное «процветание» Японии,
Кореи и Тайваня никак не связано с «европей-
скими ценностями». И Арбатов, как американист,
это должен знать. Просто США из-за геополити-
ческих соображений открыли в своё время этим
странам свой обширный рынок, передали совре-
менные технологии и обильно кредитовали. За
внешне европеизированным фасадом местных
обществ скрываются глубоко традиционные отно-
шения с их закрытостью, общинами, кланами – в
целом, со всей известной спецификой неевро-
пейской организации общества. 

В реальности и Япония, и Корея, и Тайвань
имитируют европейские институты и нормы, на-
полняя их совсем иным собственным культур-
ным содержанием. Более важное значение в
этих странах приобретают не квазиевропейские
институты, а этика. Аналогичным образом в
России с ее незападным обществом первен-
ствующую роль в преобразованиях должна
играть именно этика.

В своём «Ответе» Арбатов пишет: «Евразий-
ство» — надуманная теория, призванная обосно-
вать непреодолимую пропасть между Россией и
остальной Европой». На практике же, укажем
мы, евразийская теория призвана была не «об-
основать», а объяснить возрождение Россий-
ской империи под личиной СССР. Евразийство
было другой стороной сменовеховства. И потом,
сам Арбатов, как демонстрирует его «Ответ»,
вовсе не чужд евразийству и наоборот, даже сле-
дует его постулатам. В частности, он пишет: «В
XV веке монголы ушли [из России], но иго оста-
лось». Вот это — чистое евразийство. Какие
монголы? Куда ушли? Но выясняется другое:
личное мироощущение квазиевропейца Арба-
това — в России он до сих пор живёт под игом!

Арбатов пишет: «Европейский курс — един-
ственно возможный для перестройки экспортно-
сырьевой экономики России на инновационную и
высокотехнологичную модель, для возрождения и
репопуляции Сибири и Дальнего Востока». Но
разве, спросим мы, не этот самый «европейский
путь» и привёл Россию к её экспортно-сырьевой
модели? Вспомним конкретно хотя бы то, с чего на-
чиналось — «сделку века газ-трубы». Сейчас, спу-
стя четверть века окончательно выясняется, что
именно «европейская модель» и ответственна за
экономическую деградацию, деиндустриализа-
цию, распад образования, науки, культурную де-
градацию и депопуляцию России. Если страна и
дальше продолжит «европейский путь» своей эко-
номики, то исход заранее определён на Западе. Об
этом недавно писал Stratfor. Россия просто не смо-
жет поддерживать созданную инфраструктуру и
потому утратит связность своей территории.

Теперь о врагах. Академик Арбатов записал
нас в «проповедников вечной вражды России и
Запада». Он обвиняет нас в том, что мы ратуем за
наращивание конфронтации. Здесь Арбатов лжёт.
Не мы, а они наступают. Не мы, а они наращивают
конфронтацию. Не их государственность, а нашу
будут ликвидировать. Арбатов пишет о «мрачном
прошлом» России при том условии, что, по их пла-
нам, — будущего у неё нет.

Арбатов утверждает: «В войнах на западном
направлении Россия всегда воевала с одними
европейскими государствами (и даже с США)
против других. Исключением явилась лишь
Крымская война 1853 1856 годов». В этом пункте
Арбатов демонстрирует элементарное истори-
ческое невежество. Он забыл главное событие
— Ливонскую войну (1558—1583), закончив-
шуюся катастрофой для России. Она дала исто-
рический урок, что Россия со своей военной
системой не может справиться с коалицией ев-
ропейских государств или даже одним «передо-
вым» протестантским государством из-за
имеющегося у них очевидных экономического,
технического и культурного превосходства. 

Арбатов «изображает», что он ждёт врагов для
России не с Запада, а с Юга. Он пишет: «Были 12
войн с Турцией на протяжении 350 лет». Но при
этом как бы забывает, что в этот же период были
еще 11 русско-шведских и 12 русско-польских
войн. И многие из этих конфликтов проходили
«один на один» без союзнической поддержки
России «другими европейскими государствами».
В своём «Ответе» учёный американист Арбатов
элементарно продемонстрировал всем, что он не
знает отечественной военной истории.

Но на тему «Россия и её войны» можно по-
смотреть не только глазами Арбатова, но и гла-
зами европейцев. Их понимание дела: Россия
использовала противоречия между европей-
скими государствами в своём наступлении на
Европу и для вмешательства в европейские
дела. Но когда Россия сталкивается с сильным
европейским военным государством или коали-
цией государств, она отступает. 

Из этого и родилась идея «сдерживания». Иде-
альной ситуацией для европейцев (и это неодно-
кратно прокламировалось на разных уровнях)
стало бы «изгнание» России из Европы и прекра-
щение ее вмешательства во внутренние европей-
ские дела. И вот здесь академик Арбатов
утверждает ложное: «Никакой извечной вражды и
войны между Россией и Западом не было и нет».
И это после 1812 года и 1941—1945 годов! 

Что толку для России были её тогдашний
союз с Англией, а во втором случае — с Англией
и США, если соединённые европейские вторже-
ния ставили под вопрос само существование
российской государственности, подвергая на-
селение Геноциду? Наша история свидетель-
ствует, что все опасные военные конфликты шли
к нам с Запада из Европы, а не с юга или востока.
В последнем случае надо сделать оговорку, что
Древняя Русь не была Россией. Ни китайская,
ни исламская цивилизации ни в одном слу-
чае не ставили под вопрос само существова-
ние России. И это пока наш главный
исторический урок безопасности.

Арбатов доказывает, что предлагаемая им гря-
дущая капитуляция России перед силами соеди-
нённого Запада неопасна для России. Здесь он
использует смешной аргумент, поскольку «это в
корне подорвало бы существующий миропорядок,
оставило бесхозными десятки тысяч единиц ору-
жия массового уничтожения и повлекло для всех
катастрофические и непредсказуемые послед-
ствия». Однако подрыв «в корне» означал бы одно-
временно абсолютную военно-политическую
гегемонию США в мире. Что касается «бесхозного
ОМП», то это, как показали 1990-е годы, вопрос до-
статочно простого технического решения: самим
(всё самим!) ракеты попилить, заводы и конструк-
торские бюро закрыть, документацию уничтожить,
а плутоний отвезти в США с тем, чтобы сжечь в та-
мошних ядерных реакторах. Дальнейшая деинду-
стриализация России окончательно решит эти
«страшную» для Арбатова проблему.

Опасность Запада в том, что это самая
агрессивная в истории человечества цивили-
зация. Именно она стала источником самых
кровавых и глобальных по масштабам войн.
Именно она создала военные технологии,
способные уничтожить высокоорганизован-
ные формы жизни на планете Земля. Именно
она утвердила принцип вседозволенности.

Опасность Запада исходит и в продвигаемой
им агрессии в сферу сознания. На примере ака-
демика Арбатова хорошо видно разрушение на
уровне индивида цивилизационной идентично-
сти. В подобном состоянии рациональность по-
кидает ум человека. Индивид превращается в
«котлету», годную для заглатывания и перевари-
вания, как в культурном плане, так и в отношении
безопасности. Сопротивляться не будет.

Чувство самосохранения покинуло разум, а
сон разума, как известно, рождает чудовищ.

eadaily.com/ru/

Примечание редакции EADaily. В статье
«Хочу внести ясность» академик Алексей Арбатов
попытался пристыдить нас за то, что мы «не осме-
лились» опубликовать свой ответ на страницах
журнала «Огонёк». Странное обвинение. Мы от-
правили наш ответ на «ясность» г-на Арбатова в
редакцию «Огонька». У последней не хватило сме-
лости даже подтвердить получение материала.
Видимо, слишком высока оценка г-ном Арбато-
вым степени плюрализма и свободы данной ре-
дакции. Да и зачем информационному агентству
обращаться в какой-то журнал, когда наша редак-
ционная позиция доходит до широкого читателя и
без его помощи. Важна суть информации, а не её
носитель. А возможность «освежить в памяти»
эволюционирующие идеалы и подходы акаде-
мика Арбатова у читателя есть всегда — мы всегда
сопровождаем свои комментарии ссылками на
источник с комментируемым материалом.

ÍÅÒ – Àíäðåé ÄÅÂßÒÎÂ

Окончание. Начало на 4 стр.

åéÜçé ãà ÇÖêàíú áÄèÄÑì?

Тушинский лагерь. 
«Европейские ценности» 

под Москвой в 1609 году.
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…Здесь, в тюрьме, часто бывает тяжело,

по временам даже страшно…
И тем не менее если бы мне предстояло

начать жизнь сызнова, 
я начал бы так, как начал.

И не по долгу, не по обязанности.
Это моя - органическая необходимость…

Ф.Э. Дзержинский, 
из тюремного дневника после пятого ареста

В от «университеты», которые прошёл
Ф.Э. Дзержинский ещё до Великого
Октября.

«…Грязный каменный пол; грязная дверь,
выкрашенная в жёлтый цвет, стол и оконная
рама; серые, запылённые, в синих и белых пят-
нах и стёкла; потолок, как крышка гроба; пре-
дательский «глазок» в двери и мёртвый,
рассеянный серебристый свет дневной жизни.
А там за дверью, по коридору приближается,
крадучись, жандарм, поднимает крышку
«глазка», смотрит, наблюдает, чтобы жертва не
ускользнула и сама не покончила с собой», -
вот как описывает места своего тюремного за-

ключения Ф.Э. Дзержинский в записи, сделан-
ной 14 мая 1908 года.

Это тебе не лефортовская камера «драгоцен-
нейшего» Гусинского, проведшего всего 1,5
суток да и то не прожившего их без телевизора
и холодильника: холуи из правоохранительных
органов тут же всё бегом доставили.

Возвращаясь к записи, сделанной Ф.Э. Дзер-
жинским накануне Нового 1909 года, хочу про-
цитировать её полнее:

«…В тюрьме я созрел в муках одиночества
(это был пятый его арест. – Г.Д.), в муках тоски
по миру и жизни. И, несмотря на это, в душе
никогда не зарождалось сомнение в правоте
нашего дела. И теперь, когда, быть может, на
долгие годы все надежды похоронены в пото-
ках крови, когда много тысяч борцов за сво-
боду томятся в темницах или брошены в
снежные тундры Сибири (речь идёт о годах
страшных репрессий после революции 1905
года. – Г.Д.), – я горжусь. Я вижу огромные
массы, уже приведённые в движение, расша-
тывающие старый строй, - массы, в сердце ко-
торых подготавливаются новые силы для новой
борьбы. Я горжусь тем, что я с ними, что я их
вижу, чувствую, понимаю и, что я сам многое
выстрадал вместе с ними. Здесь, в тюрьме
часто бывает тяжело, по временам даже
страшно… И тем не менее, если бы мне пред-
стояло начать жизнь сызнова, я начал бы так,
как начал. И не подолгу, не по обязанности. Это
для меня – органическая необходимость.

Тюрьма сделала только то, что наше дело
стало для меня чем-то ощутимым, реальным,
как для матери ребёнок, вскормлённый её пло-
тью и кровью.

Тюрьма лишила меня очень многого: не
только обычных условий жизни, без которых че-
ловек становится несчастным из несчастных, но
и самой способности пользоваться этими усло-
виями, лишила способности к плодотворному
умственному труду… столько лет тюрьмы в боль-
шинстве случаев в одиночном заключении, не
могли пройти бесследно. Но, когда я в своём со-
знании, в своей душе взвешиваю, что у меня
тюрьма отняла и, что она мне дала, - то, хотя я и
не могу сказать, что объективно перевесило бы
в глазах постороннего наблюдателя, но я не про-
клинаю ни своей судьбы, ни многих лет тюрьмы,
так как знаю, что это нужно для того, чтобы раз-
рушить другую огромную тюрьму, которая нахо-
дится за стенами этого ужасного павильона. Это
не праздное умствование, не холодный расчёт,
а результат непреодолимого стремления к сво-
боде, к полной жизни. Там теперь наши това-
рищи и друзья пьют за наше здоровье, а я здесь
один в камере думаю о них: пусть живут, пусть
куют оружие и будут достойны того дела, за ко-
торое ведётся борьба… С того времени, когда я
в последний раз писал этот дневник, здесь было
5 человек. Вечером, между 4 и 6 часами их пе-
ревели в камеру №29, под нами и ночью между,
12 и 1 ч., повезли на казнь».

Из записи 6 мая 1909 г.: «…Массам ещё хуже:
та же, что и прежде серая, беспросветная жизнь,
та же нужда. Тот же труд, та же зависимость.
Иначе быть не могло. Но такая мысль, такое со-
знание никого не могут утешить, разве только
тех, для кого вся борьба была лишь ареной слу-
чайных эффектных выступлений. Некоторые ре-
комендуют теперь приняться исключительно за
легальную деятельность, то есть на самом деле
отречься от борьбы. Другие не могут перенести
теперешнего положения и малодушно лишают
себя жизни…

Но я отталкиваю мысли о самоубийстве, я
хочу найти в себе силы пережить весь этот ад,
благословлять, что я разделяю страдания с дру-
гими; я хочу вернуться и бороться и всегда пони-
мать тех, кто в этом году не откликнулся на наши
призывы…»

Из записи 3 июня: «...Мы узнали, что утвер-
ждены два смертных приговора; сегодня ночью
приговорённых не увели, значит, уведут зав-
тра. У каждого из них, вероятно, есть родители,
друзья, невеста. Последние минуты… Они здо-
ровы, полны сил и бессильны. Придут и возь-
мут их, свяжут и повезут на место казни. Вокруг
лица врагов или трусов; прикосновение па-
лача, последний взгляд на мир, саван и конец…
Лишь бы скорее, лишь бы меньше думать,
меньше чувствовать…»

«…А для оставшихся завтра начнётся такой
же день, как и раньше. Сколько уже людей про-
шло этот путь… А за пределами сознания душа
переживает целый процесс, столько раз уже
происходивший и накопляется яд, и когда насту-
пит время, он загорится местью и не позволит
теперешним победителям – палачам испытать
радость победы. А под этим мнимым равноду-
шием людей, быть может, скрывается страшная
борьба за жизнь и геройство. Жить – разве это
не значит питать несокрушимую веру в победу?
Теперь уже и те, которые мечтали об убийстве
как возмездии за преступления, чувствуют, что
эти мечтания не могут быть ответом за преступ-
ления, совершаемые постоянно, что уже ничто
не уничтожит в душе позорных пятен. Мечтания
эти говорят не только о непогасшей вере в по-
беду народа, о страшном возмездии, которое
подготовляют себе нынешние палачи. А в душах

современников нагромождаются и всё усили-
ваются боль и ужас, с которыми связано наруж-
ное равнодушие, пока не вспыхнет бешеный
пожар за тех, у кого не было сил быть равнодуш-
ным и кто лишил себя жизни, за покушение ша-
калов на высший инстинкт человека – инстинкт
к жизни, за тот ужас, который люди должны пе-
режить.»

Из записи 11 июня 1909 года: «Я столько уже
писал о радости жизни и её могуществе, об
ясном весеннем дне, о волшебной музыке и
песне, мечте о сказочной стране, о стране дей-
ствительной. Если сегодня я говорил об этом
своему товарищу по камере, несколько дней
тому назад писал об этом товарищу, которому на
чужбине, в стране прекрасной, грустно, пусто и
всё чуждо. А теперь, когда я пишу эти слова, на
мою душу, как зловещая тень, падает мысль: «…
Ты должен умереть - это самый лучший выход».
Нет! Я буду жить, не могу лишить себя жизни;
меня привязывают к ней чувства других людей и
моя работа, а может быть, и тоска, и надежда,
которую тоска старается внушить.

Во время казни теперь ведётся подроб-
ный протокол, как вёл себя обречённый, запи-

сываются все его слова, отмечаются стоны и
посмертное хрипение. Делается это с «на-
учной целью».

Прошу прощения у читателя за длинные ци-
таты, но не могу удержаться, чтобы не процити-
ровать последнюю запись из этого «Дневника
заключённого», сделанную Ф.Э. Дзержинским в
августе 1909 года: «Три месяца тому назад (8
мая) Судебной палатой мне вынесен приговор в
окончательной форме (пожизненная ссылка в
Сибирь. – Г.Д.). 9 июня приговор отправлен
царю на утверждение и только на днях он при-
слан обратно из Петербурга (далеко же от Вар-
шавы до Петербурга – Г.Д.). Возможно, что меня
вышлют только через месяц. Во всяком случае я
уже скоро распрощаюсь с Х павильоном. 16 ме-
сяцев я провёл здесь, а теперь мне кажется
странным, что я должен уехать отсюда – из этого
ужасного печального дома. Сибирь, куда меня
сошлют, представляется мне страной свободы,
сказочным сном, желанной мечтой.

Наряду с этим во мне рождается тревога. Я
уйду. А эта ужасная жизнь здесь будет продол-
жаться по-прежнему. Странно это и непонятно.
Не ужасы этого мрачного дома приковывают к
нему, а чувство по отношению к товарищам,
друзьям, незнакомым соседям – чужим и всё же
близким. Здесь мы почувствовали и осознали,
как необходим человек человеку, чем является
человек для человека… И я думаю, что если есть
так много предателей, то не потому ли, что у них
не было друзей, что они были одиноки, что у них
не было никого… Думаю, что отношения между
людьми сложны, что чувство, вопреки тому, что
оно является врождённой потребностью чело-
века, стало привилегией только избранных. И,
если мы здесь тоскуем по цветам, то здесь мы
научились любить людей, как цветы. Именно
здесь, где нет отчаянной борьбы за кусок хлеба,
здесь, где всплывает на поверхность то, что там
по необходимости было скрыто в глубине чело-
веческой души. И потому мы любим это место
нашей жизни, ибо здесь мы уяснили себе, что
борьба, которая нас сюда привела, является
также борьбой за наше личное счастье, за осво-
бождение от навязанного нам насилия, от тяго-
теющих над нами цепей».

Думаю, что никаких комментариев к этим за-
писям не нужно. Только внимательно читайте и
вдумывайтесь. Чего же стоят сопливые стенания
нынешних «демократических властителей умов»
о той «процветающей» России, какой она якобы
была до революции и, «которую мы потеряли»!

Прекрасно понимая, что важнее чем «орга-
низация рабочих масс», просвещение их и
убеждение необходимости сплотиться для
борьбы против эксплуататоров за своё челове-
ческое существование, нет другой цели и ра-
боты, Ф.Э. Дзержинский всё, что делал,
рассматривал с точки зрения полезности глав-
ному - делу организации. Поэтому когда воз-
никла возможность и «Дневник заключённого»
оказался за стенами тюрьмы, а товарищи по
партии попросили его разрешения напечатать
отрывки, он согласился. «Дневник заключён-
ного» был опубликован в Варшаве в нескольких
номерах журнала «Социал-демократическое
обозрение» в 1909 и в 1910 гг. Разумеется, в за-
писях была не только фиксация увода и при-
вода заключённых, отправки осуждённых на
казнь, незначительные бытовые подробности
тюремной жизни. Здесь, прежде всего, содер-
жались глубокие наблюдения за жизнью заклю-
чённых, поведением солдат, жандармов,
смотрителей камер, тюремного начальства,
анализ обстановки по той отрывочной инфор-
мации, которая приходила с воли, рассуждения
о смысле жизни, обобщения, выводы.

Конечно, в этих записях много фамилий аре-
стованных революционеров, в частности тех, кто
был приговорён к смертной казни.

Ф.Э. Дзержинский с особой любовью, уваже-
нием и трепетом относился к тем, кто за общее
дело шёл на виселицу. И хотел, чтобы товарищи,
находящиеся на воле, обязательно узнали о них.
Разумеется, были среди заключённых и преда-
тели и требовалось, чтобы товарищи по партии
знали о них. Много сведений в этих записях об
обслуге тюрьмы, особенно – о палачах тюрем-
ных и судебных начальниках.

По соображениям конспирации и из-за опа-
сения, что записи могут попасть в руки охранки,
что нередко и происходило, многое он был вы-
нужден не записывать, но, обладая исключи-
тельной памятью, запоминал.

Естественно, кроме этих дневниковых запи-
сей, которые и вести-то удавалось лишь урыв-
ками из-за отсутствия письменных
принадлежностей, необходимости прятать от
надзирателей, часто заглядывающих в «преда-
тельский глазок», была и другая тяжелейшая и
кропотливая работа: разработка методов и спо-
собов конспирации, переговоров между заклю-
чёнными в отдельных камерах (перестукивание,
разного рода шумовые и звуковые сигналы), аз-
бука жестов, мимики, выражений глаз при крат-
ком общении во время прогулок в тюремном
дворе, изобретение тайнописи и шифров для
передачи информации на волю и получения ве-
стей с воли, агитация при малейшей возможно-
сти среди служебного персонала тюрем,

особенно среди солдат. Обучение всем этим
навыкам новичков, моральная поддержка сла-
бых и павших духом, организация протестных
действий против избиений, физических и мо-
ральных издевательств тюремного начальства,
поддержка больных товарищей, изучение каж-
дого солдата, жандарма, лиц, посещающих
тюрьмы по долгу службы (врачей, инспекторов,
проверяющих) на предмет возможности ис-
пользования их для передачи каких-либо важ-
ных сведений за стены казематов и т.д.

Авторитет Ф.Э. Дзержинского среди товари-
щей по борьбе и вообще у всех политзаключён-
ных был исключительно высок. Если во время
очередного ареста он попадал в тюрьму, то слух
об этом непостижимым образом распростра-
нялся по всем камерам, поднимая дух ослабев-
ших, внушая оптимизм и надежду всем. «Юзеф -
(одна из подпольных кличек Дзержинского)
здесь», - «вздрагивала» вся тюрьма, а значит –
борьба, надежда на свободу, вера в победу дела,
за которое страдают узники.

Все знают, как он любил товарищей и друзей,
преданность которым была доведена в нём до
высшей степени – готовности отдать свою

жизнь. Критерий готовности пожертвовать
своей жизнью для него был один - польза Делу.
Так было всегда: во время тюремных заключений
и ссылок, во время Гражданской войны, во
время работы на посту руководителя высшего
органа народного хозяйства страны.

Известно, как он сильно сокрушался, что
левые эсеры 6 июля 1918 г., во время организо-
ванного ими мятежа и ареста Ф.Э.Дзержин-
ского, когда он пришёл в их логово, не
расстреляли его. Он считал, что для общего дела
борьбы за Советскую власть, за единство пар-
тии, этот его расстрел имел бы большое значе-
ние в смысле разоблачения её врагов и
сплочения её сторонников. Позднее, зная
твёрдо, что осталось жить ему не боле 2-х лет,
если он не устранится от напряжённейшего, из-
нурительного труда и не займётся лечением
(такое заключение сделали авторитетнейшие
врачи после его обследования в 1924 г.) он не
только не продлил время своего лечебного от-
пуска, но и существенно сократил, будучи убеж-
дённым, что без него Дело страдает.

8 апреля 1914 г. он писал своей жене С.С.
Дзержинской: «Я заметил, что лучше всего чув-
ствую себя в обществе детей и рабочих, и только
уж чрезвычайно нервное состояние могло бы
привести меня к тому, что это общество тяготило
бы меня. В таком обществе я больше чувствую
себя самим собой. Тут больше простоты и ис-
кренности, меньше условных форм в быту, а ин-
тересы и заботы этого круга мне понятны и
близки. И только тогда мысли мои перестают
быть для меня чем-то отвлечённым, они стано-
вятся кровью и плотью и приобретают силу».

Об отношении Ф.Э. Дзержинского к детям
разговор особый. Здесь мы пока говорим только
о том, откуда он черпал свои глубочайшие зна-
ния народной жизни, где брал жизненные силы
и энергию.

В этом же письме (он находился в это время
в заключении в Орловском централе) он писал
далее: «Когда я перестал непосредственно и
постоянно жить повседневной жизнью рабо-
чих, я вижу сколько сил и крепости я потерял.
Но я всё же мечтаю и верю, что придёт время,
когда я смогу осуществить эти мечты. И я снова
смогу черпать из этого источника силу и кре-
пость. И я не думаю уже о минувших годах и
предстоящих годах моей жизни. А что моло-
дость и её сила вернутся, - я в этом уверен. Та-
кова воля души, воля, которая двигает и
толкает вперёд жизнь и даёт силу».

И он оказался прав. Не прошло и 3-х лет, как
снова эта воля бросила его в самое пекло, в
самую гущу жизни, в страшный, романтичный и
трагичный водоворот Октябрьской революции и
Гражданской войны, а затем в невероятно тяжё-
лый и интересный период первых лет мирного
восстановления народного хозяйства и строи-
тельства новой жизни, где в полной мере приго-
дились все его огромные знания жизни, умение
говорить с людьми и убеждать их, его организа-
торские способности, всё, что сконцентрирова-
лось в его уме, душе и сердце, начиная с
егопервого обращения к рабочим, опубликован-
ного в газете «Ковенский рабочий» №1 за 1
апреля 1897 года.

Ещё совсем молодым человеком, когда ему
было 24 года, 1.04.1901 г. в письме к своей се-
стре он писал: «Думаю, что за свою короткую
жизнь я видал столько различных впечатлений,
что любой старик мог бы этим похвалиться… Я
не умею наполовину любить и наполовину нена-
видеть. Я не умею отдать лишь половину души.
Я могу отдать всю душу или не дам ничего. Я
выпил из чаши жизни не только всю горечь, но и
все сладости, и если кто-то скажет: посмотри на
свои морщины на лбу, на свой истощённый ор-
ганизм, на свою теперешнюю жизнь, посмотри
и поймёшь, что жизнь изломала тебя, то я ему
отвечу: не жизнь меня, а я жизнь поломал, не она
взяла из меня всё, а я брал всё из неё полной
грудью и душой».

А впереди было ещё столько же жизни, 25 (!)
лет и каких лет!

Возвращаясь к «Дневнику заключённого»,
необходимо сказать, что через 23 дня после
последней записи в нём, то есть 31 августа
1909 г. он был отправлен на вечное поселение
в Сибирь, в Енисейскую губернию. «Насладив-
шись» этой «сказочной» страной, пробыв в
ссылке около 3-х месяцев, с наступлением хо-
лодов, когда замёрзли реки (во второй поло-
вине ноября) он совершает побег (третий) и
уже в декабре оказывается в Берлине и с удво-
енной энергией принимается за своё Дело,
дело профессионального революционера,
дело, дороже и светлее которого для него
ничего на свете не было.

Заканчивая эту часть своих записок, хочу
привести запись, сделанную Ф.Э. Дзержин-
ским 30 апреля 1908 г.: «…Где выход из ада те-
перешней жизни, в которой господствует
волчий закон эксплуатации, гнёта, насилия?
Выход – в идее жизни, базирующейся на гар-
монии, жизни полной, охватывающей всё об-
щество, всё человечество; выход в идее
социализма, идее солидарности трудящихся.
Эта идея уже близится к осуществлению,

народ с открытым сердцем готов её принять.
Время для этого уже настало. Нужно объеди-
нить ряды проповедников этой идеи и высоко
нести знамя, чтобы народ увидел его и пошёл
за ним. И это в настоящее время насущнейшая
задача социал-демократии, задача той гор-
сточки, которая уцелеет.

Социализм должен перестать быть только
научным предвидением будущего. Он должен
стать факелом, зажигающим в сердцах людей
непреодолимую веру и энергию…

Небольшая, но идейно сильная горстка
людей объединит вокруг себя массы, даст им
именно то, что им недостаточно, оживит их, все-
лит в них новую надежду, что рассеет эту страш-
ную атмосферу недоверия и жажду кровавой
мести, которая обращается против самого же
народа. 

Правительство убийц не наладит порядок, не
повернёт жизнь в старое русло. Не пропадёт
даром пролитая кровь ни в чём неповинных
людей, голод и страдания народных масс, плач
детей и отчаяние матерей – жертвы, какие дол-
жен нести народ, чтобы преодолеть врага и
чтобы победить».

Напомню читателю, что написано это было
108 лет назад, когда предстояли ещё две рево-
люции, Гражданская война и Россия станет стра-
ной победившего социализма, и будет разбит
германский фашизм, произойдёт такой «зигзаг»
истории или «поворот назад», как контрреволю-
ция на рубеже ХХ и ХХI веков. Нынешние и «эли-
тарии» и простые люди, всё никак не могу
понять, а как же так произошло, что какая-то не-
значительная по количеству партия большеви-
ков сумела «перевернуть мир». Да так, что среди
пассионариев в России на переломе XIX-XX
веков были такие выдающиеся личности, как
Ф.Э. Джерзинский - настоящие Делократы, для
которых власть Дела борьбы за свободу чело-
века была превыше всего. Вот бы новоявленным
буржуям, захватившим власть, хотя бы капельку
желания и способности заглянуть вперёд и огля-
нуться назад в историю, хотя бы немного пони-
мания, что система, которую они создали и
пытаются закрепить, система, основанная на
частной собственности и величайшей неспра-
ведливости, обречена.

Да и «вождям» от так называемой «патриоти-
ческой оппозиции» не грех было бы познако-
миться и поучиться у Ф.Э. Дзержинского и
способности предвидеть и вере в «выход», кото-
рый и искать не надо, он очевиден – социализм.
Только не тот, который был вконец испохаблен в
послесталинские времена, разными мудраками-
реформаторами, подобными Хрущёву (да и в
какой-то степени Брежневу, «установившему»
развитой социализм) и демагогами-предате-
лями перестройщиками, такими, как Горбачёв
(«социализм с человеческим лицом», которого
«надо больше»).

И нашим интеллектуалам из разного рода
патриотических изданий, озабоченных поиском
объединительной (и «красных и белых») идеи,
вступивших вместе с нынешним правительством
в участие в конкурс по её (идеи) поиску, просто-
напросто заглянуть бы в «святцы», в основы, в
начало того, что впоследствии определило раз-
витие нашей страны, поставило во главе миро-
вого прогресса и сделало фактом – ХХ век был
веком русским, веком Советской России.

А социализм, о котором мечтал Ф.Э. Дзер-
жинский более сотни лет назад, конечно не
такой, каким он стал у нас через 15-20 лет после
Победы 1945 г. и после смерти И.В. Сталина, а
тем более - к середине 80-х годов. 

И, чтобы не смогли руководители страны на-
воротить чего-то подобного тому, что сделали
«вожди-организаторы» новейших времён, не-
обходимо узаконить Конституцией ответствен-
ность руководства страны перед народом, как
что предлагает наш современник, талантливый
и мужественный исследователь, писатель и пуб-
лицист Юрий Игнатьевич Мухин, находящийся
сейчас под домашним арестом в ожидании суда.

Заканчивая статью, хочу ещё раз выразить
уверенность, что справедливость с возвраще-
нием памятника Ф.Э. Дзержинского на своё
место восторжествует. По большому счёту
только за то, что он спас 5 млн. беспризорных
детей, не говоря о всех других его великих тру-
дах и заслугах, он заслуживает не только брон-
зового монумента, а из чистого золота. (Между
прочим, в связи с юбилеем «Артека» в СМИ
весьма много говорилось об этом прекрасном
детском оздоровительном комплексе, но ни
слова не было сказано, что именно Ф.Э. Дзер-
жинский на одном из очередных заседаний Сов-
наркома выдвинул идею создания этой «страны
радости» на берегу Чёрного моря).

ПОСЛЕСЛОВИЕ
Председателем ВСНХ Ф.Э. Дзержинский был

назначен 2 февраля 1924 года на Первой сессии
ЦИК Союза СССР второго созыва по предложе-
нию И.В. Сталина.

Эта необычная по времени, но грандиозная
по объёму и важнейшая по значению для страны
история «горения» на новом посту несгибаемого
бойца за интересы народа – важнейшая и бле-
стящая часть драматичной, трагичной и триум-
фальной истории Советского государства. За
этот краткий период в жизни Ф.Э. Дзержинского
молодым Советским государством, строите-
лями новой жизни было совершено столько
славных победных дел, что рассказ о них не вме-
стится даже в многотомный исследовательский
труд. Ведь всего за три года после разрушитель-
ной Первой мировой и Гражданской войн народ-
ное хозяйство страны было восстановлено до
самого высокого его уровня перед войной – в
1913 году.

По своему содержанию, насыщенности
важнейшими событиями, изумительными про-
явлениями ума, профессионализма, органи-
заторских способностей, силы воли и
титанического труда последние два года
жизни Феликса Эдмундовича так глубоки и ин-
тересны, что читатели-патриоты, мало знако-
мые с этим периодом (1924-1926 гг.),
равнодушными остаться не смогут. Автор го-
товит к публикации объёмный исследователь-
ский труд об этом легендарном, поистине
Великом гражданине Родины.

Геннадий ДРОЖЖИН
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И.Ю. Игнатьеву, 

главному редактору журнала 
«Запрещённая история»

Милостивый государь И.Ю.,
ныне «из тьмы лесов, из топи блат» на-

грянуло на нашу родину великое множество
«исторических» журналов с самыми завле-
кательными названиями. Вы решили пре-
взойти всех, и вот тиражом в 200 тыс. экз.
вышел первый номер журнала, названного
вами суперзавлекательно - «Запрещённая
история»! Прекрасно.

Денис Орлов, один из редакторов жур-
нала и, видимо, его идеолог, на первой же
странице первого номера журнала пишет:
«В официальной истории великие люди ве-
лики во всём. Они не совершают подлых и
недостойных поступков… А вот нам инте-
ресна именно «оборотная сторона» исто-
рии. Рассказать ту правду, о которой
говорить «не принято» - такова цель нашего
журнала». Вы прямо признаётесь, что вас
интересует подлость, и вы будете всей от-
пущенной вам небесами силой ума искать,
мусолить и тиражировать её, Подлость.

Но неужели всем вам или хотя бы одному
из вас не известно, что есть вещи, о которых
в приличном обществе  действительно все-
гда было не принято говорить. Ну пред-
ставьте себе. Идёт заседание редколлегии
вашего журнала. Это человек пять, десять?
Обсуждаете, как ловчее обрушить на голову
русского человека разысканную или приду-
манную вами «историческую подлость».
Спорите, горячитесь, волнуетесь… И вдруг
- чего не бывает! – из-под Дениса Орлова,
особенно разгорячённого, раздаётся труб-
ный звук. Неужели главный редактор скажет
ему: «Денис, перестань …деть!» Нет, воспи-
танные люди сделают вид, что ничего не
случилось, они ничего не слышали. Ну если
уж очень всё очевидно, кто-то может ска-
зать: «О, какой гром прогремел. Видно, ли-
вень будет». И все. 

А к тому же вы назвали свой журнал «За-
прещённая история», а что у вас запрещён-
ного, если журнал зарегистрирован в
соответствующем органе власти и вы полу-
чили лицензию? То есть с первого шага вы
лжёте и обманываете читателя. Что это как
не ваша собственная подлость, о которой
вы даете мне право прямо сказать вам? Ну
а нынешняя власть всё разрешает, кроме
правды о ней.

И ведь вы божитесь в своей честности,
правдивости, порядочности. Ваш Денис уве-
ряет: «Хочу подчеркнуть: мы не занимаемся
выдумками. Всё, что мы публикуем - это до-
стоверные исторические факты. Вся инфор-
мация, которую мы приводим, является
документально подтверждённой историче-
ской реальностью». Он хочет подчеркнуть:
все, вся…

Но вот на стр.4 вы поместили челове-
кообразное изображение Сталина. Это для
публики вашего пошиба банально до тош-
ноты. Все антисоветчики и русофобы зани-
маются этим. Но каким документом вы
можете подтвердить, что именно таким Ста-
лин и был? Тут нет даже столь необходимой
«исторической реальности», как подпись
автора этой мазни. Он, видимо, сообра-
жает, что за это могут повесить раньше, чем
Горбачёва и Бурбулиса. И множество из-
вестных портретов Сталина опровергают
вашу полоумную ложь.

Тут же вот под достойным умственных
недоносков заголовком «Как закалялась
Сталь» вы пишете кое-что о большевичке
Л.Н. Сталь (1872-1939). В частности, что она
«неизвестно за что» в 1939 году получила
орден Ленина. Это для вас неизвестно. Так
и надо было сказать. А Сталь была членом
РСДРП с 1897 года, много работала на от-
ветственных постах и до революции, при-
чём и во Франции, Англии, Швеции, и после
революции. Есть все основания полагать,
что за 42 года партийной и советской ра-
боты орден она заслужила. У вас у самих-то
какой трудовой стаж? Хоть в армии кто-ни-
будь из вас служил?

Но вас заслуженная награда не устраи-
вает, вы ищите любимую подлость. Её нет.
Тогда высасываете из немытого пальца: лю-
бовная связь со Сталиным! И он ей устроил
орден. Да вы подумали хотя бы о том, что
Сталь была на семь лет старше Сталина. У
кого из вас жена или  любовница на столько
старше вас? У вас, Денис? Или у вас, И.Ю.?

И такой, мол, это был пламенный роман,
такая страсть, что Сталин и псевдоним свой
взял в честь возлюбленной. Вот так да! Но
вы же только что  уверяли, что у него было
совсем иные, морально-политические по-
будительные причины для  такого псевдо-
нима: «Сталин это звучало в унисон с
«Лениным». Так что даже можно было риф-
мовать». Вы, как видно, не понимаете
смысла употребляемых слов, но не в этом
дело, главное – пишите совсем другое. 

Тут же даёте рисованное изображение по-
луголой одалиски. Это-де и есть Сталь. А где
ваш документ? Как доказывается, что это
она? А этих одалисок, между прочим на 35
страницах вашего  журнальчика более полу-
сотни. Вы убеждены по собственной натуре,
что без этого читатель жить не может.

Ну вот ещё байка про любовные похожде-
ния Черняховского. Да ведь ей  уже 70 лет,
она протухла. И трепались тогда не о Черня-
ховском, а о Рокоссовском и Серовой. И
пора бы вам, олухи, знать, что, как правило,
мужья не ведают, что они рогаты или узнают
последними об этом. Дело-то это тайное,
скрытное. А у вас – «кипа» заявлений рогатых
мужей. И они жалуются на своих жен Верхов-
ному Главнокомандующему! Ну, мужики, вы
же доподлинные козлы! А хочется журналь-
чик издавать, прослыть вольтерьянцами…
Вас бы в Совет безопасности к Путину. Но
всё равно не избежать вам участи своего ху-
дожника, не избежать.

В.С. БУШИН
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Петерис Клява – известный в Латвии реани-
матолог Детской клинической больницы.

Двадцать пять лет день за днём он возвра-
щает к жизни или провожает в последний путь
детей. Чем-то внешне похожий на знаменитого
доктора Хауса, он, как и популярный телеперсо-
наж, бесконечно любит своих маленьких пациен-
тов и беспощаден к человеческой тупости и
реалиям нашего мира. В разговоре с «МК-Лат-
вией», рассказывая о причинах детских страда-
ний, врач оказался прямолинейным как рельса,
ничего не приукрашивая и называя вещи своими
именами. Согласитесь, это дорого стоит.

ДЕБИЛЬНЫЕ РОДИТЕЛИ
- Для начала, Петерис, почему вы стали дет-

ским врачом?
- Наверное, судьба. Я попал на педиатрический

факультет, и таким образом воплотилось «пожела-
ние» моих школьных учителей. Они считали, что
мне обязательно надо работать с детьми.

- Какие травмы дети получают чаще всего?
- Мы занимаем в Европе первое место по

убийству детей на улицах общественным транс-
портом, автомобилями. Очень характерно для
Латвии катание пьяными отцами своих детей на
квадроциклах или разрешение кататься самим.

Такие вольности становятся причинами получе-
ния серьёзных травм. Так же дети травмируются,
катаясь на велосипедах, роликах без шлемов,
тонут в водоёмах или когда за ними присматри-
вают другие дети. Много несчастных случаев
связано с медикаментами и химрастворами, и,
конечно же, ожогами, когда дети падают в
костры или обливаются горючей жидкостью. К
слову, если ваш ребёнок получил ожог кипятком
или огнём, ЕДИНСТВЕННАЯ помощь, которую вы
можете оказать, - поливать место ожога холод-
ной водой три-пять минут. Это снимет боль и
снизит поражающий фактор, т.е. глубину ожога,
на целую степень!!!

- В чём, по-вашему, причина столь удру-
чающе длинного списка?

- Главная причина такова: в Латвии, да и во
всём мире, 60-70% родителей - дебильны. По
наблюдениям нашего охранника, именно
столько родителей привозят своих детей к нам
на первом сидении, не пристёгивая.

Каждый день я вижу страдания и смерть
детей, вызванных невежеством, тупостью и не-
внимательностью родителей. Я говорю именно
о системном невежестве. Девочка выпила КРОТ
— жуткий химический раствор для очистки кана-
лизации. Он стоял под раковиной в кухне, пере-
литый в бутылку из-под лимонада. В Европе ей
пересадили печень за 200 000 евро наших денег.

Дети тонут в прудах в нескольких метрах от
«внимательных» родителей. Только за неделю
майских праздников прошлого года к нам за по-
мощью обратились родители полутора тысяч
детей! Почему в Латвии никого не волнует наше
второе место среди стран, не моющих руки?!
Кому выгодна наша беспредельная свобода?

ТОЧКА НЕВОЗВРАТА
- Многие родители на это заметят, что сильно

устают, много работают, не успевают, не все ком-
ментарии в Интернете написаны, не все про-
граммы просмотрены, и не плохо было бы
государству каким-то образом поддержать
семьи с детьми.

- От голода умирают десятки тысяч детей. Хо-
рошо это или плохо? Подумайте, если бы они
выжили, то всем бы детям хватило качественной
еды? Если бы на Ближнем Востоке все исполь-
зовали туалетную бумагу, то через несколько лет
на планете не осталось бы ни одного дерева. Это
я к тому, что если все будут жить хорошо, циви-
лизованно, то лет через двадцать Земля просто
умрёт. Жить хорошо всем не положено.

Призывы к сокращению населения кажутся
ужасными с точки зрения эмоций толпы, но со
стороны разума науки - необходимыми. Поэтому
в мире никто не будет как-то особенно забо-
титься о выживании вашего ребёнка. Ему дают
наркотики, чтобы он умер сам, да ещё и запла-
тил. Пройдена точка невозврата. Поэтому кор-
ректирующая регуляция будет осуществляться
на разных уровнях.

- Вас никогда не называли расистом?
- Иногда. Где-то я читал, сейчас не вспомню,

что в ООН уже не считают проблемой любое на-
силие, связанное с использованием ребёнка.
Сейчас, видимо, это стало нормой жизни. Когда
в Курземе или Латгалии я вижу замерзших и го-
лодных детей, которых подвергли насилию, то не
понимаю, почему их родителям разрешают раз-
множаться, называя это «правом человека». И в

результате их лишают родительских прав. Это
идиотская цивилизация. Необходим контроль за
рождаемостью. В разных странах в своё время
проводилась стерилизация, причем не только
педофилов, но и находящихся на аморальном,
животном уровне людей. Потому что иначе их
дети ужасно страдают от болезней, плохого пи-
тания и ухода.

Когда мне привозят маленького человека без
сознания, у меня есть три секунды, чтобы по-
нять, в чём дело. На четвёртой уже начинаю дей-
ствовать, менять состояние ребенка. И таким же
образом следует управлять другими процес-
сами — обществом, страной.

За последние 10 лет наша больница сделал
гигантский скачок в развитии, появились огром-
ные возможности помочь детям. И пропорцио-
нально ухудшается моральное, духовное,
физическое состояние детей. Приведу не-
сколько примеров из жизни. Поехали на вызов в
Курземе, ребёнок выпил КРОТ. Последствия
ужасны, вплоть до пересадки толстой кишки, пи-
щевода. Ребёнок в коме, обколот обезболиваю-
щими наркотиками, искусственная вентиляция
лёгких. Молодая мама плачет. Начинаю интере-
соваться как всё произошло. Не для упрёков, а
чтобы она осознала весь ужас. Она отвечает: да
она сама пошла в ванну, взяла и выпила. У неё
ребёнок виноват, представляете?!

Другой ребёнок на пикнике облился жид-
костью для разжигания мангала и загорелся. В
реанимации папа начал нами командовать. Да
ты у костра должен был командовать, а не
здесь! Пришлось ему сказать: ещё одно слово
– мы вызовем полицию и составим протокол,
что это скорее всего криминальный случай.
Папа тут же прижал уши и сидел тихо, не мешая
нам работать.

Любимая бабушка на огороде закатывает
огурцы. Четырёхлетний малыш подбегает, хва-
тает бутылку колы, в которую налита уксусная
эссенция и пьёт на глазах у бабушки.

Мама загорает, ребёнок весь день играет на
солнце. Его привезли к нам, как ошпаренного ки-

пятком. И такой маме ничего не будет! Надо вли-
ять на беспредел безмозглости взрослых по от-
ношению к детям. Повторяю, есть вещи, которые
не должны случаться.

- Какие именно?
- Все химические растворы в кухне, гараже,

должны быть недоступны! Как и лекарства. У нас
каждый год умирают дети от бета-блокаторов.
Бабушкам трудно признаться в убийстве своего
внука. Пускай и нечаянно, из-за безответствен-
ности. Жалко и бабушку, и ребёнка.

Нельзя заливать в лимонадные бутылки хим-
растворы. Доктор Дина Свиридова перевела ка-
надскую книгу по педиатрии для родителей. В
конце издания, по пунктам, 40 страниц – как обе-
регать своего ребёнка на кухне, в машине, на
природе, в зоопарке. Всюду. А у нас тысячи
детей страдают от укусов собак.

Самое трудное у нас – доказать необходи-
мость велосипедных шлемов. Я говорю так: у
кого есть мозги, те их и защищают. Я мечтаю,
чтобы многие дети сегодня, рождающиеся неча-
янно, появлялись бы на свет у родителей, спо-
собных за них ответить. В Германии проводили
опрос молодых людей о приоритетах: 70% на
первое место поставили образование, работу,
доходы, жильё, уровень культуры. Дети на по-

следнем. То есть когда ты хоть немножко начал
соображать в этой жизни, когда ты можешь что-
то ребёнку дать, тогда и следует его заводить.
Хоть какой-то цивилизованный подход! А когда
люди размножаются как треска, то это уже без-
ответственность.

- Тогда зачем вы спасаете детей, которые
умирают и вообще обречены?

- В Лиепае во время войны жил знаменитый
хирург, доктор Зик, еврей. Его не убили. Он хо-
рошо оперировал немцев. После прихода Крас-
ной Армии, его хотели расстрелять за помощь
немцам, но он хорошо оперировал красно-
армейцев. Позже он получил золотой скальпель.
Каждому человеку надо делать то, что ему пред-
назначено судьбой. Это и есть долг перед богом,
людьми и своим сердцем.

НЕВЕЖЕСТВО ОГРАНИЧЕННОГО СОЗНАНИЯ
- Влияет ли уровень развития общества на

воспитание детей?
- Каков уровень нашего ограниченного, неве-

жественного ума, таким мы и видим мир. В Ти-
бете это называют кармическим видением.
Лучшее, что может человек дать своему ребёнку,
– уменьшать невежество своего ума, чтобы не
навязывать его своему ребёнку. Как говорил
Фейербах, в замке думают иначе, чем в избушке.
Когда я вижу, что за собаками ухаживают лучше,
чем за детьми, мне хочется плакать. Их чешут,
одевают, целуют, кормят. А сколько детей такого
не видели никогда! О какой цивилизации мы
можем говорить?!

- Да, кстати, о какой?
- У нас есть войны, банки, воровство, убий-

ства, неконтролируемая рождаемость, болезни
и т.д. Такие гении, как Циолковский, Успенский,
Бердяев, многие западные учёные говорили о
семи шкалах развития цивилизации. Так вот мы
находимся на нулевом уровне. Планета управ-
ляется ложью и насилием. В Принстоне, Гар-
варде, Йеле учат как изнасиловать мир во имя
выгоды и личного блага. Наша цивилизация на-
ходится в каменном веке по сравнению с той, о

которой говорили Рерихи, Блаватская, Иисус
Христос, святые Тибета. Интеллигентные роди-
тели ищут компромиссы. Мудрость, знание
строения ума, вселенной и есть тот компромисс,
как нашим детям жить в более умном будущем.

ДЕМОКРАТИЯ С ЗАПАХОМ ПЕДОФИЛИИ
- Несколько лет назад вы публично выступили

за смертную казнь. Вы ещё не передумали?
- Нет, не передумал. Я сторонник тех законов,

которые есть в Сингапуре и Арабских Эмиратах
– за педофилию смертная казнь.

- Если почитать криминальные хроники, то
создаётся впечатление, что даже элементарные
понятия о добре и зле потеряли всякий смысл,
происходит подмена понятий.

Человек настолько неразвитое животное, что
подчиняется страху. Только он удерживает его в
рамках приличия. Сегодня уже ничего не боятся.
Страх отменили. Осталась демократия с запа-
хом педофилии. Проблема не в демократии, а в
её восприятии. Инга Марте Тхурдкильдсен (ми-
нистр по делам детей и гендерного равноправия
Норвегии. В одном из интервью назвала инцест
«социальной традицией» в Норвегии. — прим.
авт.) ратует за введение в начальных классах
уроков, посвящённых инцесту. И это для них

норма. Детей необходимо обучать, по каким
признакам можно понять, что папа скоро подой-
дёт очень близко! Мысль, что ничего не будет, от-
пускает последние тормоза. Мы больше не
читаем Чехова, Толстого, Пушкина, Райниса,
Блауманиса. Когда с общества снимают конт-
роль страхом, образуется общество, которое
предлагает Запад. Конечно, не весь Запад
такой, но речь о тенденции. Западный мир раз-
валивается морально. За два поколения с помо-
щью искажённого понимания демократии можно
развалить любое общество. Теперь нет механиз-
мов, чтобы общество становилось разумным.
Подавляющее большинство старается жить
одним днём, урвать кусок любой ценой. И дети
растут в атмосфере выживание за счёт другого.

КОМПЛЕКС МУЖЧИНЫ
- Никаких шансов?
- Доказано: когда человек принимает реше-

ние, которое основано на мудрости и знании
правил, то он меняется сам и меняет мир вокруг
себя. Родители должны заниматься своим обра-
зованием, образованием и ещё раз образова-
нием. В России ещё осталась духовность и
Запад её боится. Не духовность такой структуры,
как церковь, а космическая духовность, которая
идёт как современное знание. Это и есть буду-
щее человечества.

- Кто из родителей должен взять лидерство
на себя?

- В семье всё начинается от отца. Но отцы де-
градируют. Их воспитывали мамы- одиночки, ко-
торых бросили или чьи мужчины спились. Одна
такая мама способна вырастить лишь сыночка.
Эти закомплексованные сыночки не могут обра-
зовать семью, защитить государство.

Комплекс мужчины и есть бич человечества.
Было бы мудро возродить пионеров или скаутов,
не важно, называйте как хотите, где воспитывали
бы мудрых, духовных, ответственных мужчин. В
Европе восемь миллионов образованных моло-
дых мужчин не работают. Не хотят, им трудно.
Хотят получить всё, быстро и легко.

- Да, об инфантильности молодых и не только
мужчин приходится слышать всё больше и
больше. Их можно изменить?

- Сейчас люди стараются сшить представле-
ния о мире из ограниченных и невежественных
страхов и знаний, и делать при этом детей. Если
ты воспринимаешь ребёнка как божественное
духовное существо, божье чудо, то его потен-
циал безграничен и ребёнок развивается в такой
энергетике. Но если всё происходит по-дру-
гому... происходит обрезание любого мудрого
будущего этого ребёнка. Повторюсь, сегодня
всё зависит только от мам и пап. Их дети никому
больше не нужны! Важна школа. Добрая воля
коллективного интеллекта разумных людей. На
корабле могут быть тысячи людей, но им управ-
ляют, может быть, 30 человек и этого будет до-
статочно, чтобы он доплыл куда надо. Людям
надо предложить помощь на современном пси-
хологическом информационном уровне, что я и
делаю на своих лекциях.

32 ПОГЛАЖИВАНИЯ
- Сотни тысяч мам и пап без высшего обра-

зования вам возразят: мы и без академий вы-
растили приличных детей. Ещё больше заметят:
зачем нам чему-то учиться, мы и так всё знаем.

- Я навсегда запомню случай, когда роди-
тели, которые не были академиками-интеллек-
туалами, согласились отдать сердце своего
3-летнего умирающего ребенка другому. Впер-
вые в Латвии. Человеку не обязательно быть ака-
демиком. Не имеет значения его земное
образование, если он знает кем является и прак-
тикует развитие. В этом и заключается высшая
мудрость. У святых какое было образование?

- У них была любовь...
- Я помню одну маму. Видимо, с криминаль-

ным прошлым. Она родила ребёнка со всем на-
бором заболеваний, включая трансмиссивные.
Находясь в реанимации, стащила телефон у дру-
гой мамы. Её не осуждать надо, а воспитывать.
Просто её никто не любил. Французские психо-
терапевты доказали, что если человека 32 раза
в день не погладили, он не может обрести чув-
ство счастья, не развивается. Посмотрите, как
мы мало друг друга любим и гладим. У нас в реа-
нимации коммунизм: у нас нет русских или латы-
шей. Есть дети. И если бы в мире главенствовал
такой же подход, как у нас в реанимации, то и
наша цивилизация будет совсем другой.

- Что такое любовь для вас?
- Любовь есть как понятие и как состояние.

Как понятие на земном уровне - ответствен-
ность, особенность и способность давать благо-
родные знания и от всего сердца исполнять свой
долг. В духовном плане любовь - полное про-
светление и абсолютное сострадание.

Справка. Петерис Клява родился 20 июля
1964 года. Окончил педиатрический факультет
Рижского медицинского института. 25 лет ра-
ботает реаниматологом в Детской универси-
тетской клинической больнице. В 2001 году
был инициатором и главным организатором
визита далай-ламы в Латвию. Несколько лет
вёл на телевидении программу «Здесь и сей-
час!». Создатель общества Reanimare, которое
ищет ответ на извечный вопрос: как сделать
нашу жизнь гармоничной. Выступает с лек-
циями, ведёт семинары.

Из Интернета

ÄÅÌÎÊÐÀÒÈß Ñ ÇÀÏÀÕÎÌ ÏÅÄÎÔÈËÈÈ

ИЗНАНКА РУССКОГО ТУРИЗМА В ИТАЛИИ
Я полагаю, что для туриста, интересующе-

гося культурой, Италия наиболее интересная
страна Европы. По развалинам Древнего Рима
можно бродить неделями. Множество необыч-
ных музеев. Оперные традиции страны. И мно-
гое другое. 

Возможно, это связано с тем, что я пол-
ностью франкоязычный, глубоко адаптирован
не только в языковую среду, но и в латинскую
культуру. Имена римских императоров, их дея-
ния и история Древнего Рима мне были хорошо
известны ещё до поездки в эту страну. Образо-
ванные французы, которые хотят щегольнуть
эрудированностью, могут иногда использовать
выражения из латыни, которые формально не
являются составной частью современного
французского языка, но хорошо им известны.
Западные политики и аналитики, в том числе
американские, при оценке различных сцена-
риев прошлого, настоящего и будущего Рос-
сии, пользуются аналогиями взаимоотношений
древнеримских императоров и их соперников.
А американский Капитолий копирует даже на-
звание такового Древнего Рима.

Но у туристских агентств, отправляющих
россиян за границу, другая логика: выбить из
россиян максимум денег за минимум времени.
Например, продать недельный тур ценой в ты-
сячу долларов, четыре города: Венеция,
Милан, Флоренция и Рим: «вот вы и увидели за
неделю всю Италию!». Увидели? Всю?

Та же схема, к слову, и с турами в Египет –
если французов их турагентства посылают в
основном в туристские города Каир, Луксор и
Асуан, то наши отправляют россиян исключи-
тельно на Красное море, чтобы они не зани-
мали дефицитные места в отелях в
туристских городах, востребованные запад-
ными туристами. Последних мало интересует
количество звёздочек в отелях, где они живут,
но они очень требовательны к историческим
и культурным программам. А нашим туристам
организуют туда лишь изматывающие одно-
дневные автобусные экскурсии за дополни-
тельную плату, без ночёвки в туристских
городах. Выполняя негласные распоряжения
египетских властей: «пусть эти тупорылые
русские на пляжах загорают и под ногами у
западных туристов не путаются». 

Частью негласной системы вульгаризации и
опошления русского туризма в Италию яв-
ляется институт русских гидов в этой стране,
особенно в Риме.

О ДРАНЫХ РИМСКИХ КОШКАХ
В центре Рима много наших русских девок,

которые иногда представляются экскурсово-
дами, иногда частными гидами по городу, а
иногда просто зазывалами в турбюро, где есть
русские гиды. В Париже такого нет – там
больше контроля над мигрантами и их легаль-
ной и нелегальной работой, особенно это каса-
ется всяких «самопальных» псевдогидов,
которые могут испортить туристский престиж
Франции. 

Я страсть как люблю экскурсии. Перевидал
на своём веку множество гидов, - и русских, и
французских, и турецких, и арабских, и индий-
ских и даже независимого ныне Узбекистана.
Знаю как они должны выглядеть, о чём должны
говорить и в какой тональности. 

Чем отличается настоящий туристский гид
от римской «Дуньки, отпущенной в Европу»?
Экскурсовод для французов (я был в Риме на
экскурсии в Колизее на французском языке)
нам рассказывала об особенностях итальян-
ской школы реставрации римских памятников
и её отличиях от иных археологических школ. 

Римская «Дунька», то ли с дипломом не-
коего «историка» или «культуроведа», то ли
без оного, расскажет про то, что если погла-
дить бронзовый палец статуи, то это «прине-
сёт вам счастье». Русским туристам она
скармливает в немереных количествах тонко-
сти взаимоотношений Гай Юлия Цезаря, Анто-
ния и Клеопатры. Историю Ватикана и
римских пап, но не настоящую, - грязную, кро-
вавую и скандальную, а специально фальси-
фицированную и приукрашенную в интересах
«Святого престола». Непременно показывает
много католических храмов, уличных музы-
кантов, ряженых центурионов и обязательно
подробно рассказывает про итальянскую
пиццу. 

Одеваются «Дуньки» крикливо, речь их
часто некультурна и вульгарна, а ведут себя
нагло. Полны гонора и самомнения, что напи-
сано на их лицах. Горды, что подучили в той или
иной степени итальянский язык и считают это
вершиной развития человеческой личности, а
своё пребывание в Риме – вознесением богини
на Олимп. На память приходит точная характе-
ристика такого рода особ: «драные кошки».

ТО, ЧТО РУССКИЙ ТУРИСТ
НИКОГДА В ИТАЛИИ НЕ УВИДИТ

Во-первых, всё, что связано с именем Гари-
бальди. Соответствующий музей в Риме, где

можно увидеть среди прочего и личную одежду
его и его сторонников, включая и знаменитые
«гарибальдийки». Монумент в его честь на
холме. Мемориал с захоронениями его сорат-
ников. Учитывая всем нам известное огромное
влияние Гарибальди и гарибальдийцев на рус-
скую культуру, общество и политику, это выгля-
дит открытым издевательством над русским
туристом. 

Упомяну хотя бы о «гарибальдийке» — жен-
ской блузке с отложным воротничком, длин-
ными рукавами на манжете, складками на
груди вдоль застежки, поясом, ставшей
частью русской национальной одежды.
Вначале её начали носить демократически на-
строенные молодые женщины и девушки,
первое упоминание о ней относится к 1863 г.
Курсистки, студентки реализовали в своём
внешнем облике представление о новом жен-
ском достоинстве, нашли стиль женщины, жи-
вущей своим трудом. Гарибальдийка стала
своеобразным символом целой эпохи в исто-
рии русского демократического движения.

Русские туристы, побывавшие в Италии,
никогда не узнают о той степени ненависти,
которую испытывает итальянский народ и ин-
теллигенция по отношению к католицизму,
Ватикану и Папе Римскому и её причинах.
Они не поймут, почему в Италии в храмах, по
которым их с упорством маньяков водят
«Дуньки», на обязательной для верующих ка-
толиков воскресной мессе почти нет прихо-
жан. Их никогда не поведут на представление
в итальянскую оперу. Туристы гарантиро-
ванно не услышат про музей знаменитого
итальянского скульптура Пьетро Каноника,
который имеет к нашей русской истории
самое прямое отношение.

ИТАЛЬЯНСКАЯ ОПЕРА – 
НЕ ДЛЯ ИТАЛЬЯНЦЕВ

Я бывал в оперных театрах Брюсселя и Па-
рижа. Их функционирование близко к тому,
что было у нас во времена СССР. Государство
субсидирует культуру, оперные и иные те-
атры, а артисты обязаны там почти непре-
рывно выступать, неся народу культуру. В
любой день наугад можно прийти вечером к
входу в парижскую оперу и купить билет, от 10
евро. За несколько десятков евро можно при-
обрести хорошие места. Обычно к началу все-
гда остаются какие-то свободные места.
Кроме вполне демократических для Франции
и Бельгии цен хочу отметить всякого рода

льготы для студентов, пенсионеров, безра-
ботных и прочих. Так, во французском театре
Брюсселе мне в своё время даже продали
льготный билет как «нелегальному мигранту»:
если малоимущий иностранец-нелегал вдруг
захотел приобщиться к высокой французской
культуре, то дирекция может ему в этом по-
мочь, а вот его ловлей, с точки зрения работ-
ников культуры, может, если сочтёт нужным,
заниматься полиция.

Я наивно полагал, что в Италии всё анало-
гично, но ещё дешевле - с поправкой на кризис
и нынешнее итальянское обнищание. Всё ока-
залось наоборот.

Рим. Оперный театр закрыт, ближайшее
представление через много недель.

Неаполь. То же самое.
– К тому времени я уже давно буду дома, но

в порядке информации: сколько стоят билеты ?
– Остались по 120 евро. А в первых

рядах – 400.
Кассирша повернула ко мне монитор ком-

пьютера и показала, что почти все билеты уже
проданы.

Я ахнул. И это в Неаполе, где нищета бьёт в
глаза на каждом углу!

Как я вижу ситуацию? Мафиозное италь-
янское театральное руководство, вместо того
чтобы нести культуру своему народу, делает
свой личный бизнес. Огромные ведущие те-
атры страны простаивают, постановок там
почти нет. Как в коррумпированной торговой
сети, когда припрятывают товар, чтобы ис-
кусственно создать дефицит и урвать куш по-
жирнее. В те редкие дни, когда в главном
оперном театре ставят оперу, туда специ-
ально прилетают со всех концов Европы за-
житочные иностранные ценители. И утром
улетают – европейская интеграция в дей-
ствии. И театр снова закрывают, имитируя
подготовку новой постановки. А обыкновен-
ный турист как я, желающий хотя бы посмот-
реть изнутри на знаменитый неаполитанский
театр Сан-Карло, покупает тур за шесть евро
– платную часовую экскурсию с гидом по пу-
стому зданию. Или может послушать оперные
арии, исполняемые рыночными продавцами
или нищенствующими артистами прямо на
улицах.

Но свято место пусто не бывает. Конкури-
рующие между собой мелкие оперные группы
в Риме играют каждый день в каких-то слу-
чайных второстепенных залах, а ряженые за-
зывалы в оперных костюмах, возможно, они
же и актёры, атакуют туристов. Обычный
оперный репертуар: Травиата, Дон Жуан, Бо-
гема, Севильский цирюльник, от 25 до 45
евро. Для небогатого французского туриста,
даже полубезработного, это доступно. Для
простых итальянцев – не очень. Итальянская

опера – не для итальянского народа. И не для
русских туристов – «Дуньки» в итальянской
опере не разбираются и полагают, что их под-
опечным там делать нечего, лучше им про
пиццу рассказать.  

РУССКИЙ НАРОД 
ГЛАЗАМИ ЦАРСКОЙ СЕМЬИ

Знаменитый итальянский скульптор
Пьетро Каноника в начале XX века выполнял
заказы как монарших особ того времени, так
и революционных антимонархических вла-
стей, например, Турции - Ататюрка. Ему хо-
рошо платили, он гениально работал,
выполнял все пожелания заказчиков. В числе
одного из его крупнейших заказчиков был и
русский царь Николай II. Бронзовые работы
Пьетро Каноника, отправленные в Россию, не
пережили 1918 год, но в его музее в Риме
можно увидеть гипсовые модели, на основа-
нии которых они были изготовлены.

Не следует рассматривать некоторые его
работы как злостное глумление над «Россией,
которую мы потеряли» и большевистскую
пропаганду – они были, без сомнения, согла-
сованы с царской семьей.

Вот «великая и непобедимая» русская
армия во главе с великим князем Николай Ни-
колаевичем, 1912 год, гордо идёт вперёд на
конях. Кто читал мемуары генерала Бруси-
лова, тот может сравнить его описания со-
стояния настоящей русской армии и её
изображения в трактовке Каноника. Армии
встретила Первую мировую войну без сапог,
без снарядов, без  самолётов, без отравляю-
щих газов и совершенно не понимающая, во
имя чего она воюет. Впрочем, сам Брусилов
оценивает руководство армией Николая Ни-
колаевича во время войны скорее положи-
тельно, в отличие от многих современников,
а его отставку и взятие на себя командования
лично царём как катастрофу.   

А вот Россия и русский народ, как он ви-
дится с высоты царского трона. Кресть-
янин с лошадкой, осеняющий себя
крестным знамением. Блаженное народное
умиление при виде книжки, несущей зна-
ние. Учительница с забитыми детьми. Не
надо над этим всем смеяться. Примем к
сведению, что именно так видела царская
семья, согласовывая эскизы Каноника
перед выполнением его работы, свой
собственный народ и моих предков в том
числе. За что она и поплатилась. 

Очень познавательный музей для понима-
ния нашей истории. Рекомендую, если кого
занесёт в те края.

Александр СИВОВ, 
Украина

ИТАЛИЯ БЕЗ ГЛАМУРА
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ЛИТЕРАТУРНАЯ СТРАНИЦАЛИТЕРАТУРНАЯ СТРАНИЦА

Ксвоим 33 годам Йован искренне полагал,
что поймал Бога за бороду и прочно её
удерживает в своей мускулистой руке. Ро-

дившийся в Загребе в тогда ещё «социалисти-
ческой Югославии», он уже к концу школы
усвоил, что является хорватом по рождению, ка-
толиком по духу и «солдатом удачи» по сути.
Такой коктейль в качестве исходных компонен-
тов обогатился, насытился и окреп опытом
последующих лет, в течение которых он не рас-
ставался с оружием. Повоевав в Хорватии, а
также Боснии и Герцеговине в качестве бойца
непонятно какой армии, следующие два года он
провёл в Афганистане инструктором, где глав-
ным оружием «добывания хлеба насущного»
был автомат и всякие другие стреляющие при-
способления. С Афганистана и началась его на-
стоящая жизнь - полная приключений и
опасностей, но при этом очень хорошо оплачи-
ваемая, что затеняло все минусы и недостатки...

В 2007-м Йован попал в Ирак, на этот раз
по линии PSC (Private Security Сompany, или
ЧОП по-нашему). К тому времени там собра-
лись десятки тысяч подобных ему искателей
приключений со всего мира, благодаря чему
Йован существенно расширил своё образова-
ние, во всяком случае — в области географии:
он узнал про Фиджи, Непал, Уганду и ещё с
полсотни стран, о существовании которых
ранее даже не подозревал. Научившись
сносно общаться по-английски и даже освоив
специфический сленг (а основу всех ЧОП со-
ставляли англосаксы), физически крепкий
Йован вполне комфортно чувствовал себя 
в этой среде. Некоторые неудобства достав-
ляли, конечно, случаи гибели друзей и знако-
мых, но исправно поступавшая каждый месяц
на банковский счёт сумма из расчёта 800 
долларов в день полностью компенсировала
переживания, особенно когда приходил дол-
гожданный отпуск.

Ситуация изменилась с уходом войск коали-
ции из Ирака. Последними в декабре 2011-го
ушли американцы, и для ЧОП наступили труд-
ные времена. Первыми на выход потянулись
«дикие гуси» из числа американцев и англичан
— привыкшие рассчитывать на авиационную и
артиллерийскую поддержку своих войск, а
также быструю медицинскую эвакуацию в экс-
тренных случаях, они оказались не готовы к та-
кому положению, когда звать на помощь некого,
а вокруг люди, которые не очень приветливы к
«носителям передовой культуры». Впрочем, по-
сланцы западной демократии также привыкли
смотреть на окружающих исключительно через
прицел, так что в этом отношении был некий
консенсус… В этих условиях выходцы из Вос-
точной Европы и Балкан неожиданно для себя
оказались в выгодном положении — они стали
востребованы в тех ЧОП, которые остались в
Ираке. И даже существенное снижение зар-
платы – почти на треть – не повлияло на их ре-
шимость – о таких деньгах на родине не могли
мечтать даже самые удачливые наркоторговцы!

Итак, жизнь продолжалась, но изменились
правила игры, и теперь тон задавали уже не вой-
ска коалиции, а постепенно приходящие в себя
иракцы. Получив под свой контроль аэропорты,
блокпосты и другие объекты, они вновь при-
обрели главное — власть. Власть эта нередко
распространялась лишь на подведомственный
участок, порой размером в десяток квадратных
метров, но доставляла истинное наслаждение.
Чек-пойнт «Арка» быстро получил известность
как «гнездо беспредельщиков», и все конвои
старались объезжать его окольными путями, но
пост стоял на основной магистрали и нередко
иных вариантов не было...

Блокпост «Арка» - ключевой. Он находится на
въезде в город, на главной магистрали, а для
местных он ещё и символ — на расположенной
рядом арке сохранились многочисленные отме-
тины от попаданий пуль и осколков, но главное
— после дождей на многажды перекрашенной
поверхности проступает профиль Саддама —
там некогда был его гигантский портрет. Как
власти не бесновались, поделать ничего не
могли. Предложения взорвать сооружение не
нашли поддержки — это было едва ли не един-
ственное строение выше 2 этажей, выжившее в
округе за годы войн и оккупации, и местные по-
говаривали с опаской, что тут не обошлось без
влияния потусторонних сил... В итоге сошлись
на том, что пусть лучше блокпост (ему был при-
своен какой-то там номер по номенклатуре, но
про это не помнил уже никто, включая началь-
ника) носит название «Арка», чем блокпост
«Саддам».

Объект был оборудован по всем правилам
фортификации — бетонные заграждения высо-
той 3 м, несколько вышек с пулемётными гнёз-
дами, мешки с песком, бетонные блоки змейкой
на подъезде, сужение дороги с трёх до одной
полосы и вызванные этим гигантские пробки в
обоих направлениях. Службу на нём несут чело-
век 10 полицейских в синей пятнистой форме, а
ещё несколько «гаишников» с палочками. На по-
следних никто не обращает внимание, но они не
обижаются — зарплата идёт, они чётко знают,
кого и на сколько потрясти из проезжающих
фермеров и мелких коммерсантов, а к кому не
стоит даже близко подходить. Рядом стоят три
патрульных машины, среди них одна явно не
трогалась с места уже с полгода — на ней слой
пыли с ладонь и нет переднего колеса. Чуть в
стороне — два армейских «Хаммера» песочного
цвета — один под навесом, в кабинке наверху
сидит боец и лениво поводит стволом ДШК.
Другой «Хамви» поставили на обочине дороги,
якобы в готовности ее перекрыть. Якобы – по-
тому как двери нараспашку, бойцы курят, примо-
стившись рядышком. Ствол ПКС замотан
тряпкой, лобовые стекла посечены прямыми пу-
левыми попаданиями.

Главные на посту — лица, одетые кто во что
(встречались экземпляры в футболках с физио-
номией Марадоны и трениках) и без видимых
опознавательных знаков. Они никогда не пред-
ставляются, не предъявляют никаких докумен-
тов, но есть в них нечто, что заставляет
полицейского офицера обращаться со словом
«Сейди!» (Господин!). Эти «господа» есть со-
трудники спецслужб, и обладают они полномо-
чиями, о которых никто не знает точно, как

далеко они распространяются, но все думают,
что велики они есть. Естественно, «господа»
стараются это подчеркнуть даже неспешной по-
ходкой и презрительно-подозрительным взгля-
дом. То, что их вид иногда мало чем отличается
от облика бомжа, по их разумению служит при-
знаком того, что они знают, что такое «оператив-
ная маскировка».

В тот день конвой в составе трёх брониро-
ванных «Лэнд Крузер-200» следовал давно при-
вычным маршрутом. Задача — доставить трёх
клиентов с базы в аэропорт. Расстояние — 60
км. Расчётное время в пути — около трех часов,
т.к. через каждые 5-10 км блокпост, на котором,

как правило, пропускают без остановки и прове-
рок любой транспорт (включая заминирован-
ный), кроме ЧОП. Иностранцы являются
поводом для остановки сами по себе, ибо слиш-
ком сильна боль давних бомбёжек, бессмыслен-
ных убийств и велико желание отомстить за
бесчисленные унижения...

За рулём — только местные сотрудники
ЧОП, иракцы, проверенные боевые ребята. В
первой машине их двое, они выполняют роль
передового дозора и при возникновении про-
блем должны быстро их решить или дать сиг-
нал, по которому все быстро разворачиваются
и дружно уматывают. Во второй – главный кли-
ент, или «принципал», как таких обычно назы-
вают американцы. Главный-то он главный, но
не здесь, хотя об это не догадывается. А в пути
главный – Team Leader, т.е. Йован. В замыкаю-
щей машине — его напарник словак Янек и
двое клиентов рангом пониже. На три машины
— 6 автоматов АК-47, два
пистолета, пять раций и
три профессиональных
аптечки. 

«Документы на оружие
и машины — мне. Пас-
порта, визы — лейтенанту.
Машины — на обочину. Те-
лефоны убрать, увижу —
разобью. Камеры — снять и
сдать». Тихо, но внятно и
уверенно произнёс
«сейди» и повернулся спи-
ной. Стало понятно — он
решил придраться к каме-
рам. По действовавшим в
то время правилам, все ма-
шины ЧОП были оборудо-
ваны камерами видеоре-
гистрации. Многие экспаты
стали ставить камеры со
встроенными приёмни-
ками GPS. Иракцы об этом
мгновенно узнали и за-
явили — это есть шпион-
ское оборудование, однов-
ременно запретив исполь-
зование камер ближе 200 м
от блокпоста или иного
объекта. Указанная в строгих инструкциях дис-
танция явилась манной небесной и законным
поводом остановок конвоев ЧОП — расстояние
определял «господин» в зависимости от своего
настроения, материального благополучия на
данный момент времени и взаимного располо-
жения звёзд.

В момент проезда конвоя Йована звёзды явно
были закрыты густыми облаками. Он едва успел
связаться с базой и сообщил о задержании, как
к его машине подошёл тот же господин уже с
иным выражением лица. Он в резкой форме по-
требовал выйти из машины и следовать за ним.
Йован нутром почувствовал, что не время что-то
объяснять. Зайдя в помещение за бетонной сте-
ной, он увидел, как мимо провели водителей-
иракцев, а на лавочке уже сидел Янек. Янек
шепнул, что за клиентами уже выехал другой кон-
вой и минут через 10 будет на месте — это было
принципиально важно, поскольку клиенты оста-
лись без охраны (самолёт, на который они опаз-
дывали — вопрос в данной ситуации последней
степени важности). Действительно, конвой при-
был быстро, забрал пассажиров, так и не поняв-
ших, что происходит, и даже успел сообщить
Йовану, что «тема на контроле» и чтобы он не
волновался.

Между тем дело шло к вечеру, уже более двух
часов Йован и Янек сидели в каморке, у них изъ-
яли документы, все ценные вещи, телефоны, си-
гареты и зажигалки и не выводили в туалет.
Наконец, ближе к 6 вечера, появился очередной
представитель спецслужб, но уже в костюме, и
приказал садиться в машину. Машина оказалась
минивеном с наглухо затонированными стёк-
лами, на попытки спросить: «Куда?» и «Зачем?»
владелец костюма ответил коротко: «Олл райт,
гоу нау!», после чего потерял всякий интерес к
продолжению беседы. В салоне были также
трое крепких местных ребят, которые ясно дали
понять, что разговаривать с ними не надо, а
если пытаться — будет больно, что сразу проде-
монстрировали Йовану, замешкавшемуся при
посадке.

Везли их около часа, склонив головой вниз,
и при всём желании они не смогли бы опреде-
лить, куда. Несколько раз машина останавлива-
лась на блокпостах, но не задерживалась.
Наконец их вывели и провели в какое-то здание
на второй этаж. Завели в комнату и посадили на
продавленный диван. Минут через 10 в комнату
вошёл энергичный мужчина лет 50 в военной
форме с погонами полковника. Он поздоро-
вался на приличном английском и жестом пред-
ложил пересесть в кожаные кресла. Появились
кофе и сигареты, на плазме в полстены воз-
никла новостная программа местного ТВ. Там
рассказывали про Сирию, Йемен и ещё что-то
про Норвегию... Полковник был радушен и при-
ветлив. Задав с 50 вопросов, он, казалось, удов-
летворился и заявил: «Ребята, я вижу, вы не при
чём. Но в стране напряжённая обстановка. Ко-
мендантский час никто не отменял, и я не могу

вас отпустить вот просто так в ночь. Давайте так
— вы переночуете здесь, а в 6 утра вас отвезут
домой!». Вымотанные происходящим, Йован и
Янек были премного благодарны, тем более что
полковник оставил им пачку сигарет.

Не было и пяти, когда их разбудили охран-
ники в камуфляже. Не дав умыться, пинками по-
гнали во двор, где уже стоял автозак. Через
час-полтора дикой езды по ямам машина оста-
новилась. Как выяснилось, это был внутренний
дворик суда. Наших героев быстро ввели в зда-
ние через служебный вход и провели в нужное
помещение. Там уже сидели за столом три че-
ловека с очень уставшим видом, возглавлял их

«раис» (председатель) — мужчина лет 60 с без-
умным взглядом и чётками в руках, которые он
перебирал с фантастической скоростью.

Сопровождавший быстро изложил суть дела,
из кипы бумаг достал нужный файл. Затем
последовал короткий диалог между председа-
телем и Йованом: 

- Откуда?
- Из Хорватии.
- Вот если бы я приехал к вам в Хорватию и

стал снимать на видео то, как организована
служба на блокпосту, что бы мне было за это?

- Да ничего. Снимайте, сколько угодно! И во-
обще у нас блокпостов нет.

- Лжец! Негодяй! Шпион! Он еще смеет сме-
яться надо мной??? Убрать! Шесть месяцев
тюрьмы!!! Немедленно!!! 

На том слушание дела было завершено, и
ошалевших от происходящего Йована и Янека
пинками затолкали в тот же «воронок». Проси-

дев в нём с полчаса, пока оформлялись сопро-
водиловки, они отправились дальше, молясь в
душе всем богам и пытаясь сориентироваться,
однако понять, куда их везут, им так и не уда-
лось. Когда их выволокли на улицу, они зажму-
рились — солнце уже стояло высоко, а вокруг
стоял неимоверный галдёж.

Оглянувшись, они увидели, что находятся в
квадратном дворике, со всех сторон окружён-
ном высокими стенами с колючей проволокой
поверх - зрелище не самое лучшее. Йован пыта-
ясь сообразить, где он и что происходит, хотел
уже спросить стоящего рядом охранника, од-
нако тот так посмотрел в его сторону, что жела-
ние отпало. Впрочем, довольно скоро
сопровождавший вернулся – он раздраженно
произнёс лишь одно слово: «Ялла!» (Давай!).
Охранник отреагировал мгновенно, и пары
быстрых ударов оказалось достаточно, чтобы
Йован и Янек заняли свои ставшие почти при-
вычными места. Ещё часа полтора тряски — и
снова команда выходить.

Как потом выяснилось, в первой тюрьме не
оказалось свободных мест и их доставили в дру-
гую, можно сказать — блатную. Привилегиро-
ванность ее заключалась в том, что она
предназначалась для тех, чьи проступки счита-
лись мелкими либо по которым решения даже
для иракских судов были неоднозначными. Эта-
кая «передержка». Там их и приютили.

Камера была всего одна, размером при-
мерно 6 на 4 м. Содержалось в ней всего 12-15
человек, что по местным меркам являлось рос-
кошью необычайной. Раз в сутки выводили в
туалет, еще раз — на прогулку (по трое). Был
даже один матрац (впрочем, занятый старожи-
лом – преклонного возраста дедулей, которого
все уважительно величали шейхом, хотя он был
глух и почти слеп и никак не реагировал на окру-
жающую действительность), окно под потолком
без стекла и даже телевизор с экраном 10 дюй-
мов по диагонали, закрепленный на стене на не-
досягаемой для зрения высоте, из которого
доносился трудноразличимый хрип. Йован и
Янек, начиная привыкать к новой действитель-
ности, быстро смекнули - «элитарность» места
заключения призрачна.

Среди всех содержавшихся иностранцами
были только они двое. Остальные — иракцы,
причём было человека три, которые явно не-
адекватно воспринимали реальность, а уж по-
явление двух «чужаков» посчитали личным
оскорблением. Йован за годы работы в Ираке
выучил немало слов, которые позволяли ему, как
он полагал, общаться с местными на все темы.
Здесь он почувствовал, что его словарного за-
паса явно недостаточно. Умалишённые наре-
зали круги вокруг них, постепенно приближаясь,
как акулы, насколько такое сравнение приме-
нимо к условиям тесной камеры. Испытание ока-
залось трудным, поскольку остальная часть
населения камеры если и не поддерживала «со-
мнамбул», то и их потенциальным жертвам тоже

не сочувствовала. За трое суток Йован и Янек
лишь урывками смыкали глаза, сменяя друг
друга и прижимаясь спиной к стене — угроза
была реальной, и они ощущали ее всей кожей.

За эти трое суток камера пережила не-
сколько ярких событий. Первым стало прибы-
тие двух новых «клиентов». Ситуация — смесь
трагикомедии и фарса: случилось банальное
ДТП, в котором всё было абсолютно очевидно
и ясно. По главной дороге двигался новый
джип, в который врезался вылетевший из пере-
улка мотоцикл. Мотоциклист от удара был вы-
брошен вперед и вмял переднюю правую дверь
«ленд крузера» собственной головой. Свою

вину он сразу и полностью признал. Хозяин
джипа, оказавшийся удачливым коммерсан-
том, поначалу его даже пожалел — тот был без
шлема, а удар был силён. На удивление быстро
на месте появился дорожный полицейский, ко-
торый мгновенно уяснил, что к чему и решил,
что есть шанс. В разговоре с коммерсантом он
прямо сказал: пару купюр по сотне долларов –
и он быстро оформляет «обоюдную» и тут же
всех отпускает. Коммерсант отказался – ведь
ситуация однозначная, машина новая, да и
байкер признал вину! Тогда служитель закона
отозвал в сторонку мотоциклиста и предложил
«развести кровососа» на 1500, из которых по-
ловина – его. Расклад, понятно, мотоциклисту
понравился, и он стал требовать возмещения
ущерба — разбитый мотоцикл, а также лечение
«повреждённой головы».

Слово за слово, ситуация переросла в базар-
ную свару, в ходе которой обе стороны (владе-

лец джипа и мотоциклист)
внезапно объединились
против полицейского. Того
такой поворот не устроил, и
он вызвал подкрепление из
полиции криминальной —
примчавшийся патруль по-
бросал в кузов участников
ДТП, а заодно и всех, кто не
успел скрыться - свидете-
лей и просто зевак. В бли-
жайшем судебном участке
дело быстренько рассмот-
рели и решили «по спра-
ведливости»: участников
ДТП поместить в камеру до
примирения сторон.

Первые сутки неудачли-
вые искатели быстрого ре-
шения молча сопели друг
на друга, искренне полагая,
что именно оппонент яв-
ляется виновником своего
пребывания в сём храме
справедливости. На третий
день они подали друг другу
руки и решили, что пого-
рячились и пора по домам.
Они долго взывали к охран-

нику срочно пригласить адвокатов, но расчет
был верным – только на третьи сутки их вызвали
и объявили, что справедливость восторжество-
вала. Вернувшись в камеру за пожитками и про-
щаясь с остающимися, они гордо заявили, что
всё удалось уладить всего за 10 000 долларов и
счастливые убыли. В тот же день из камеры
куда-то дели и троих «неадекватов». По слухам,
их то ли выпустили за недоказанностью, то ли
приписали терроризм и отправили в тюрьму для
смертников. Йован и Янек были счастливы, как
никто иной – впервые им удалось поспать аж по
6 часов кряду!

На освободившиеся места тут же поступили
два новичка. Первый, застенчивый студент пер-
вого курса местного университета в зауженных
брючках, запостил что-то не то в соцсетях и был
взят прямо с компьютером. Он только хлопал
ресницами и пожимал плечами в ответ на во-
прос, что же такое он натворил. Другой клиент
был явно попроще – хозяин мелкой лавки, он
утром перебирал содержимое ящиков с това-
ром и, увидев подгнивший банан, не глядя
швырнул его назад через плечо. Банан, получив
приданное ускорение, начал движение по своей
траектории, на которой возник подполковник
МВД, гордо следовавший в данный час в данном
месте. Шкурка ударила его в грудь, брызги гни-
лого содержимого довершили картину. При
этом был подполковник в форме и всего в двух
шагах от места службы, где как раз собирался
через 10 минут рассказать подчиненным, каким
образцом должен служить офицер для всех
окружающих. Дальнейшая судьба торговца
была определена быстро – он чудом избежал
расправы на месте: взбешённый полицейский
уже достал пистолет и орал так, что было
слышно в соседнем Иране. На вопли примча-
лись с соседнего блокпоста армейцы, а также
вездесущие спецслужбы. Вскоре подтянулись и
пожарные, уже не говоря о всех тех, кто нахо-
дился по соседству – они тоже решили, что
случилось нечто необычное и решили посмот-
реть. Торговца быстренько упаковали и теперь
он сидел, покачиваясь, в позе лотоса на грязном
полу и вполне искренне хвалил Всевышнего за
милость его и милосердие…

Тем временем коллеги Йована и Янека де-
лали всё возможное, чтобы вытащить своих то-
варищей из беды. За немалые деньги из
Багдада был приглашён опытный адвокат со
связями, который сумел урегулировать вопрос.
В камеру даже допустили его представителя,
который в короткой беседе под присмотром
надзирателя намекнул, что проблема скоро ре-
шится. Они почувствовали, что это правда, уже
на следующий день – в камеру была доставлена
продуктовая передача. Посылка адресовалась
им, однако содержала количество продуктов
явно не для двоих. Это был мудрый ход – поде-
лившись с сокамерниками, атмосфера сразу
стала более... нет, не комфортной, конечно, но
приемлемой с учётом условий и обстоятельств.

А ещё через неделю в камеру, звеня
ключами, зашёл замначальника учреждения –
дремучий майор Сальман, потерявший глаз на
войне с Ираном, но сумевший вовремя дока-
зать, что пострадал от режима кровавого Сад-
дама и получивший этот пост. Злые языки
рассказывали, что на самом деле Сальман на
фронте не был, а увечье получил, когда лейте-
нантом был застигнут в чужой спальне, а ее хо-
зяин, внезапно вернувшийся с фронта, был при
оружии. Впрочем, это было уже неважно – Саль-
ман был вежлив, приветлив и деликатен. Он
спросил, нет ли проблем и, увидев отрица-
тельно качнувшиеся черепа, довольно завер-
шил: «Скоро вас отпустят. Если будет на то воля
Аллаха!».

Чудо случилось уже на следующий день.
Йован и Янек ещё не успели дожевать хлебные
лепёшки, которые составляли завтрак наряду с
крепчайшим чаем, как их вызвали с вещами.
Они плохо спали последние несколько ночей, и
не только потому, что стало жарко, появились
комары и знаменитый иракский бак – мерзкая
тварь, которая проникает через все преграды,
включая марлю. Бак не просто сосёт кровь – он
срезает кожу, одновременно запуская туда
некий яд. Он, этот яд, вызывает непреодолимое
желание расчесать место, после чего там воз-
никает язва, которая не заживает неделями.
Тварь, одно слово! Впрочем, я отвлёкся. Не
спали они главным образом оттого, что чувство-
вали – скоро на выход! И это момент наступил.

В камеру зашёл дежурный офицер и молча
ткнул взглядом Йована и Янека – на выход. Было
ещё рано, на настенных часах в коридоре – без
четверти 6 утра, но на улице уже было светло, и
предвкушение нового дня становилось довлею-
щим. Их подвели к кабинету начальника, где на
облезлой старой краске выделялась латунная
табличка с надписью: «Сейид мудир» (господин
начальник, то бишь).

Первым вызвали Йована. В кабинете было
мрачно, ставни почти полностью закрывали
окно и лишь лучики солнца пробивались сквозь
густую пелену табачного дыма. Начальник сидел
в потёртом кожаном кресле, перед ним на мас-
сивном столе византийских времен высились
кипы документов. Из переполненной пепель-
ницы затейливо поднималась струйка дыма от
очередной сигареты. Начальник, как и Сальман,
был в звании майора, однако по одному его
взгляду стало понятно – это совсем иной типаж.
На испещрённом миллиардами морщинок лице
с мощным подбородком и носом, отдалённо на-
поминавшем картофельный клубень, сразу вы-
делялись глаза. Точнее, даже не глаза – было
трудно даже различить цвет зрачков, но взгляд.
Пристальный, тяжелый, но в то же время очень
спокойный. Им много чего пришлось повидать,
подумал Йован, сам удивившись этой мысли –
момент был далёк от лирических рассуждений.

Мудир молча взял дымившуюся сигарету, за-
тянулся пару раз и тут же её загасил. Затем по-
додвинул к себе заранее подготовленную папку
с документами об освобождении и взял ручку.
Не спеша, медленно перелистывая, он то при-
останавливался в раздумье, то молча ставил
свою подпись внизу каждого листа. В папке
было страниц 20, время для Йована останови-
лось. Он заворожённо смотрел, как смуглая рука
тянется за новой сигаретой, как кверху устрем-
ляется ее дым и сердце его билось всё быстрее.
Перед майором осталась одна страница, по-
следняя, где нужно было поставить решающую
подпись и оттиск печати. И тут он внезапно при-
двинулся почти вплотную к лицу Йована и тихо
спросил по-английски: «А что ты думаешь про
Саддама?».

В голове взорвался огненный шар и мириа-
дами осколков впился в головной мозг. Пот за-
струился по спине еще до того, как Йован
осознал – от ответа напрямую зависит то, уви-
дит ли он вновь родной Загреб или его уже се-
годня закопают где-то, даже не обозначив
табличкой, причём очень быстро и, возможно,
не без удовольствия. Совершенно неожиданно
для себя он выпалил: «Я думаю, он жив!».

Ни под какой пыткой Йован не смог бы объ-
яснить, каким образом родилась эта сама собой
выскочившая фраза, более того – услышав её,
он сам ужаснулся и замер в оцепенении. Майор,
продолжавший смотреть немигающим взглядом
удава, вдруг откинулся на кресло и произнёс: «Я
тоже так думаю!».

После чего взял ручку и размашисто расписался. 

С.В. ШАШКОВ

ЧЕК-ПОЙНТ «АРКА»

åÄíú à ëõçéÇúü
В этой жизни умирать не ново,
Но и жить, конечно, не новей…

Сергей Есенин
Смерти я не боюсь. Мне пора умирать…

Николай Тряпкин

Дорогой Сергей! Мой милый Коля!
Мне сегодня девяносто два.
Но из сердца рвутся поневоле
Вот какие странные слова.

Умереть я не имею права,
Потому что тяжело больна
Мать моя Российская держава.
Сыновей забота ей нужна.

Кто подаст ей нужное лекарство
Против яда лжи и клеветы,
Против вероломства и коварства?
Кто поможет в пору нищеты?

Верю я, что светлый день настанет –
Возгласим, друзья, за это тост! –
Кто тогда плечо своё подставит,
Чтобы мать стояла в полный рост? 

Дорогой Сергей! Мой Коля милый!
Мать я защищаю и лечу.
Потому о жизни за могилой
Я и слышать ныне не хочу!

В.С. БУШИН
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